
siamo giunti alla conclu-
sione di questi cinque anni 
di amministrazione, presto 
saranno le urne a decidere 
chi governerà in futuro. In queste pagi-
ne troverete le principali cose fatte dalla 
squadra di governo che ho avuto l’onore 
di guidare. Come ha scritto di me qualcu-
no che conosce bene le dinamiche locali 
dell’area politica del centro destra «prima 
di tutto fa vita pubblica per la sua comu-
nità. Allevato da Alfiero Scarpini, Muzio 
Chieli e altre degnissime persone della 
prima ora, infaticabile pedalatore per il 
suo territorio, ostinato, duro, coraggio-
so. Indifferente al denaro, insofferente 
dell’illegalità, delle bugie, dei maneggi». 
Ringrazio e condivido, il mio obiettivo e 
quello della squadra che è al mio fianco è 
solo Cortona, non ci sono altre partite da 
giocare. Tutto quello che abbiamo fatto va 
in questa direzione, senza contropartite 
per ruoli, poltrone e incarichi extra comu-
nali. Bisogna dirlo chiaramente, Corto-
na fa gola a tanti, ma Cortona non può 
essere messa sul piatto delle trattative. 
È una città abituata a dialogare alla pari 
con il mondo, sa essere generosa, ma non 
può correre il rischio di essere barattata. 
I nostri unici interlocutori sono i cittadi-
ni, le imprese che investono a beneficio di 
questo territorio, le realtà sociali e cultu-
rali che operano quotidianamente in un 
percorso di crescita.
In questi cinque anni abbiamo ottenuto 
dei risultati concreti, abbiamo allaccia-
to nuove alleanze territoriali, abbiamo 
iniziato a ridare alla nostra città e alla sua 
gente quel ruolo che logore dinamiche 
politiche avevano limitato. Non ci voglia-
mo fermare, c’è ancora molto da fare, per 
questo rilanciamo.

Luciano Meoni
Sindaco di Cortona
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«IL NOSTRO LAVORO PER LA CRESCITA»
Cortona, 2019 - 2024:  la giunta illustra i risultati dei cinque anni di mandato
Il mandato amministrativo si sta per 
concludere, dopo 5 anni di governo l’Am-
ministrazione comunale illustra i princi-
pali risultati ottenuti attraverso la propria 
azione. Il Comune di Cortona ha puntato 
sulla riqualificazione del territorio, attra-
verso finanziamenti propri, ma soprattut-
to grazie alle opportunità del Pnrr. È il caso 
di Camucia che vede una profonda riqua-
lificazione e un nuovo disegno urbano, si 
pensi al completamento del Parco Petri e 
alla pedonalizzazione di piazza Sergardi. 
In queste settimane si stanno concluden-
do i cantieri per la riqualificazione di via 
Lauretana, sempre qui Camucia miglio-
rerà anche la sicurezza idraulica, grazie 
allo scolmatore idrico. Il nostro grande 
centro urbano ha visto anche l’apertura 
della nuova scuola «Umberto Morra», lì 
a fianco sta per nascere il nuovo polo per 
l’infanzia. In tutto il territorio si parla di 
circa 8 milioni di investimenti strategici 
fra nuove realizzazioni e adeguamenti di 
plessi scolastici. Interventi anche a Teron-
tola con l’adeguamento sismico della 
scuola «Paliotti», l’ampliamento del nido 
comunale e una particolare attenzione alla 
ripulitura de Rio Cese, per alzare il livello 
di sicurezza idraulica. Risultati ottenuti 
grazie a sinergie con altri enti, come fatto 
anche per la Reglia dei Mulini di Camucia. 
Terontola mantiene la sua vocazione 
strategica come nodo dei trasporti grazie 
anche alla fermata del treno Av Perugia 
Torino, un altro risultato importante che 
ha riportato Cortona fra i nodi nazio-
nali dell’alta velocità. Con le Ferrovie la 
nostra città ha aumentato le relazioni, 
basti vedere le campagne per la promozio-
ne del territorio e l’accordo per trasporti 
intermodali (treno+bus). La decisione di 
scegliere Creti-Farneta come sito per la 
realizzazione della stazione Medioetruria 
conferma ulteriormente il buon lavoro 
fatto insieme a tutti gli attori coinvolti.
Cortona in questi cinque anni è stata 
capace di scrivere alcune pagine memo-
rabili della progettazione culturale, basti 
pensare alla triade di celebrazioni parti-
te con Gino Severini, e la nuova sezione 
a lui dedicata al Maec, alla mostra dedi-
cata a Pietro Berrettini al grande evento 
per i 500 anni di Luca Signorelli di cui 
si è parlato in tutto il mondo. A fianco di 
questo c’è una programmazione di inter-
venti che prosegue a beneficio del Parco 

UN POSTO MIGLIORE PER VIVERE
Nuova piazza Sergardi, parco Petri e la riqualificazione delle strade del centro

a Terontola, il marciapiede di Tavarnel-
le, la messa in sicurezza di incroci come 
a Pietraia, connessa all’estensione dei 
servizi pubblici (acquedotto e metano). 
Mercatale e la Val di Pierle stanno benefi-
ciando di questi risultati con la nuova sala 
Polivalente e i lavori di riqualificazione dei 
giardini. 
Importanti anche le azioni per la sicurez-
za con maggiore proiezione esterna degli 
agenti di Polizia municipale, la turnazio-
ne di notte e l’ausilio di più strumenti di 
videosorveglianza. Da non dimenticare 
anche l’opera di sensibilizzazione svolta 
per contrastare il fenomeno delle truffe 
con incontri nelle frazioni e il vademecum 
per i cittadini. 
Sul fronte delle politiche sanitarie, il 
Comune è stato in grado di lavorare fian-
co a fianco con le autorità e il mondo 
del volontariato contro la pandemia da 
Covid19, dalle azioni di sostegno nei 
confronti dei più fragili, alla distribuzio-
ne territoriale di mascherine. L’ospedale 
della Fratta è stato al servizio della causa 
con la conversione in «cure intermedie» 
e superata l’emergenza ha visto la ripar-
tenza della Chirurgia e dell’Ortopedia con 
nuove e brillanti professionalità. Tuttavia, 
le autorità nazionali e regionali devono 
risolvere problemi strutturali del compar-
to, la difficoltà nel reperimento di perso-
nale soprattutto nei reparti critici: pronto 
soccorso ed emergenza urgenza territoria-
le.

Grazie ad un lavoro di squadra con il terzo 
settore, anche nel sociale Cortona è stata 
in grado di portare avanti progetti signi-
ficativi: dal settore infantile all’assistenza 
per non autosufficienti, fino a iniziative 
rivolte all’integrazione e all’autonomia 
mediante il lavoro e l’agricoltura
Un grande sforzo è stato fatto per la 
promozione dei prodotti enogastronomi-
ci di qualità: olio, vino, aglione e chianina, 
con il rilancio della Mostra del Vitellone. 
Insieme al Comune è stato fondamentale 
il lavoro della società Cortona Sviluppo 
che ha incrementato le attività con tutti 
gli indicatori positivi, generando nuove 
progettualità, basti pensare al Festival 
Comics. Fondamentali anche le azioni 
per rilanciare il mattatoio comunale che 
svolge più servizi, andando ad ampliare il 
proprio raggio d’azione.
Grande attenzione anche all’Ambiente 
con il raggiungimento del 65% di raccol-
ta differenziata, migliore gestione del 
«porta a porta» e aperture domenicali del 
centro di Biricocco. Altri risultati sono gli 
investimenti sul canile di Ossaia, in colla-
borazione ai comuni della Valdichiana 
aretina e senese. Altre progettualità sono 
andate a beneficio del mondo dell’istru-
zione (Carta costituzionale), Protezione 
civile (maxi esercitazione) e contrasto alla 
violenza di genere (con punti d’ascolto e 
casa rifugio per donne maltrattate. Altra 
novità è quella della valorizzazione del 
territorio con il progetto «Cortona città 
Francescana» che vede numerosi attori 
coinvolti, dalle istituzioni religiose, alla 
scuola, dal mondo della cultura a quello 
per un turismo lento.
Cortona è sempre più al fianco delle real-
tà locali grazie a una politica più ocula-
ta si sostegni alle associazioni sportive, 
mediante un bando e alla loro valorizza-
zione con la realizzazione di eventi come 
«Sport sotto le stelle» che uniscono i 
giovani alla valorizzazione del commercio 
e delle attività locali.
Infine, il Comune di Cortona ha miglio-
rato i propri servizi al cittadino grazie a 
nuove funzionalità degli sportelli decen-
trati Dec e ad azioni di miglioramen-
to della comunicazione istituzionale 
mediante strumenti tradizionali (come 
questo giornale) al rinnovamento del sito 
web alle moderne applicazioni su dispo-
sitivi digitali.
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e gli interventi

Il centro urbano di Camucia è stato al 
centro di una profonda attività di riqua-
lificazione, l’Amministrazione comunale, 
su indicazione programmatica del sindaco 
Luciano Meoni ha inteso investire risorse 
Pnrr per il rifacimento di strade e piazze, 
portando a compimento la realizzazione 
del parco intitolato ad Emanuele Petri. 
Data di snodo di questo percorso è 
stata quella di venerdì 4 agosto, quan-
do a Camucia si è tenuta l’inaugurazione 
della nuova piazza Sergardi. «È il primo 
passo per la riqualificazione del centro 
urbano di Camucia - ha detto il sindaco 
Luciano Meoni - i lavori proseguiranno 
nei viali dove cambieremo il disegno dei 
parcheggi andando a recuperare tutti 
quelli sottratti con la pedonalizza-
zione della piazza, anzi ne risul-
teranno 25 in più rispetto allo 
stato precedente. È ovvio che 
questo cantiere ha genera-
to un impatto nei confronti 
della comunità locale, ma 
crediamo che il risultato 
sia soddisfacente. Non è 
finita qui perché al centro 
della piazza potrà esse-
re collocata una fontana. 
Questo spazio sarà anche 
luogo di mercati settima-
nali, diventerà luogo di 
socializzazione e, insieme 
alle categorie economiche 
e ai negozianti della zona, 
potrà essere teatro di inizia-
tive dedicate al pubblico e al 
commercio locale. Inoltre - ha 
precisato il sindaco - questa opera 
da oltre 400mila euro è la prima fra 
quelle finanziate con fondi Pnrr ad esse-
re conclusa in provincia di Arezzo, altro 
segno del buon lavoro fatto dall’Ammini-
strazione comunale»· A settembre 2023 
sono partiti i lavori in via Lauretana, altre 
risorse dal Piano nazionale di ripresa e 
resilienza che poi riguarderanno anche via 
XXV Aprile. In questi assi viari vengono 
rifatti i  marciapiedi e gli spazi per la sosta: 
«Era fondamentale rendere pedonale la 
piazza centrale di Camucia, in un paese 
non può esserci vivibilità e socializzazione 
senza una piazza dedicata ai cittadini», ha 
concluso Luciano Meoni.
Piazza Sergardi infatti, come luogo di 
socializzazione, di vita paesana, si affian-
ca all’ex campo sportivo della Maialina, 
che dal 2 marzo 2022 si chiama parco 
«Emanuele Petri». L’investimento del 
Comune (grazie anche a un contributo 
del Gal) è stato di 330mila euro, anche in 
questo caso un parcheggio in terra battuta 
è diventato un luogo di aggregazione per 
le famiglie, con strutture dedicate ai più 
piccoli, come giochi e percorsi da fare in 
bici ed una sezione archeologica.
Il parco è stato inaugurato nel dicem-
bre del 2021. L’accessibilità è garantita 
dall’ingresso da via Sandrelli, oltre alle 
scale è presente una rampa, l’ambiente 
conserva anche un antico pozzo etrusco 
che è stato ritrovato durante gli scavi e 
vincolato dalla Soprintendenza. Il dise-
gno del parco, in particolare quello del 
motivo della chiocciola, è il frutto della 
creatività dei bambini della scuola prima-
ria «Umberto Morra» di Camucia che 
sono stati coinvolti dall’Amministrazio-

ne comunale nel progetto «Il parco che 
vorrei». Non mancano giochi destinati ai 
più piccoli, fra cui scivolo, altalena (anche 
per portatori di handicap) e dondolo, in 
pavimentazione gommata. Il parco ospita 
uno spazio che può essere teatro di spet-
tacoli ed installazioni temporanee, c’è un 
percorso per il ciclocross su ghiaia per i 
bambini che amano la bicicletta, inoltre la 
zona è coperta da WiFi4Eu la rete inter-
net pubblica gratuita. 
Ai margini è presente un’area di sosta per i 
veicoli, una fontanella collegata all’acque-
dotto pubblico, ma il parco vanta anche 
nuove alberature, ovvero lecci, querce, 
tilie e platani mentre le scarpate sono 
caratterizzate dalla presenza di essenze 

come rosmarino, lavanda, repens e 
helicrisum. «Voglio ringraziare i 

bambini per il contributo che 
hanno dato - ha dichiarato 
il sindaco Luciano Meoni 
durante l’inaugurazione - 
siamo orgogliosi del fatto 
che il futuro di Camucia 
passi per il loro coinvol-
gimento, questa è la casa 
per il divertimento di tutti 
loro. Camucia è la priori-
tà più impegnativa per la 
nostra amministrazione» 
ha ribadito il sindaco. Il 
parco è stato intitolato ad 
Emanuele Petri, sovrin-

tendente capo della Polizia 
di stato ucciso dai terro-

risti, durante la cerimonia 
del marzo seguente. Insieme 

alla Fanfara della Polizia, oltre 
alle autorità locali, è intervenuto il 

Sottosegretario di Stato all’Interno, On. 
Nicola Molteni. 
Da registrare come nel settembre del 
2022 si sia conclusa la campagna di scavi 
archeologici al parco Petri di Camucia di 
Cortona, le attività sono state finanzia-
te dal Ministero per i Beni Culturali. Gli 
scavi erano iniziati nel 2018 dopo che, in 
occasione della riqualificazione dell’area, 
alcuni saggi di archeologia preventiva 
avevano dato esito positivo. Tra 2018 e 
2020 è stata portata in luce una gran-
de aula, probabilmente a cielo aperto, 
con due ingressi simmetrici e un pozzo 
centrale, la cui funzione sembra connessa 
ad attività per la produzione di ceramica 
e laterizi. Il pozzo fu costruito e utilizza-
to nel II sec. a. C. per essere abbandona-
to e completamente riempito un secolo 
e mezzo più tardi. All’interno sono state 
rinvenute decine vasi in parte integri e 
in parte ricostruibili, utilizzati per attin-
gere l’acqua. Il Soprintendente Gabriele 
Nannetti ha espresso soddisfazione per 
i risultati ottenuti, che costituiscono un 
nuovo tassello per la ricerca e la tutela 
del territorio, auspicando la prosecuzione 
delle indagini e la valorizzazione del sito e 
dei reperti.
Camucia avrà anche una nuova «Casa del 
Volontariato», sono in fase di completa-
mento i lavori all’immobile ex Telecom di 
via di Murata ed è già stato pubblicato il 
bando per le associazioni del terzo settore 
che vogliono ottenere una sede operativa. 
L’area esterna di questo immobile è già 
stata assegnata alla Vab di Camucia per il 
rimessaggio dei mezzi operativi.

archeologico del Sodo, ma anche del Maec 
dove è stato aperto il nuovo allestimento 
della Collezione Egizia.
I risultati stanno dando ragione alla 
programmazione culturale, l’Ambito della 
Valdichiana aretina è quello che ha reagito 
meglio alla battuta d’arresto del Covid19 
(+24%) anche grazie ad una promozio-
ne sempre più efficace. Importante il 
ruolo dei grandi festival, da Cortona on 
the Move al rilancio di Cortonantiquaria, 
senza dimenticare una cruciale opera di 
investimento sulla musica e sui giovani, 
grazie all’impulso per la nascita della Cor 
Orchestra, gruppo composto da artisti 
locali e alla valorizzazione della scuola di 
musica comunale.
La nostra città ha bisogno di maggiori 
investimenti per equilibrare le presenze 
turistiche e tornare ad essere attrattiva 
anche per chi vuole viverci. Da qui le scel-
te strategiche per la riqualificazione dei 
parcheggi e per il decoro del centro storico, 
dove è proseguita la progettazione per la 
copertura delle scale mobili, il rifacimento 
della salita Lucarini e sono in partenza i 
lavori per la nuova illuminazione del viale 
del Mercato e Santa Maria Nuova. 
In questo mandato c’è stato un rafforza-
mento delle manutenzioni a beneficio di 
tutto il territorio, con maggiori risorse 
impiegate, nuovi mezzi e nuova piani-
ficazione d’intervento. E ancora, nuove 
infrastrutture per la sicurezza stradale: 
le rotatorie di via dei Mori a Camucia e 
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NUOVI POLI EDUCATIVI E SCOLASTICI
Dalla scuola «Umberto Morra» al polo 0-6. Adeguamento antisismico a Terontola

gli interventi

Novità per il futuro della scuola: a Camucia 
aperto il nuovo plesso scolastico «Umberto 
Morra», sempre in via di Murata è in costru-
zione il nuovo polo dell’infanzia 0-6, lavori 
per l’antisismica verso la conclusione alla 
scuola dell’infanzia e primaria di Terontola. 
Fra i primi risultati ottenuti dall’ammini-
strazione comunale c’è stata l’inaugurazione 
della nuova sede della scuola di Camucia. 
Da gennaio 2023 gli oltre 150 bambini delle 
primarie di Via Zampagni si sono trasferiti 
nel plesso didattico di piazza Chateau Chinon 
insieme agli insegnanti e al personale scola-
stico. La cerimonia di inaugurazione è stata 
una festa dedicata agli alunni, alla presen-
za del sindaco di Cortona Luciano Meoni, 
dell’assessore all’Istruzione Silvia Spensie-
rati e dei componenti della giunta, insie-
me al preside dell’istituto scolastico Corto-
na 1 Alfonso Noto, al dirigente dell’Ufficio 
scolastico regionale, Roberto Curtolo e dei 
costruttori.
«La scuola finalmente è pronta - ha dichiara-
to il sindaco Meoni - sin dalla nostra elezione 
ci siamo impegnati nell’ottica della continui-
tà amministrativa per portare avanti il lavoro 
come se l’avessimo fatto noi. Si tratta di un 
valore condiviso e che siamo giunti ad inau-
gurare nei tempi nonostante il periodo Covid 
e nonostante alcune criticità dovute al rinca-
ro dei materiali che ho affrontato insieme 
al nostro Ufficio tecnico. Siamo soddisfatti 
per aver dato una risposta alle famiglie ed ai 
bambini che non hanno perso nemmeno un 
giorno di lezione ed al rientro delle vacanze 
sono potuti andare nella nuova scuola». 
«Abbiamo salutato una scuola che ha fatto la 
storia della nostra comunità - dichiara l’as-
sessore all’Istruzione Silvia Spensierati - nel 
plesso di via Quinto Zampagni si sono forma-
te generazioni di cortonesi e adesso si apre 
un nuovo capitolo». 
Il nuovo plesso didattico accoglie le classi 
della scuola primaria di via Quinto Zampa-
gni, andata in permuta alla società costrut-
trice per un valore di stima di circa 800mila 
euro, insieme ad 1,2 milioni di risorse comu-
nali e a 2 milioni di finanziamento statale 
ottenuto grazie alla Regione Toscana, per un 
valore complessivo d’investimento di circa 4 
milioni di euro. Il nuovo edificio è realizzato 
con i massimi standard di sicurezza sismica 
(grazie ai criteri di progettazione e all’uso di 
strutture in Xlam) soluzioni per l’abbatti-
mento dei consumi energetici (con l’impie-
go di tetto fotovoltaico da 24kw e sistema di 
climatizzazione a pompe di calore).
Fra le novità conseguenti all’apertura della 
nuova scuola «Morra» c’è quella della crea-
zione di ulteriori spazi pubblici, a beneficiar-
ne sono le iniziative culturali. Nel febbraio 
del 2024 è stata celebrata l’apertura dell’au-
ditorium e della nuova sede della scuola di 
musica comunale «Montagnoni Lanari» che 
ha trovato spazio in alcune aule dello stesso 
plesso. Quest’anno sono quasi cento gli allie-
vi che seguono le lezioni.
Sempre in tema di edilizia scolastica, a fine 
2023 è avvenuta la consegna dei lavori per il 
nuovo nido d’infanzia comunale di Camucia. 
La struttura è in costruzione in via di Mura-
ta e gode di un finanziamento Pnrr per 2,4 
milioni e di un ulteriore contributo comunale 
di 300mila euro, fondamentale per la cresci-
ta dei costi dei materiali.«Un progetto di ulti-
ma generazione per dare un servizio utile al 
territorio, finanziato con fondi Pnrr e contri-
buto dell’amministrazione comunale», lo ha 
definito il sindaco Meoni. Il progetto prevede 

la realizzazione di una struttura su un unico 
piano dotata dei più innovativi accorgimenti 
per la sostenibilità energetica e per l’accessi-
bilità. La superficie di intervento, comprensi-
va del parco, è di quasi 8mila metri quadrati, 
di cui quasi mille occupati dal nuovo edificio 
che avrà un’altezza massima di circa 6 metri, 
altri 250 metri quadrati saranno destinati al 
nuovo parcheggio. Da sottolineare l’estensio-
ne della superficie per il verde, pari ad oltre 
4mila metri quadrati, di cui oltre 700 recin-
tati.
Infine, dopo il sopralluogo dello scorso 9 
marzo, è stata annunciata la data di conclu-
sione dei lavori alla scuola «Paliotti» di 
Terontola. Partiti nel luglio del 2022, gli 
interventi di adeguamento sismico, termine-
ranno ad agosto 2024. L’importo comples-
sivo è di circa un milione di euro, le risorse 
arrivano dal Comune e da un finanziamento 
della Regione Toscana, grazie al bando per 
la prevenzione del rischio sismico su edifici 
strategici pubblici. Il lavoro sta riguardando 
tutto il fabbricato, quindi i solai e le pareti. 
Il cantiere è cominciato dalla scuola elemen-
tare e poi è passato agli ambienti della scuo-
la dell’infanzia. Sono stati sostituiti i contro 
soffitti, con lo smaltimento del materiale in 
laterizio e la posa di nuovi pannelli in carton-
gesso, cambiati anche i punti luce e modifica-
ti gli impianti per ottimizzare la risposta anti-
sismica della struttura. Con la conclusione 
dell’anno scolastico sarà rimossa la vecchia 
copertura composta da materiali in amianto 
che verrà completamente cambiata con solu-
zioni a norma e antisismiche.
«La rimozione dell’amianto è la parte più 
delicata del lavoro, sarà fatta a scuola chiusa, 
in estate, ma contiamo di restituire il ples-
so in ordine per il mese di agosto – spiega 
il sindaco Luciano Meoni che ha la delega ai 
lavori pubblici – questo intervento è fonda-
mentale per ridare vita a questo edificio, 
inizialmente costruito senza quelle caratte-
ristiche necessarie per resistere agli eventi 
sismici. Restituiamo alla comunità locale una 
scuola sicura e più accessibile». Ringrazia-
mento allo staff scolastico, agli studenti e alle 
famiglie da parte dell’assessore all’Istruzione 
Silvia Spensierati e da Leandro Pellegrini, 
dirigente scolastico.

CORTONA, L’ALTA VELOCITÀ È REALTÀ
La fermata del Frecciarossa a Terontola, più collegamenti con le grandi città
Erano le ore 5,56 del 18 febbraio 2021 
quando il treno Frecciarossa fermava per 
la prima volta alla stazione di Teronto-
la. Dopo oltre tre anni da questa giorna-
ta storica, il servizio alta velocità è stato 
confermato. Un risultato che conferma le 
aspettative dell’Amministrazione comuna-
le: il servizio alta velocità a Cortona offre 
una risposta ad un vasto bacino di utenza. 
Il treno 9300 diretto a Torino ogni gior-
no è scelto da numerosi viaggiatori come 
mezzo veloce per raggiungere le città del 
Nord Italia. La Regione Umbria ha più 
volte riconfermato l’accordo con Trenitalia 
che prevede l’effettuazione della corsa da 
Perugia verso Torino e ritorno, le ultime 
intese prevedono il servizio fino a tutto il 
2025.
«Per Cortona e per tutto il bacino della 
Valdichiana e del Trasimeno la fermata del 
treno Frecciarossa a Terontola rappresen-
ta un grande risultato - dichiara il sindaco 
di Cortona, Luciano Meoni - siamo grati 
alla Regione Umbria per aver assicurato 
questa soluzione nonostante le difficoltà 
di un periodo impegnativo per le risorse 

pubbliche. Questo treno è un servizio stra-
tegico per l’economia di un vasto bacino di 
utenza di cui beneficiano Cortona e i tanti 
visitatori. Un servizio che riguardo i colle-

gamenti con il nord ci trova sullo stesso 
piano del capoluogo».
«Grazie all’assessore umbro ai Trasporti 
Enrico Melasecche - dichiara l’assessore 

ai Trasporti del Comune Silvia Spensiera-
ti - siamo certi che questo treno abbia dato 
una spinta alla nostra economia, non solo 
a quella turistica. Con Trenitalia abbiamo 
sviluppato progetti che puntano alla mobi-
lità sostenibile e alla promozione del turi-
smo, dalla stazione virtuale centro storico 
per il trasporto intermodale, alle intese 
sul co-marketing che nel 2023 sono state 
interamente dedicate alla promozione 
della mostra su Luca Signorelli. La Regione 
Umbria ha garantito questo servizio stra-
tegico, un servizio apprezzato da numerosi 
viaggiatori che si spostano da Cortona verso 
nord e che grazie alla fermata a Terontola 
hanno consolidato il 20% di utenti comples-
sivi».
All’insegna della sinergia con la Regione 
Umbria, sempre con baricentro la stazio-
ne di Terontola, Cortona è rientrata nel 
programma Summer Experience che lega 
Regione Umbria, Trasimeno e la fermata 
di Terontola. L’opportunità ha riguardato 
la grande mostra Signorelli500 nell’ambito 
della campagna di co-marketing nel nuovo 
servizio Trenitalia.

QUI IN TRENO+BUS CON UN CLICK
La stazione virtuale «centro storico». Cortona prima città d’arte della Toscana
Cortona è la prima città d’arte della 
Toscana ad avere una stazione virtuale 
nel centro storico, un nuovo passo verso 
la mobilità sostenibile e un ulteriore 
segnale di vicinanza nei confronti dei 
viaggiatori. Cittadini e turisti potran-
no acquistare in un’unica soluzione il 
biglietto treno+bus da e per il centro 
della città.
Grazie all’intesa fra Trenitalia, Autolinee 
Toscane e Amministrazione comunale, 
nasce una nuova modalità per viaggiare 
a Cortona. Una novità resa effettiva dal 
15 ottobre 2022 sui sistemi di vendita 
Trenitalia (biglietterie, sito web, app e 
self service). Da qui è possibile acqui-
stare biglietti con le nuove destinazioni 
«Cortona Centro». In un’unica soluzio-
ne i viaggiatori potranno godere di una 
semplificazione per raggiungere la città 
etrusca o partire dal centro storico verso 
la destinazione prescelta. 
Si tratta di una novità nell’ambito della 
programmazione del trasporto regiona-
le toscano, resa possibile dalla sinergia 
fra Trenitalia e Autolinee Toscane con il 

supporto del Comune di Cortona, senza 
ulteriori oneri per la Regione Toscana, 
ente programmatore e finanziatore dei 
servizi.
La novità riguarda sia la stazione ferro-
viaria Camucia-Cortona che la stazione 
Terontola-Cortona e si basa sulla logica 
intermodale, ovvero treno+bus. L’utente, 
selezionando come destinazione «Corto-
na Centro», in un solo click acquisterà il 
biglietto del treno e quello dell’autobus 
con coincidenza calcolata.
Per raggiungere o partire da Cortona, al 
momento dell’acquisto, il viaggiatore può 

di una conferenza stampa a cui hanno 
preso parte il sindaco Luciano Meoni, 
l’assessore ai Trasporti della Regione 
Toscana Stefano Baccelli, Marco Trotta 
direttore Trenitalia DR Toscana, Gianni 
Bechelli presidente Autolinee Toscane e 
Silvia Spensierati assessore ai Trasporti 
del Comune di Cortona.
«Questo è solo il primo passo per miglio-
rare i collegamenti fra il centro storico e 
gli hub principali della città che si trovano 
a valle - dichiara l’assessore ai Trasporti 
del Comune, Silvia Spensierati -  Tutti i 
viaggiatori europei possono arrivare a 
Cortona prenotando dai canali ufficia-
li Trenitalia, scegliendo direttamente 
la destinazione centro storico con un 
unico biglietto. Questo servizio miglio-
rerà anche la qualità degli spostamenti 
dell’utenza locale, cittadini e pendolari. 
Il prossimo obiettivo sarà il rafforza-
mento dell’offerta di servizi di trasporto, 
in modo da ‘avvicinare’ ancora di più il 
centro storico di Cortona alle grandi vie 
di comunicazione e di rafforzare ulterior-
mente la programmazione oraria».

selezionare quattro stazioni ferroviarie, 
oltre a Camucia e Terontola, anche le due 
stazioni virtuali denominate: «Corto-
na centro piazza Garibaldi» e «Cortona 
centro piazza Mercato». Il sistema preve-
derà l’acquisto del biglietto intermodale 
treno+bus con calcolo ottimizzato della 
coincidenza. 
Sulle pensiline e sulle paline dei bus è 
installata la grafica Trenitalia-Autoli-
nee Toscane che rende evidente il nuovo 
servizio a tutti i viaggiatori. 
La novità è stata presentata nel settembre 
settembre del 2022 a Cortona nel corso 

Stop ai veti, la posizione del Comune di Cortona sulla stazione Medioetruria
«L’Amministrazione comunale di 
Cortona è stata la prima a riaprire il 
dibattito sulla stazione alta velocità 
fra Firenze e Roma con il convegno 
dell’11 febbraio 2022. Abbiamo orga-
nizzato questo incontro pubblico 
ribadendo l’importanza della costru-
zione di una stazione ferroviaria nel 
tratto aretino della linea alta veloci-
tà. Premesso che come Amministra-
zione comunale, come ovvio che sia, 
abbiamo dato la disponibilità alla 
collocazione di questa infrastrut-
tura nel nostro territorio, abbiamo 
messo come prima condizione il fatto 
che l’opera venisse realizzata, nel 

rispetto delle indicazioni di fattibili-
tà e localizzazione definite dai tavoli 
tecnici.
Prendiamo atto con soddisfazione 
che il tavolo tecnico composto da 
rappresentanti del Ministero delle 
Infrastrutture, Rfi, Trenitalia ed Italo 
ha indicato come migliore la localiz-
zazione di Farneta-Creti nel territo-
rio di nostra competenza. Ribadendo 
la necessità di una stazione alta velo-
cità nel tratto aretino, crediamo che 
si tratti di un’opportunità storica per 
la crescita e lo sviluppo del territorio 
che porterà benefici al sistema delle 
imprese, al lavoro e anche alla valo-

rizzazione turistica di tutta l’area. 
Duole constatare che una parte del 
mondo politico aretino, dopo aver 
condiviso la necessità di una scelta 
tecnica sulla localizzazione, ora stia 
delegittimando questa soluzione. La 
nostra amministrazione non ha mai 
osteggiato una ipotesi alternativa 
sul tratto aretino dell’alta veloci-
tà, abbiamo sempre dichiarato che 
l’obiettivo fondamentale è la realiz-
zazione di questa infrastruttura. 
Da qui si comprende chi è a favore 
dello sviluppo economico e chi inve-
ce sostiene scelte campanilistiche e 
ricorre ai veti».
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SIGNORELLI500, MOSTRA DA RECORD
Quella del 2023 è la più grande operazione culturale. Evento internazionale
Circa 36 mila visitatori (di cui oltre 900 
solo nell’ultima giornata) e oltre 350 fra 
articoli e recensioni dalla stampa naziona-
le e internazionale. Si conclude con questi 
numeri la mostra «Signorelli 500 - Maestro 
Luca da Cortona, pittore di luce e poesia», 
inaugurata al Maec lo scorso 23 giugno. 
L’Amministrazione comunale di Cortona, 
l’Accademia Etrusca, con il supporto orga-
nizzativo di Villaggio Globale International 
hanno realizzato il più importante e impe-
gnativo evento espositivo per la città natale 
del grande pittore. Oltre 30 opere proven-
ti da musei e collezioni private di tutto il 
mondo sono state raccolte nell’allestimento 
al secondo piano di palazzo Casali. Le cele-
brazioni signorelliane hanno visto la realiz-
zazione di alcuni restauri, un catalogo e una 
guida dedicata agli itinerari che da Cortona 
si diramano in tutto il Centro Italia. Nume-
rose le pubblicazioni multimediali e quindi 
le nuove declinazioni delle opere di Luca 
Signorelli che sono state realizzate, anche 
con tecniche di rappresentazione specifi-
che dei nuovi media. Un sito internet www.
signorelli500.com dove tutto questo lavoro 
è raccolto e conservato, disponibile per tutti. 
«Si conclude la mostra ma non si conclude 
l’omaggio che la città di Cortona vuole dare 
al proprio artista - ha dichiarato il sindaco 
Luciano Meoni - grazie al lavoro di questa 
squadra, continueremo a valorizzare le 
opere di Maestro Luca in questa terra, ma 
anche gli itinerari che abbiamo contribuito 
a fissare in una guida specifica. I numeri 
dei visitatori non sono tutto, ma non si può 
prescindere dai numeri. Tuttavia, l’impatto 
che questa mostra ha avuto sul mondo cultu-
rale e su quello dell’istruzione sono il primo 
elemento che mi preme sottolineare. Tanti 
studiosi da tutto io mondo e tanti studen-
ti, più o meno giovani, hanno avuto modo 
di vedere un numero di opere mai raccolte 
prima. Siamo certi inoltre che anche il turi-
smo e l’economia del nostro territorio ne ha 
beneficiato e ne beneficerà».
Alla conferenza conclusiva è intervenuto 
con un video messaggio da Londra il cura-
tore Tom Henry: «Voglio ringraziare tutti 
coloro che hanno lavorato a questo evento 

na. Questo è il vero anno signorelliano - ha 
spiegato il curatore - basti pensare all’irripe-
tibile esperienza di ricomporre i frammenti 
della Pala di Matelica e il piacere di vedere 
tante persone in mostra a guarda e a studia-
re tutte queste opere».
«Siamo felici ed orgogliosi di aver lavorato 
insieme alla città di Cortona e alle sue isti-
tuzioni alla costruzione ed alla riuscita di 
questo straordinario evento - dichiara Nico-
letta Buffon di Villaggio Globale Internatio-
nal - Non solo una mostra ma un comples-
so e articolato progetto di valorizzazione di 
un’identità culturale per Cortona e le sue 
terre. Auspichiamo sia questo l’inizio di un 
percorso che, nel segno di Signorelli, possa 
consolidarsi sempre più sia a livello nazio-
nale che internazionale».
«Siamo molto soddisfatti della risposta 
positiva e del successo che ha avuto l’idea di 
segnalare e promuovere itinerari signorel-
liani collegati alla mostra, sia quello urba-
no che gli altri su un territorio più allargato 
- dichiara Eleonora Sandrelli, curatrice del 
itinerari di Signorelli500 - sono stati moltis-
simi i  visitatori dei luoghi del Signorelli a 
Cortona, non solo turisti ma anche residenti, 
segno di aver dato risposta ad una domanda 
reale di fruibilità. Speriamo che la pubblica-
zione della guida Skira ‘In viaggio con Luca 
a Signorelli nelle sue terre’ contribuisca a 
mantenere alta l’attenzione sul Maestro 
cortonese, anche dopo la fine della mostra».
«Abbiamo organizzato una mostra che ha 
superato le più rosee previsioni, con un 
numero di presenze mai raggiunte anche 
confrontandola con le grandi mostre del 
passato - conclude l’assessore alla Cultura 
e vice sindaco di Cortona, Francesco Atte-
sti - Ciò è stato possibile grazie alla collabo-
razione di tante figure professionali e alla 
dedizione dell’ufficio Cultura che ha saputo 
superare ogni difficoltà organizzativa. La 
tenacia e la determinazione nel raggiungi-
mento del risultato hanno contraddistinto 
l’operato di tutti i partner coinvolti. Corto-
na, dopo questa mostra, non sarà più la 
stessa e dovrà obbligatoriamente seguire la 
strada maestra delle grandi mostre interna-
zionali».
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di Nicola Caldarone

L’Amministrazione Comunale di Cortona, 
in collaborazione con l’Accademia Etrusca 
sta realizzando un progetto di iniziative 
allo scopo di valorizzare la figura storica 
di Luca Signorelli e le sue opere, promuo-
vendo in particolare gli itinerari e i luoghi 
d’arte che custodiscono i dipinti del nostro 
Maestro del Rinascimento.
Dopo il successo della Mostra realizza-
ta nel 2023 dal titolo “Signorelli 500, 
Maestro Luca, pittore di luce e poesia” in 
occasione dei 500 anni dalla sua morte, il 
nuovo progetto prevede la realizzazione di 
video e immagini nelle sedi individuate, in
particolare tra la Toscana e l’Umbria, e, 
ancora, l’aggiornamento del sito internet, 
con il mantenimento dei contenuti relativi 
alla mostra tenutasi al Maec e valorizza-
zione in primo piano degli itinerari indivi-

- ha dichiarato lo studioso - voglio sottoli-
neare il forte impatto mediatico nazionale 
e internazionale di questa mostra. Questo 

significa che il 2023 ricuce le ferite lascia-
te aperte dalla precedente mostra dedicata 
al Maestro, quella del 1943, fatta a Corto-

SIGNORELLI500: LE OPERE IN ITALIA
Il nome del grande pittore lega quello della sua città natale a tanti luoghi d’arte
Le celebrazioni per il cinquecentenario della 
morte di Luca Signorelli proseguiranno 
anche nel 2024 con la valorizzazione degli 
itinerari studiati e realizzati sui luoghi del 
Signorelli tra Toscana e Umbria e il Centro 
Italia. Grazie a Signorelli500 è stato possibi-
le realizzare una guida dedicata e di mappe 
degli itinerari possibili sia in città che 
sul territorio. Luca Signorelli non ha mai 
disdegnato di muoversi per rispondere alle 
prestigiose committenze che lo chiamavano 
lontano dalla sua amata Cortona.
«Signorelli500 ha rappresentato un 
momento epocale per Cortona, ho sempre 
affermato che dopo questa mostra nulla 
sarebbe stato più uguale a prima, proiettan-
do la nostra città verso una consacrazione 
culturale internazionale e definitiva. Non 
era scontato, ci sono voluti anni di sforzi 
per reperire le risorse e definire il progetto 
scientifico che ha visto tante correzioni in 
corso d’opera a causa di molteplici proble-
matiche da risolvere. Il risultato è andato 
ben oltre le più rosee previsioni, diventan-
do la mostra più seguita di sempre. Il futuro 
per un turismo di qualità è proprio quello 
d’investire in eventi di grande respiro»
Gli itinerari “In viaggio con Luca Signorelli 
nelle sue terre” (ed. Skira) offrono una serie 
di suggestioni e di spunti per andare alla 
scoperta (o riscoperta) del Maestro cortone-
se in quei territori toscani e umbri non trop-
po distanti da Cortona nei quali possiamo 
immaginarci si fosse recato spesso e volen-
tieri. Cinque i percorsi individuati: il percor-
so urbano a Cortona, la Valdichiana fino ad 

Arezzo, la Valtiberina tra Umbria e Toscana, 
la Via Lauretana Toscana, la direttrice Peru-
gia-Orvieto. Opere e luoghi sono stati scelti 
creando un ipotetico cerchio il cui centro è 
Cortona e individuando un raggio di circa 
70 km di distanza. Non c’è ordine di impor-
tanza, quindi, piuttosto l’idea di percorsi 
facilmente percorribili in una giornata e tali 
da permettere di godere appieno dell’opera 
pittorica signorelliana. 
In primo piano c’è l’itinerario urbano 
composto dal Museo Diocesano, al Maec, 
dalla chiesa di San Niccolò a San Domeni-

co, dal Palazzone a Santa Maria delle Grazie 
al Calcinaio. Cortona conserva una buona 
raccolta di opere autografe, alcune ancora 
nei luoghi originariamente pensati per loro, 
altre - la maggior parte - nei musei cittadi-
ni: ricordiamo per tutte la Deposizione nella 
chiesa di San Niccolò e il Compianto sul 
cristo morto del Museo diocesano. 
In prossimità di Cortona c’è l’itinerario 
«Valdichiana Arezzo» dove si incontrano 
le opere realizzate per committenze per 
cittadini privati ma soprattutto per ordini 
religiosi e chiese importanti a Castiglion 

Fiorentino, Lucignano, Foiano della Chiana 
fino ad arrivare ai musei di Arezzo.
Le opere custodite a Montepulciano, Pien-
za, Chiusure e Siena rientrano nell’itinera-
rio della «Via Lauretana», la via dei pelle-
grini che - soprattutto tra XV e XVII secolo 
– lasciavano la Via Francigena e da Siena 
andavano alla Santa Casa di Loreto (da cui 
il nome). Tra le opere del pittore cortone-
se legate a questi luoghi protagonista indi-
scusso resta il ciclo di affreschi dell’abbazia 
di Monte Oliveto Maggiore a Chiusure di 
Asciano.
Altre importanti testimonianze di Luca 
Signorelli si trovano in Valtiberina, quindi 
a Città di Castello, Morra, Citerna, Umber-
tide e Sansepolcro. Nel 1488 egli fu addirit-
tura nominato cittadino onorario di Città 

di Castello. Ultima direttrice degli itinerari 
è quella di Perugia e Orvieto che culmina 
con il ciclo di affreschi della Cappella di 
San Brizio nel Duomo di Orvieto, una delle 
massime espressioni della produzione arti-
stica del Signorelli. 

Da Lino Guanciale a Michele Placido, ospite anche il cardina-
le Gualtiero Bassetti, Gabriele Finaldi, direttore National Gal-
lery Londra insieme Jill Dunkerton, restauratrice della Ngl

TUTTI PAZZI PER MAESTRO LUCA DA CORTONA

Il ministro degli Esteri Antonio Tajani ha 
scritto al Comune di Cortona una lettera di 
congratulazioni per la mostra «Signorel-
li 500»: «Iniziative come la vostra aiuta-
no a far riscoprire la nostra identità e le 
nostre radici e contribuiscono a rafforzare 
il percorso virtuoso di crescita dei nostri 
meravigliosi territori», ha dichiarato Taja-
ni. Nella lettera il vice presidente del Consi-
glio dei ministri saluta il primo cittadino 
Luciano Meoni parlando di Signorelli come 
«Vero ambasciatore ante litteram dell’Italia 
- ha scritto il titolare della Farnesina - Oggi 
l’industria creativa italiana vive un momen-
to di espansione, molto favorevole. Come un 
tempo Signorelli, i nostri artisti e creativi 
sono presenti nelle più prestigiose esposizio-
ni internazionali. I musei italiani registrano 
il tutto esaurito e crescono le grandi mostre 
dal rilievo internazionale, come la vostra».

Tajani: «Brava 
Cortona, così si fa»duati. Nel progetto è prevista la ristampa 

della guida degli itinerari, edita da Skira. 
Si tratta, in definitiva, di confermare il 
ruolo della città di Cortona, quale vetto-
re di promozione e di valorizzazione delle 
opere del Maestro del Rinascimento in 
stretta relazione con le istituzioni custodi 
dei dipinti.
Così il progetto stimolerà gli aman-
ti dell’arte a visitare la Cappella di San 
Brizio nel Duomo di Orvieto dove la figu-
ra del Signorelli si impone con uno spicco, 
universalmente riconosciuto, quello dei 
contatti con la poesia di Dante, maturati 
nel suo soggiorno a Urbino presso la corte 
di Federico da Montefeltro.
Quando ci troviamo di fronte al Fini-
mondo, alla Resurrezione della carne, ai 
Dannati all’Inferno e, ancora, all’Incoro-
nazione degli Eletti, accanto ad altre figu-
razioni, non c’è dubbio che il perno temati-

co e concettuale di una tragica terrestrità, 
sospesa sul margine dell’inabissamento 
ultramondano, tocchi l’acme.
Altri itinerari sono previsti che spingono 
gli amanti dell’arte a dirigersi verso Città 
di Castello, Arezzo, San Sepolcro, Abba-
zia di Monte Oliveto Maggiore... per poi 
tornare a Cortona e sostare in ammira-
zione di fronte ai singolari dipinti nella 
chiesa di San Domenico, San Niccolò, San 
Francesco, chiesa del Calcinaio, e, ancora, 
del Museo Diocesano e del Palazzone.
E se Giorgio Vasari vede nel Signorelli la 
maturazione definitiva del Cinquecento di 
quanto la cultura visiva del mondo medi-
terraneo ha saputo esprimere, il nuovo 
progetto offre al visitatore la singola-
re opportunità di cogliere, in maniera 
concreta, il significato di quella grazia di 
derivazione teologica che va oltre la pura 
osservazione naturalistica.

Anche nel 2024 Cortona continuerà nella promozione degli itinerari Signorelliani: il progetto
PROSEGUE LA VALORIZZAZIONE DELLE OPERE DEL MAESTRO
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ra AL MAEC LA CASA DI GINO SEVERINI

Tre sale per le opere e la vita del grande artista. Proseguono gli investimenti

Benvenuti a casa di Gino Severini. Dal 9 
ottobre 2021 al Maec di Cortona è aperta 
la nuova sezione dedicata al maestro del 
Futurismo. Un lavoro che arricchisce ulte-
riormente l’offerta del Museo dell’Accade-
mia Etrusca e della Città di Cortona, che 
così può proporre ai visitatori un’esperien-
za a stretto contatto con le opere e con la 
vita dell’artista. La sezione è composta da 
tre sale, ciascuna con un focus: la famiglia, 
il museo immaginario e le opere religiose.
La prima sala è dedicata a «Cortona, la 
famiglia», quindi ai rapporti che l’artista ha 
avuto con la sua città natale e con la fami-
glia d’origine. Vi sono esposti, oltre alle due 
celebri opere Maternità e La Bohémienne, 
anche dipinti e disegni, soprattutto ritratti 
dei suoi familiari e poi della moglie e dei 
figli. Correda il contenuto della sala un 
video con immagini legate alla biografia del 
maestro.
Seconda Sala: Il museo immaginario. Vi 
troviamo esposta una serie di xilografie, 
litografie e disegni che riassumono i suoi 
temi preferiti, mentre su grandi schermi 
è allestita una videoproiezione con imma-
gini dei suoi capolavori dal 1903 al 1960, 
quel museo ideale di opere che nessuna 
istituzione al mondo potrà mai possede-
re. Un’ampia vetrina mostra i costumi di 

Arlecchino e Pulcinella (quest’ultimo cucito 
dalla moglie Jeanne nei primi anni Venti) 
di cui l’artista si serviva per i suoi quadri 
ispirati alle maschere della Commedia 
dell’Arte.»
Terza sala: L’atelier, le opere religiose. 
Divisa in due parti, presenta a tutta parete 
la ricostruzione dell’atelier dell’artista, con 
quadri, cavalletti, stoffe, la sua tavolozza 
e molti oggetti che gli sono appartenuti e 
che è possibile riconoscere nelle sue celebri 
nature morte degli anni ’50 e ‘60; la presen-
za in macrofotografia dell’artista con la 
moglie completa 
questo allestimen-
to dal carattere 
immersivo. Autore 
della celebre Via 
Crucis cortonese 
(1945-1946) lungo 
via Santa Marghe-
rita, conclusa con 
il mosaico di San 
Marco - che apre 
idealmente l’accesso alla città - Severini ha 
reinventato l’iconografia sacra proiettando-
la nel Novecento. In questa sala un video 
mostra cartoni e immagini dei pannelli a 
mosaico (fotografie di Fotoclub Etruria), 
accompagnati dai disegni preparatori, 

mentre di fronte litografie e video rico-
struiscono il suo ampio lavoro in pittura e 
mosaico per le chiese della Svizzera roman-
da. Nella sala Medicea è visibile il docu-
mentario di Lia Polizzotti e Irene Pantaleo 
«Gino Severini. Bisogna far cantare i colo-
ri», che ripercorre la vita e le opere dell’ar-
tista.
«Il Comune di Cortona prosegue nella 
valorizzazione e nella promozione cultu-
rale - dichiara il sindaco Luciano Meoni -. 
Ringraziamo Romana Severini e tutti colo-
ro che hanno lavorato a questo progetto che 

dà una svolta per il 
nostro museo».
«Con questo passo 
Cortona valoriz-
za la sua propo-
sta riguardo l’arte 
del Novecento 
- aggiunge l’asses-
sore alla Cultura 
Francesco Attesti 
-. Crediamo che 

la sezione Gino Severini possa costitui-
re un altro grande elemento di attrazione 
per il pubblico e che possa dialogare con le 
opere del Novecento italiano recentemente 
cedute all’Amministrazione comunale con 
l’obiettivo di realizzare nuove esposizioni».

Nicola Caldarone, Presidente del comi-
tato tecnico del MAEC, afferma: «Con la 
inaugurazione delle nuove sale riservate 
al pittore Gino Severini, la città di Corto-
na ha voluto, oltre che porre in maggiore 
evidenza e rigore espositivo le sue opere, 
rendere una significativa testimonianza di 
affetto all’arte di chi ha saputo coniugare le 
espressioni artistiche, conosciute e apprez-
zate in tutto il mondo, con l’amore verso la 
città natale. Un amore che oggi viene testi-
moniato dalla presenza della figlia Roma-
na che ha seguito e collaborato alla felice 
realizzazione dell’evento artistico». 
Racconta la figlia Romana, co-curatri-
ce dell’allestimento e donatrice di gran 
parte delle opere: «Troviamo qui le cose 
più intime del lavoro di mio padre e della 
vita, trascorsa fra Cortona, Roma e Parigi. 
‘Devo far cantare i colori’ era il suo motto, 
l’espressione del suo sentimento. Vita e 
lavoro sono in lui intensamente fusi: solo 
due volte ha avuto lo studio e la casa sepa-
rati. L’ultimo studio di Parigi aveva un 
soppalco; in una celebre foto i miei geni-
tori appoggiati al grande tavolo da lavoro 
guardano in su, verso di me, che dormivo 
sul soppalco. Mio padre amava raccontar-
si e Picasso gli diceva: ‘Non spiegare così 
tanto!’.

COLLEZIONE EGIZIA, NUOVO LOOK
Due sale dedicate per immergersi nella vita di questa antica civiltà
Fra gli investimenti che hanno interessato 
il Maec, nel 2023 si è concretizzato quello 
per il nuovo allestimento della «Collezio-
ne Egizia». Dopo le sale dedicate a Gino 
Severini, ecco un’altra iniziativa di valoriz-
zazione. 
Gli interventi hanno riguardato gli 
ambienti al secondo piano di Palazzo 
Casali. Il Museo dell’Accademia Etrusca 
e della città di Cortona può così propor-
re una specifica offerta culturale dedicata 
all’antica civiltà degli egizi. I lavori sono 
stati realizzati grazie ad un cofinanzia-
mento tra il Comune di Cortona e il Fondo 
Europeo di Sviluppo Regionale, relativo al 
progetto «Gli Etruschi in Toscana le città 
dell’Etruria».
Dopo l’inaugurazione del 5 maggio 2023, 
momento celebrativo di questa novità 
è stata la visita del direttore del Museo 
Egizio di Torino, Cristian Greco il 14 
gennaio 2024 (foto).
I lavori hanno riguardato sale già libere da 
precedenti allestimenti che ora sono state 
restaurate, consolidate, dotate di tutti gli 
impianti, compreso quello di climatizza-
zione, e riallestite. Quest’ultimo lavoro, 
in particolare,ha riguardato un progetto 
espositivo e grafico per accompagnare il 
visitatore all’interno di un raccon-
to che lo spinge ad appro-
fondire la conoscenza del 
mondo egizio, attraverso 
un percorso tra le opere 
esposte. Il progetto 
grafico guida il visita-
tore ad attraversare la 
storia della proposta 
museale, segnando il 
passaggio da un’intro-
duzione sulla generale 
questione della collezione e 
del collezionismo, al racconto 
della quotidianità degli egizi, docu-
mentati nella prima sala, quella dedicata 
alla vita, fino alla drammaticità della morte 
e della mummificazione, nella seconda.
Nella prima sala, il progetto comprende 

quattro vetrine che raccolgono le opere 
della collezione e un apparato didascali-

co. Nella seconda sala, una grande 
teca accoglie la descrizione del 

tema dell’inumazione con 
l’esposizione di sarco-

fagi, mummie e arredi 
tombali. L’investimen-
to complessivo sfiora 
i 190mila euro ed è 
sostenuto dall’Ammini-
strazione comunale per 

una quota pari al 30% del 
totale, mentre il restante 

70% è stato finanziato dalla 
Regione Toscana.  

«Con questo nuovo investimento 
l’offerta culturale del Maec cresce ulte-
riormente - dichiara il sindaco di Corto-
na, Luciano Meoni - dopo la realizzazio-
ne delle sale dedicate a Gino Severini e 

prima dell’apertura della mostra dedi-
cata a Luca Signorelli, oggi l’Ammi-
nistrazione comunale pone un 
altro mattone sul percorso di 
crescita del proprio patri-
monio. Voglio ringrazia-
re la Regione Toscana, 
oltre a tutto lo staff 
che si è occupato 
delle opere, a partire 
dall’ufficio Tecnico e 
l’ufficio Cultura. Con 
queste sale possiamo 
offrire un’esperienza più 
accattivante per i visitato-
ri e in particolare modo alle 
famiglie, oltre che al mondo dell’i-
struzione. Cortona e il Maec sono fra le 
poche realtà in Toscana a poter strut-
turare una proposta culturale di questo 
genere».

«La Collezione egizia del Maec, dovuta alla 
generosità del vescovo cortonese monsi-
gnor Guido Corbelli che l’aveva raccolta 
nella terra del Nilo sul finire dell’Ottocento, 
costituisce un vanto per il nostro Museo, 
dove adesso fa ancor più bella mostra di 
sé grazie al nuovo allestimento - dichiara 
Luigi Donati, lucumone dell’Accademia 
Etrusca -  Grazie ad esso, percorrendo le 
sale del museo, il visitatore potrà coglie-
re direttamente l’abissale differenza delle 
testimonianze archeologiche esistente 
fra un mondo etrusco in cui, per ragioni 
ambientali, ci sono pervenuti solo materiali 
inorganici, e quello degli egizi dove invece 
essi sono la normalità, restituendoci uno 
spaccato della loro vita reale che da noi può 
essere solo immaginata».
«Con questo nuovo allestimento - dichiara 
l’architetto curatore del progetto espositivo, 
Andrea Mandara – in continuità con quan-
to già fatto in altre sezioni del Maec, aggior-
niamo l’offerta di visita delle collezioni. 
L’obiettivo è quello di far entrare il pubblico 
in una suggestione avvolgente del raccon-
to, a partire dalla prima sala, dove si parla 
della vita quotidiana degli egizi, fino alla 
seconda dove si descrivono le sepolture. In 
quest’ultima sala prevale la presenza di una 

grande teca nella quale le mummie, 
prima esposte in sarcofagi 

singoli, ora sono esposte in 
una nuova ambientazio-

ne unica, nella quale si 
ricrea quasi l’interno di 
una tomba, completa dei 
suoi arredi. Le sugge-
stioni grafiche, curate da 
Francesca Pavese, aiuta-

no il visitatore a sentirsi 
quasi all’interno di quel 

mondo. Il nostro obiettivo è 
stato quello di costruire, insieme 

con i curatori, un nuovo racconto che, 
rispettando sempre il carattere collezioni-
stico della raccolta, potesse offrire al visita-
tore del Maec un’esperienza nuova, più viva 
e coinvolgente».

cultura

La valorizzazione del Maec Parco
Sono partiti i lavori per il restauro della 
«Tomba numero 1» del Tumulo II del Parco 
del Sodo. L’area archeologica è sempre  
aperta e visitabile, salvo la zona interessa-
ta dal cantie-
re. 
I lavori nella 
prima fase 
p r e v e d o n o 
il restauro 
della tomba; 
si tratta di 
un intervento 
che ammon-
ta comples-
sivamente a 
205mila euro, di cui il 70% finanziato dal 
Por Fesr e la restante parte sostenuta diret-
tamente dal Comune. Il progetto è stato 
approvato dalla Soprintendenza. Succes-
sivamente verrà fatto partire un secondo 
intervento che riguarderà la copertura 
della tomba.
«Finalmente siamo giunti all’operatività su 
questo importantissimo progetto di valo-
rizzazione del tumulo II del Sodo - dichiara 
l’assessore alla Cultura, Francesco Attesti 

- Il prossimo passo sarà quello di investire 
ulteriormente sul parco archeologico, in 
quanto rappresenta uno dei monumenti 
più importanti, non solo di Cortona, ma 

di tutta la 
Val di Chia-
na». L’Ammi-
n i s t r a z i o n e 
c o m u n a l e , 
insieme a tutti 
gli enti coin-
volti, proce-
de così nella 
valorizzazione 
del patrimo-
nio artistico 

e archeologico. Questa attività fa seguito 
alle opere già realizzate al Maec per le Sale 
Severini e la Collezione Egizia. Il Parco 
Archeologico del Sodo è aperto tutti i gior-
ni dalle ore 10 alle 19, all’interno dell’a-
rea verde restano comunque visitabili la 
Tomba degli ori, l’altare e il Tumulo I.
Fra le manifestazioni pubbliche che hanno 
contribuito a valorizzare l’area c’è la rasse-
gna «Teatro Archeologico» e i centri estivi 
di Aion Cultura.

E’ stata una operazione necessaria, 
avvertita con  particolare sensibilità 
culturale dall’Amministrazione Comu-
nale di Cortona e dall’Accademia Etru-
sca, quella di una nuova sistemazione 
delle opere del pittore cortonese Gino 
Severini. Il tutto è avvenuto, oltre che 
per facilitare la conoscenza della raccol-
ta “Gino Severini” presente al Maec ma, 
soprattutto, per ricambiare l’affettuo-
so legame che il Pittore ha dimostrato 
concretamente  verso la sua Città. Le sue 
opere,  infatti, testimoniano i più signi-
ficativi momenti  della sua evoluzione 
artistica, da “La Bohémiènne” del 1905, 
punto di  arrivo della esperienza roma-
na a fianco di Balla e Boccioni, a “La 
Maternità”: sublime esperienza tecnica e 

preludio  al “retour à l’ordre” degli anni 
venti. Se al tutto si aggiunge la raccolta 
di 9 litografie donate nel 1962  dallo stes-
so Pittore, allora possiamo dire di avere 
materiale sufficiente per compren-
dere di quanta grazia compo-
sitiva, di quanta armonia e 
vivacità di colore, di quanta 
serietà Gino Severini abbia  
confortato l’arte contempo-
ranea. La sua origine corto-
nese non rappresenta  un dato 
puramente geografico, ma qual-
cosa di più profondo che può essere 
sintetizzato nella figura di  Luca Signo-
relli: una predisposizione al razionale, 
al meditato, al  rigore. “Lo scopo di una 
artista - scrive  Severini  ne I ragiona-

menti sulle arti figurative, è di costru-
ire un’opera secondo  le sue esigenze 
sia artistiche che tecniche e deve quindi 
distruggere il suo lavoro e ricominciar-

lo finché il suo scopo non sia riusci-
to. Per raggiungerlo bisogna  

occuparsi più del mestiere che 
dell’arte; bisogna fare, cioè, il 
contrario di quanto si è fatto 
fin qui”. Una lezione di arte 
vera per i visitatori che oggi, 

con la nuova disposizione delle 
sue opere nelle sale del Maec, si 

si fa più comprensibile e produttiva.
Un altro popolo misterioso che ha 
lasciato le sue tracce  Cortona è quel-
lo Egizio: non grazie  ad una presenza 
storica materiale diretta, ma attra-

verso un passaggio culturale, un dono 
ottocentesco di Mons. Guido Corbelli. 
Oggi, nella nuova sistemazione posso-
no essere osservati e studiati sarcofagi, 
mummie, statuine  e oggetti votivi, stele 
funerarie, vasi canopi  e una deliziosa 
barchetta funeraria del Medio Regno 
( 2060-1785 a.C.). A pochi passi l’una 
dall’altra, le sale degli Etruschi e degli 
Egizi nel Museo di Cortona ci propongo-
no due esperienze storiche, radicali, di 
far convergere   vita e  morte. Ordina-
re queste testimonianze è proporsi, nel 
senso più profondo, come filtro culturale 
della grande  civiltà mediterranea.

Nicola Caldarone
Presidente Comitato Tecnico Maec

La nuova veste del museo: «Un’operazione necessaria»

Diminuire l’impatto ambientale dei sistemi 
di riscaldamento degli edifici e degli impian-
ti sportivi comunali ed abbassare il costo 
della «bolletta energetica» del Municipio, 
sono questi gli obiettivi di cinque interventi 
che saranno completati nelle prossime setti-
mane. Si tratta di lavori di «efficien-
tamento energetico» che sono 
stati progettati dall’ufficio 
Lavori pubblici del Munici-
pio. Le novità riguardano 
lo stadio Santi Tiezzi, il 
Maec, ma anche scuole e 
palestre.
I tecnici dell’amministra-
zione comunale hanno 
partecipato ad alcuni bandi 
ministeriali ottenendo le 
risorse necessarie all’esecuzione 
dei lavori. In altre parole il Comune di 
Cortona potrà ridurre i consumi di energia 
e di conseguenza le emissioni in atmosfera 
degli impianti di riscaldamento e di illumi-
nazione, oltre che abbattere i relativi costi 

dell’energetici, senza particolari gravami 
di bilancio. Si tratta infatti di un piano di 
sostituzione di centrali termiche e fari illu-
minanti, talvolta vetusti, che consentirà di 
abbassare i consumi.
Tre dei cinque lavori riguardano impianti 

particolarmente significativi e sono 
quelli che comportano investi-

menti di grossa portata: si 
va dalla sostituzione della 

centrale termica scuola 
di via di Murata, 70mila 
euro di importo, ad una 
stessa cifra per il nuovo 
impianto di illuminazio-

ne dello stadio Santi Tiez-
zi, mentre per la centrale 

termica del Maec l’interven-
to è di 65mila euro. In coda per 

importo, ma non per importanza, c’è 
il nuovo impianto di illuminazione delle 
palestre che si aggira a 30 mila euro e l’effi-
cientamento energetico della scuola di San 
Pietro a Cegliolo per 25 mila euro.

I lavori per il risparmio energetico
MUSEO, SCUOLE E STADIO GREEN
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Gli eventi della ripartenza: il Covid19 a Cortona non ha fermato la cultura
LUCI DALLE TENEBRE E LE CELEBRAZIONI DANTESCHE

C’è la «grande Cortona del Trecento» 
sullo sfondo delle celebrazioni dantesche, 
è questo uno degli elementi che hanno 
contraddistinto il programma che la città 
ha dedicato al sommo Poeta in occasione 
del 700^ anniversario della morte. Corto-
na ha messo in mostra alcune delle opere 

più significative della propria storia che si 
intreccia a quella di Dante. Torniamo al 
1300 ad un’epoca di grande crescita della 
città che diventa diocesi riconquistando 
piena autonomia.
Le celebrazioni dantesche si sono tenu-
te nell’estate del 2021 con l’inaugurazio-
ne della mostra al piano nobile di Palazzo 
Casali e con il primo appuntamento cultu-
rale in presenza con il professor Roberto 
Antonelli, vice presidente dell’Accademia 
dei Lincei. Le iniziative sono curate dal 
Comune di Cortona, dal Maec, con l’Acca-
demia Etrusca e il supporto fondamenta-
le della Biblioteca In primo piano ci sono 
due manoscritti: l’antica Commedia deno-
minata «Codice Cortonese 88», risalente 
alla seconda metà del 1300; il Laudario 
Cortonese. L’evento cortonese ha ottenuto 
il patrocinio del Comitato Nazionale delle 
Celebrazioni Dantesche proprio per il valo-
re e l’importanza delle opere esposte.
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ne LE STRATEGIE PER LA PROMOZIONE
Fiere e tecnologie digitali per attrarre visitatori e investimenti nel turismo
Una nuova squadra di professionisti è 
al lavoro per la valorizzazione turistica 
dell’Ambito. I Comuni della Valdichiana 
aretina con capofila Cortona hanno asse-
gnato i 4 bandi per la gestione del progetto 
relativo al miglioramento dell’informazione 
turistica ed all’organizzazione e diversifica-
zione dell’offerta turistica dell’Ambito. Le 
caratteristiche dei servizi sono state presen-
tate lo scorso 27 aprile ai rappresentanti 
dei Comuni dell’Ambito composto da Casti-
glion Fiorentino, Civitella, Foiano, Lucigna-
no, Marciano, Monte San Savino nella sala 
consiliare di Cortona, Comune capofila. Le 
imprese aggiudicatarie dei bandi sono il 
Centro Studi Turistici, il consorzio Co&So, 
la Cooperativa Cristoforo, la cooperativa 
The Plus Planet, la Cooperativa Itinera e 
Together in Tuscany.
Il progetto presentato mira ad accrescere 
l’attrattività turistica dell’Ambito Valdi-
chiana aretina attraverso l’organizzazione 
di nuovi prodotti turistici dell’area coinvol-
gendo il più possibile i singoli operatori ed 
il miglioramento dell’informazione turistica.  
Il progetto si basa su obiettivi ben identifica-
ti: la costruzione di prodotti turistici diversi-

ficati ed innovativi finalizzata a un maggior 
coordinamento dell’offerta, per aumentare 
i flussi turistici nei mesi autunnali e prima-
verili; il miglioramento della gestione degli 
strumenti informativi dell’Ambito in sinergia 
con gli strumenti regionali per aumentare il 
livello di conoscenza dei prodotti organizzati 
e per la qualità e la capacità di accoglienza 
dei territori; l’aumento della conoscenza del 
mercato turistico dell’Ambito ed un sistema 
di governance strutturato per aumentare la 
consapevolezza della importanza del settore 
e la cura e cultura dell’ospitalità.
Le attività presentate oggi riguardano il 
biennio 2023/2024 e si avvalgono di un 
finanziamento regionale di circa 180mila 
euro. «La stagione turistica ci pone davanti 
a delle sfide importanti per il nostro territo-
rio che possono creare indotto e benessere, 
tutto l’Ambito Val di Chiana aretina è pronto 
per coordinare al meglio il settore turistico 
- dichiara l’assessore al Turismo del Comune 
di Cortona, Francesco Attesti - Sono ferma-
mente convinto che il nostro nuovo partner 
aggiudicatario del bando regionale saprà 
accogliere nuove sfide e portare il territorio 
oltre i positivi risultati degli ultimi anni».
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TURISMO, QUI IL BALZO PIÙ FORTE
Cortona regina del turismo e Valdichiana 
aretina al top nella classifica sui dati dei 
flussi 2023. Secondo quanto emerge dallo 
studio Irpet relativo ai primi otto mesi di 
quest’anno, l’ambito della Valdichiana 
aretina di cui Cortona è capofila è quello 
che fa registrare il balzo più consistente: 
+24% rispetto allo stesso periodo del 2019 
(pre-Covid). Il 2023 si annuncia migliore 
anche del 2022 per Cortona: la Valdichiana 
aretina è una fra le poche aree che fa regi-
strare il segno positivo, grazie ad un +3,6% 
rispetto all’anno precedente.
I dati sono stati presentati il 29 novem-
bre alla «Giornata dell’economia aretina», 
organizzata dalla Camera di Commercio 
di Arezzo e Siena. «Questo importante 
risultato è frutto di un’azione sul territo-
rio portata avanti negli ultimi anni, anche 
durante il difficile periodo Covid19 - dichia-
ra l’assessore al Turismo, Francesco Attesti 
- È grazie soprattutto all’evento Signorel-
li500 che Cortona è stata visibile a livello 
internazionale e quindi è riuscita a sposta-
re il baricentro turistico nella nostra valla-
ta. Credo che i dati qui presentati possa-
no testimoniare la bontà di tale azione e 
confermano che chi è capace ad organizza-

Cortona sempre più Regina dei matrimoni. Presenze +24% rispetto al 2019
re grandi eventi riesce a diventare un polo 
attrattivo».
Fra le iniziative di promozione turisti-
ca da ricordare la visita della delegazione 
di «buyers» internazionali, in collabora-
zione con «Toscana promozione turisti-
ca» e «Firenze convention bureau» per la 
promozione del territorio cortonese e in 
particolare per il segmento collegato matri-
moni. I «buyers» hanno ricevuto in omag-
gio la guida «In viaggio con Luca Signo-
relli nelle sue terre» e una bottiglia de «Il 
mosaico», la nuova etichetta di vino Syrah 
che il Comune, grazie al Consorzio vini di 
Cortona, offre a tutti gli sposi che scelgono 
la città etrusca per la loro unione. A presen-
tare questa novità è stato il presidente del 
Consorzio Stefano Amerighi. La visita è 
proseguita per il resto della giornata grazie 
al programma organizzato dalla Dmc Val di 
Chiana Aretina in alcune realtà turistico-ri-
cettive del Cortonese.
«A Cortona grazie ad un servizio di ‘destina-
tion manager’ vicino al territorio riusciamo 
a valorizzare le attività locali in modo effi-
cace e mi riferisco in particolare a Cortona, 
ma anche a tutto l’Ambito turistico della 
Valdichiana» dichiara l’assessore al Turi-

smo, Francesco Attesti. «Ringrazio le atti-
vità che hanno aderito a questa giornata di 
promozione - dichiara Denyse Perathoner, 
‘destination manager’ dell’Ambito - hanno 
così colto l’opportunità di avere 14 opera-
tori turistici internazionali direttamente 
nella loro azienda».
«Il settore dei matrimoni è un punto di 
forza dell’economia cortonese - dichiara 

Isolina Forconi, consigliere delegato - su 
questo fronte l’Amministrazione comuna-
le ha rafforzato l’offerta di luoghi e spazi 
e adesso grazie all’iniziativa del Consor-
zio Doc Cortona, a tutti i visitatori che 
scelgono la nostra città per la loro unio-
ne offriamo una bottiglia che è la sintesi 
della produzione enologica di eccellenza, il 
nostro Syrah».

Cortona omaggia Pietro Berrettini: le opere del grande architetto
Il 2022 è stato l’anno delle celebrazioni 
dedicate a Pietro Berrettini. Il Comune di 
Cortona in collaborazione con l’Accade-
mia Etrusca ha organizzato l’evento «Del 
Barocco ingegno», la mostra che ha propo-
sto un percorso fra opere grafiche e modelli 
architettonici del Sei-Settecento, celebran-
do la figura di Pietro Berrettini e le botte-
ghe cortonesi dell’epoca. Al Maec sono stati 
esposti 70 disegni, il «Codice Berrettini», i 
modelli tridimensionali della chiesa dei SS. 
Luca e Martina nel Foro Romano, i proget-
ti di palazzo Chigi a Roma e quello per la 
Reggia del Louvre.
“Ospite d’onore” della mostra è stato il dipin-
to proveniente dalla Galleria degli Uffizi di 
Firenze: il celebre Autoritratto di Pietro da 
Cortona. Realizzato tra il 1664 e il 1665 per 

desiderio di Leopoldo de’ Medici, il dipinto 
mostra il grande artista al culmine della sua 
straordinaria carriera.
Le opere sono state concesse dalla collezio-
ne di Paolo Gnerucci e da istituzioni quali 
Biblioteca Marucelliana, Accademia Nazio-
nale di San Luca e da altre collezioni private. 
Il progetto espositivo dell’architetto Miche-
langelo Lupo si è snodato dalla sala del 
Biscione, alla galleria dei Globi, dalla sala 
Medicea alla sala del Tempietto, mentre nel 
cortile di palazzo Casali è stata esposta la 
rassegna dedicata a Pietro da Cortona del 
Fotoclub Etruria.
La mostra «Del Barocco Ingegno» a cura 
di Sebastiano Roberto (Università di Siena) 
con la collaborazione di Mario Bevilac-
qua e Massimo Moretti con il «Centro di 

studi sulla cultura e l’immagine di Roma», 
la collaborazione scientifica dell’«Istituto 
centrale per la grafica», è stata sostenuta da 
numerosi sponsor fra cui Banca Popolare di 
Cortona ed MB Elettronica. La raccolta di 
disegni della collezione Gnerucci, di elevata 
qualità grafica e ricchezza documentaria, 
oltre al riconoscimento dei citati studi auto-
grafi di Pietro da Cortona, ha permesso di 
intraprendere uno studio scientifico e orga-
nico sulla presenza di raffinate botteghe di 
scalpellini e architetti attivi nel Seicento a 
Cortona e nel suo territorio più prossimo, 
informati sulle emergenti novità romane e 
fiorentine dell’epoca. Ricostruzioni alle quali 
si aggiungono testimonianze riconducibili 
all’ingegno di architetti granducali operanti 
sia a Firenze che a Roma.

La promozione viaggia in treno
Ecco la campagna di co-marketing

Prosegue il progetto di promozione 
congiunta fra Cortona e Trenitalia, l’Am-
ministrazione comunale e l’operatore 
ferroviario sono ad un nuovo passaggio 
della collaborazione avviata la scorsa esta-
te. Dal mese di novembre 2021 è partita la 
diffusione del materiale promozionale di 
Cortona sulle piattaforme di comunicazio-
ne del trasporto regionale umbro-toscano e 
Frecciarossa.
A illustrare la novità è stata l’assessore 
ai Trasporti Silvia Spensierati: «Cortona 
è sulla home page di Trenitalia - ha detto 
Spensierati - è una grande soddisfazio-
ne vedere le immagini della nostra città 
sulle pagine principali dei siti Trenitalia di 
Toscana ed Umbria. Questo è solo un assag-
gio dell’accordo di co-marketing sottoscrit-
to dal Comune di Cortona con Trenitalia e 
‘Dplh Frecciarossa’. È la prima volta che la 
nostra città sottoscrive un accordo gratuito 
di co-promozione con un operatore nazio-
nale così importante».

Dopo il primo periodo 2021-23, l’ac-
cordo è stato rinnovato per altri due 
anni e prevede il passaggio di locan-
dine grafiche e digitali nelle stazioni e 
nelle biglietterie ferroviarie delle due 
regioni, oltre alla presenza di Cortona 
nella newsletter che ricevono migliaia 
di utenti registrati sul sito web, nonché 
viaggiatori dei convogli Frecciarossa.
«A Trenitalia - spiega l’assessore al 
Turismo, Francesco Attesti - abbia-
mo previsto la presenza del logo sulle 
iniziative culturali e gli spettacoli, come 
peraltro già avvenuto con Cortona on 
the Move e Cortonantiquaria. Ai musei 
ed agli eventi abbiamo garantito a 
coloro che presentano un biglietto con 
destinazione Camucia, Terontola o un 
abbonamento regionale umbro-toscano 
Trenitalia l’ingresso a prezzo scontato». 
Fra i festival che rientrano nell’accordo 
per il nuovo biennio c’è anche Cortona 
Comics.

Centinaia di milioni di utenti distribuiti 
su piattaforme social diverse dalle nostre, 
un testimonial madrelingua in grado di 
mettere in relazione i due mondi. Si fonda 
su queste premesse l’iniziativa che ha visto 
Amelie Wei scrivere uno dei capito-
li del suo popolare videoblog a 
Cortona. L’iniziativa è stata 
possibile grazie a Toscana 
Promozione Turistica e 
al lavoro dell’assessora-
to alla Cultura e al Turi-
smo del Comune. 
Nell’ambito del proget-
to «Europe behind 
the scenes», nel 2021 la 
città etrusca ha ospitato la 
giornalista e video blogger cine-
se. Amelie con il suo staff ha potuto vivere 
alcune esperienze che il nostro territorio 
può offrire: il paesaggio e le escursioni, il 
fascino dei reperti archeologici del Maec, 
le bellezze artistiche, i luoghi indimentica-
bili come il santuario delle Celle, le produ-
zioni artigiane e la cucina tipica. Grazie a 
tutti coloro che hanno collaborato alla 
riuscita di questa iniziativa.
L’itinerario è stato studia-
to selezionando un’offerta 
turistica su misura per 
il popolo cinese: grazie 
alla collaborazione e alle 
indicazioni di Toscana 
Promozione Turistica e 
al fondamentale supporto 
di operatori locali è stato 
studiato uno speciale «tour 
esperenziale».
«Abbiamo puntato sulle risorse natu-
rali e paesaggistiche del nostro territorio 
- spiega Francesco Attesti, assessore al 
Turismo- mentre per i luoghi d’arte sono 
state messe in evidenza le caratteristiche 

Nuovi strumenti narrativi: dalla testimonial
Amelie Wei alla campagna video Ad Sunshine

CORTONA SEMPRE PIÙ SOCIAL

più curiose e poi non potevano mancare 
esperienze pratiche come la lavorazione del 
cotto cortonese e la preparazione di pici».
Lo staff di Amelie Wei era composto 
dal regista e videomaker Chi Sheng Liu, 

nato a Roma da genitori cine-
si e da Oscar Peng, operato-

re video proveniente da 
Wuhan. I lavori saranno 
pubblicati sulle principali 
piattaforme social cine-
si come WeChat, Weibo 
e Douyin. Hanno colla-
borato all’iniziativa la 

guida ambientale Beatrice 
Milani, Eleonora Sandrelli 

di Aion cultura per il Maec, la 
guida turistica Silvia Vecchini e 

Antonio Accordi per la parte gastronomica.
L’operazione si inquadra nel piano di 
promozione post pandemica di Cortona, 
un aspetto su cui l’Amministrazione comu-
nale sta puntando con energia al fine di 
consolidare il proprio primato di area e 
rafforzare la ripresa delle attività economi-

che. «L’obiettivo è quello di destagio-
nalizzare le presenze turistiche 

rivolgendosi a nuovi segmenti 
di pubblico - prosegue Atte-

sti - siamo certi che questa 
fase ancora comples-
sa possa offrire anche 
delle opportunità al 
nostro territorio, l’obiet-

tivo è quello di metterle a 
frutto».

Ma le iniziative sono andate 
incontro anche ad un pubbli-

co italiano, basti pensare al progetto 
condotto da Ad Sunshine di Deneb Antuo-
ni che ha permesso di realizzare un «book» 
di mini-docu-film sulle principali eccellen-
ze cortonesi.

È stata la mostra della ripartenza: «Luci 
dalle tenebre», da giugno a ottobre 2021 
ha totalizzato oltre 11 mila visitatori. Un 
successo non scontato quello ottenuto 
dalla esposizione dedicata alle tecniche 
ed ai rituali di illuminazione nell’antichi-
tà, come recita il sottotitolo «Dai lumi 
degli Etruschi ai bagliori di Pompei». Dal 
Museo archeologico nazionale di Napoli è 
giunta la statua dell’Efebo e altri mirabi-
li reperti. Va ricordato infatti che oltre ai 
prestiti provenienti dal museo parteno-
peo, diretto al tempo dal cortonese Paolo 
Giulierini, questa esposizione ha potuto 
beneficiare di una rete di partnership con 
poli archeologici toscani, laziali e sardi.
Nicola Caldarone, presidente del Comitato 
tecnico del Maec e l’assessore alla Cultu-
ra del Comune di Cortona, Francesco 
Attesti hanno sottolineato come questa 
mostra abbia avuto più meriti: per il fatto 
di aver contrassegnato la ripartenza dei 

grandi appuntamenti culturali, ma anche 
per aver colmato un vuoto nel panorama 
archeologico nazionale, ovvero di aver 
messo a confronto un tema, quello delle 
tecniche e dei rituali dell’illuminazione 
nell’antichità, che finora non era stato mai 
trattato in maniera così esaustiva.
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Gli uffici dei Lavori pubblici stanno comple-
tando il progetto per la copertura delle scale 
mobili cortonesi. In vista della presentazio-
ne ufficiale alla Soprintendenza per i Beni 
culturali e il paesaggio, il Comune intende 
ribadire la centralità di questo intervento 
per migliorare il centro storico e renderlo 
più accessibile. Molto è stato fatto in questi 
anni, basti pensare al rifacimento della 

salita intitolata a Spartaco Lucarini (foto). 
Sono stati rimossi i ciottoli che rendevano 
diffide lo spostamento dei pedoni e c’è una 
nuova pavimentazione. L’ultimo passaggio 
è quello delle scale mobili per cui è in arri-
vo una soluzione ben inserita nel contesto 
urbano di Cortona che possa altresì proteg-
gere gli impianti dagli agenti atmosferici e 
diminuire la frequenza dei guasti.

Al lavoro sul progetto di
copertura delle scale mobili

Il Comune di Cortona ridisegna gli stalli di 
sosta del centro storico nell’ottica di riser-
varli ai residenti. Il sindaco Luciano Meoni 
e l’assessore alla Polizia municipale, Ales-
sandro Storchi hanno dato mandato agli 
uffici di estendere a livello sperimentale la 
«Zona particolare a rilevanza urbanistica» 
(Zpru) in via Maffei e via Santa Margheri-
ta. È qui che vengono ridisegnati gli stalli 
e posizionata la nuova segnaletica in modo 
da riservare i parcheggi ai residenti del 
centro storico. Si tratta di una sperimenta-
zione che potrà dare indicazioni sull’esten-
sione di questa misura ad altre aree di sosta 
del centro storico.
«Negli ultimi tempi abbiamo ricevuto varie 
sollecitazioni inerenti i posti a striscia gialla 

per i residenti, Per il momento, e in modo 
sperimentale - spiega il primo cittadino - 
credo si possano dare risposte immediate 
anche se non definitive, almeno dove sarà 
possibile ridisegnare i posti auto per poi 
metterli a disposizione dei residenti».
«Riteniamo corretto tutelare la sosta dei 
residenti - ha dichiarato l’assessore alla 
Polizia municipale, Alessandro Storchi - 
e quindi procediamo a questo cambio di 
destinazione, il sistema da applicare è quel-
lo della Zpru e abbiamo chiesto un impe-
gno da parte degli uffici affinché si possa 
trovare una soluzione, dando risposte alle 
richieste dei residenti. Se la sperimentazio-
ne darà esiti positivi, allora estenderemo il 
progetto».

Sperimentazione in via Maffei e Santa  Margherita
PIÙ POSTI AUTO PER I RESIDENTI
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LA CURA QUOTIDIANA PER LE OPERE
Manutenzioni che fanno la differenza, maggiori investimenti per il decoro 
Sempre maggiore cura per il territorio ed 
una crescente attenzione al capitolo della 
manutenzioni. E’ questa una delle nuove 
priorità dell’Amministrazione comuna-
le. «Grazie ai buoni risultati di bilancio - 
dichiara il sindaco Luciano Meoni, che ha la 
delega ai Lavori pubblici - riusciamo a dare 
ulteriori risposte per la sicurezza e il deco-
ro delle nostre strade, abbiamo cambiato 
la logica degli interventi rispetto a quanto 
veniva fatto in precedenza, strati di asfalto 
più consistenti e lavori su tratti omogenei».
Andando a ritroso, fra gli interventi più 
significativi, è opportuno ricordare il piano 
di asfaltature che ha riguardato Camucia 
fra il 2023 e il 2024: È stato completato il 
piano da mezzo milione di euro compren-
dente il nuovo manto stradale della zona di 
via di Murata a Camucia e di via dell’Esse. Il 
piano di riqualificazione del centro urbano 
cortonese ha così compiuto il passo conclu-
sivo. Dopo aver messo il nuovo manto nel 
quadrilatero composto da via Sandrelli e via 
XXV Aprile, è seguita la posa di una prima 
asfaltatura in via Fratelli Cervi. Di recente 
si è conclusa la riqualificazione con i nuovi 
asfalti in via di Murata e via La Pira. «L’Am-
ministrazione comunale - dichiara il sinda-
co di Cortona, Luciano Meoni - ha investito 
mezzo milione di euro in questi lavori di 
riqualificazione. Ringrazio l’ufficio tecnico 
e lo staff delle manutenzioni per aver reso 
possibile questa operazione che è andata a 
ridare decoro e a migliorare la sicurezza di 
alcune zone di Camucia. L’ultimo tassello è 
stato quello per la nuova asfaltatura di via 
dell’Esse. La nostra attenzione è massima 
per il territorio - conclude Meoni - Ricordo 
che attualmente stiamo portando avanti i 
lavori all’immobile ex Telecom che diverrà 
‘Casa del volontariato’».

Significativa anche l’attività conclusa nell’e-
state del 2022 con nuove asfaltature per 
un chilometro di strade grazie a 125 mila 
euro di fondi statali. L’attività è avvenuta 
a Montecchio, permettendo di completare 
quanto avviato lo scorso anno. Le strade 
comunali che dalla «provinciale» raggiun-
gono la frazione sono state ripristinate 
grazie ad un intervento di rifacimento del 
manto. I lavori sono avvenuti sia nel trat-
to fuori dal centro abitato in direzione 
Monsigliolo per circa 250 metri, a ridosso 
dell’intersezione con la Sp di Manzano, sia 
nel tratto verso San Lorenzo, dove sono 650 
metri quelli ripristinati. Le operazioni di 
manutenzione si sono concluse mercoledì 
pomeriggio ed hanno riguardato anche il 
piazzale della farmacia di Montecchio.«Si 
tratta di uno dei più importanti interventi di 
manutenzione stradale - dichiara il sindaco 
Luciano Meoni, che ha la delega dei Lavori 
pubblici - con questo investimento riuscia-
mo a completare il rifacimento delle strade 
comunali che collegano questa importante 
frazione, un lavoro che avevamo iniziato 
l’anno scorso e che adesso abbiamo ricu-

UNA CITTÀ PIÙ ACCESSIBILE A TUTTI
Riqualificazione della sosta, agevolazioni per i residenti e investimenti per il decoro
Un centro storico più accessibile per chi ci 
vive e per chi vuole visitare la città. È l’obiet-
tivo del programma di riqualificazione degli 
spazi per la sosta promosso dall’Ammini-
strazione comunale e che comincia a dare i 
primi frutti.
Il 25 maggio 2023, dopo la conclusione dei 
lavori, ha riaperto il parcheggio di piazza del 
Mercato. Cortona può contare su un’area di 
sosta gratuita e completamente rinnovata.
Grazie ad un investimento di 180 mila 
euro sono stati riqualificati i marciapiedi, 
migliorata l’accessibilità dell’attraversa-
mento pedonale verso l’area sportiva, rifatti 
i cordoli ed è stata realizzata la nuova pavi-
mentazione. L’area parcheggio comprende 
anche un arricchimento delle alberature 

perimetrali, con la piantumazione di nuovi 
tigli, ippocastani e altre piante ornamentali 
che migliorano la presenza del verde rispetto 
allo stato precedente. 
Attraverso la nuova configurazione degli 
stalli, fra quelli del nuovo piazzale e quel-
li dell’area vicina a via Guelfa, il centro 
storico può contare su circa 30 posti auto a 
sosta gratuita in più rispetto alla precedente 
configurazione. Soltanto nella zona oggetto 
dei lavori i posti sono saliti da 85 a 100. Va 
rimarcato come l’aumento del numero di 
posti si è completato con il nuovo disegno 
degli stalli nella zona più a ridosso di via 
Guelfa. Fra le opere realizzate c’è anche il 
nuovo marciapiede lungo la salita di accesso 
dalla chiesa dello Spirito Santo al piazzale, 
un investimento importante per la sicurez-

za e il decoro. A luglio è avvenuta anche la 
realizzazione della nuova segnaletica oriz-
zontale che ha consentito di ricavare ulterio-
ri posti auto in più nella parte di parcheggio 
non interessata dal cantiere.
«Siamo riusciti a portare a termine una 
riqualificazione attesa da anni - dichiara il 
sindaco di Cortona Luciano Meoni - adesso 
abbiamo un parcheggio che offre più posti 
auto, con un deciso miglioramento del deco-
ro. Un aspetto che abbiamo curato proprio 
perché questo piazzale si trova di fronte ad 
un accesso al centro storico come Porta Bifo-
ra. Altro aspetto che mi preme sottolinea-
re - conclude il sindaco - è l’aumento della 

sicurezza dei pedoni grazie a nuovi marcia-
piedi».
In conseguenza della conclusione di questi 
lavori, l’Amministrazione comunale ha 
potuto istituire la sosta a pagamento al 
parcheggio dello Spirito Santo. A luglio 
2023 sono entrati in funzione i parchime-
tri con gli stessi parametri delle zone di 
piazza Mazzini e viale Cesare Battisti (dalle 
8 alle 20, festivi compresi - tariffa oraria 
1,50 euro - pagamento minimo 0,9 euro 
- possibilità di gestione sosta tramite app 
Easypark). «Tutte le risorse derivanti dai 
parcheggi saranno reinvestite per il loro 
miglioramento - ha dichiarato il sindaco - 

si tratta di un’azione non più rinviabile per 
un territorio che vuole puntare sul turismo 
e sulla tutela delle prerogative di chi vive e 
lavora nella città tutto l’anno».
Per venire incontro alle esigenze dei resi-
denti del centro storico, anche il parcheggio 
dello Spirito Santo rientra fra quelli ricom-
presi dall’abbonamento loro dedicato (sosta 
in abbonamento gratuita, 10 euro annui per 
i soli oneri amministrativi). Ma non solo, 
per il parcheggio dello Spirito Santo viene 
ideata una soluzione «flat» per tutti i resi-
denti del comune di Cortona (sosta in abbo-
namento gratuita, 30 euro annui per i soli 
oneri amministrativi). Si tratta di una possi-
bilità sfruttabile fino a due veicoli per nucleo 
familiare. Anche i residenti del centro stori-
co, che finora vedevano limitato l’abbona-
mento ad un veicolo per famiglia, per lo 
Spirito Santo potranno ottenere l’abbona-
mento per una seconda autovettura inte-
stata a un componente del nucleo familiare. 
Al fine di agevolare anche i lavoratori del 
centro storico non residenti nel territorio 
cortonese, l’Amministrazione comunale ha 
previsto un abbonamento a loro dedicato. 
Si tratta della possibilità di sostare gratuita-
mente corrispondendo 80 euro all’anno (per 
i soli oneri amministrativi per il tagliando). 
Questa misura riguarda i dipendenti delle 
attività economiche, commerciali, impren-
ditoriali o di servizio con sede nel centro 
storico con contratto di lavoro non inferiore 
a quattro mesi. Per ottenere o rinnovare gli 
abbonamenti, sono a disposizione gli uffici 
della Polizia municipale
«I nostri sforzi non finiscono qui - dichiara 
il primo cittadino Luciano Meoni - abbiamo 
offerto la possibilità di acquisire nuove aree 
da adibire a parcheggio in conformità urba-
nistica e puntiamo alla realizzazione del 
‘project financing’ per il multipiano di Porta 
Colonia».

cito, da segnalare anche l’intervento sul 
ponte fra San Lorenzo e Pietraia».
Nell’agosto del 2021 è stato concluso l’in-
tervento di asfaltatura della strada comu-
nale di Monsigliolo. Completato il cantiere 
per l’estensione della rete idrica da parte di 
Nuove Acque, l’Amministrazione comunale 
è intervenuta con proprie risorse per ripri-
stinare il manto stradale.«Cantieri come 
questo di Monsigliolo - ha dichiarato il 
sindaco Luciano Meoni - dimostrano la vici-
nanza dell’Amministrazione comunale al 
territorio, un impegno che portiamo avan-
ti progressivamente a beneficio dei centri 
urbani più grandi e delle frazioni». Nel 
dicembre del 2021 un mese di lavori stradali 
ha interessato la Comunale di Borgonuovo, 
zona cimitero, la SC Montecchio da Voca-
bolo Le Casine al parcheggio delle scuole, la 
traversa interna di Montecchio e poi la SC 
Montecchio da Ponte sul Torrente Mucchia 
all’intersezione con la Strada Vicinale per 

Monsigliolo. Lavori anche al parcheggio di 
via Gramsci a Camucia, alla rampa di Santa 
Margherita che collega con la Fortezza 
Medicea e ancora per le frazioni la SC Pergo 
verso le scuole e fino a parcheggio sul retro 
e tratti omogenei delle strade comunale di 
Piazzano, di Valecchie e di Sant’Egidio.
Anche nel 2020, durante il periodo della 
pandemia, il Comune di Cortona ha effet-
tuato lavori di manutenzione stradale, fra 
le aree interessate c’è il parcheggio auto di 
porta Colonia, il tratto finale di via Roma e 
la salita di viale Passerini. 
Il sindaco Luciano Meoni ha voluto mettere 
al centro della propria attenzione la gestio-
ne del magazzino comunale, da cui prendo-
no il via le attività quotidiane che vengono 
costantemente rendicontate. Per migliorare 
il lavoro dei tecnici del Comune a dicembre 
2022 sono arrivati due ulteriori mezzi per le 
manutenzioni. Si tratta di due Porter Piag-
gio con cassone ribaltabile, particolarmente 

utili per l’esecuzione di interventi stradali, 
ma non solo, anche per altre attività sul 
territorio.
I due veicoli sono già entrati in servizio, 
nei turni di lavoro delle squadre dei manu-
tentori del Comune. «Fra le priorità della 
nostra amministrazione - ha dichiarato 
il sindaco Luciano Meoni - c’è quella del 
rinnovo del parco mezzi comunali. Questi 
due veicoli stanno contribuendo a migliora-
re il lavoro dei nostri tecnici e degli operai 
quotidianamente impegnati sul fronte delle 
manutenzioni». L’acquisto è stato possibi-
le grazie a risorse recuperate in bilancio, 
senza attingere a nuovi finanziamenti.
Le manutenzioni però si possono ottene-
re anche attraverso intese con le impre-
se private. E’ il caso di quanto accaduto 
nell’inverno del 2021 fra amministrazione 
comunale e società titolare del Golf Resort. 
E’ così che sono stati effettuati i lavori di 
ripristino della strada comunale di Manza-
no. Si tratta di un risultato significativo per 
il Comune di Cortona poiché l’interven-
to è stato totalmente a carico dei privati. 
All’intesa si è giunti dopo un incontro fra il 
sindaco Luciano Meoni e i proprietari della 
società durante la quale l’amministrazione 
ha rappresentato il grave stato in cui versa-
va la strada, le cui problematiche derivano 
dal passaggio di mezzi pesanti della società 
precedentemente impegnata in attività 
edilizie. In questo caso il traffico di mezzi 
pesanti generato dall’attività edilizia, aveva 
compromesso questa infrastruttura, ridu-
cendola ad una strada bianca e provocando 
numerosi disagi ai viaggiatori. 
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MAGGIORE ATTENZIONE ALLE FRAZIONI
Incroci pericolosi, a Pietraia l’impianto semaforico: estensione dei servizi pubblici

lavori pubblici

Fra gli interventi per aumentare la sicurez-
za nelle frazioni cortonesi, c’è da ricordare 
quello inaugurato nell’aprile del 2021. Si 
tratta del nuovo impianto semaforico di 
Pietraia. Un’opera voluta dall’amministra-
zione comunale che rientra nel piano per 
la messa in sicurezza delle strade cortone-
si.

Erano presenti il sindaco Luciano Meoni, 
l’assessore alla Polizia municipale Ales-
sandro Storchi, insieme ai rappresentanti 
della comunità locale fra cui la presidente 
della Proloco di Pietraia Daniela Banelli 

che ha partecipato al taglio del nastro.
La nuova opera è nata grazie ad un 
confronto fra l’amministrazione comunale 
e la popolazione locale ed è divenuta realtà 
grazie ad un investimento complessivo di 
51 mila euro che ha portato alla comple-
ta riqualificazione dell’incrocio. Lo snodo 
interessa la strada provinciale 33 Riccio 
Barullo, la strada comunale del Ferretto 
e la strada comunale del Mulinaccio che 

collega Pietraia a San Lorenzo.
«Prosegue l’azione dell’amministrazio-
ne comunale in favore delle frazioni - ha 
dichiarato Meoni che ha la delega ai Lavo-
ri pubblici - per noi si tratta di una priori-
tà, in particolare perché questo è un inter-
vento che migliora la sicurezza stradale».
«Si tratta di un semaforo in grado di rileva-
re la presenza di auto sulle strade laterali e 
quindi di regolare in maniera automatica 

il traffico - ha dichiarato la responsabile 
dei Lavori Pubblici, Marica Bruni - l’im-
pianto prevede anche dispositivi acusti-
ci per non vedenti nell’attraversamento 
pedonale sulla strada del Mulinaccio e 
segnali luminosi in corrispondenza dei 
due attraversamenti sulla strada provin-
ciale». «Andiamo a migliorare la sicurezza 

stradale in questo centro urbano - dichia-
ra l’assessore Storchi -  il nuovo semafo-
ro intelligente e il limite di velocità a 30 
km/h aumentano questi standard sia per 
la circolazione di auto sia per i pedoni».

I SERVIZI PUBBLICI SI ESTENDONO
Fossa del Lupo: sinergia Comune-Nuove Acque

Nuove Acque ha completato le opere per 
la prosecuzione dell’acquedotto verso la 
frazione di Fossa del Lupo. Grazie all’in-
tesa fra Amministrazione comunale, 
gestore idrico e abitanti, anche questo 
piccolo centro viene raggiunto dall’ac-
quedotto.
L’operazione è stata resa possibile grazie 
ad un investimento di Nuove Acque pari a 
70.500 euro, ad un contributo del Comu-
ne di Cortona di 62mila euro e a quello 
dei privati pari a 57.500 euro. L’impe-
gno economico complessivo da parte 
dei privati, della società e del municipio 
sfiora i 200mila euro, sono 48 gli utenti 
di Fossa del Lupo che hanno contribuito 
rendendo possibile questo investimento 
e che fra poche settimane saranno serviti 
dall’acquedotto.
Mercoledì 5 ottobre 2021, il sindaco di 
Cortona Luciano Meoni e il presidente di 
Nuove Acque Paolo Nannini hanno effet-
tuato un sopralluogo al cantiere che si 

STRADE PIÙ SICURE: ECCO I FATTI
Marciapiede di Tavarnelle. Le nuove rotatorie a Camucia e Terontola

Ecco le opere in evidenza per il migliora-
mento della sicurezza stradale. L’8 luglio  
2021 è stata inaugurata la nuova rotatoria 
di via dei Mori a Camucia. Fondamentale 
è stata l’intesa con i costruttori del super-
mercato, che si sono accollati i costi della 
realizzazione. «Dopo aver ereditato una 
situazione complessa sul fronte della viabi-
lità, abbiamo trovato la soluzione migliore. 
Il piano del traffico approvato dalla prece-
dente amministrazione - ha dichiarato 
Meoni - prevedeva il passaggio dei camion a 
servizio del market fino alle Cinque vie, con 
ingresso sulla strada regionale dal Sodo, 
passando per la Sp34. Con l’impresa che ha 
realizzato la nuova superficie commerciale 
abbiamo stretto un patto che ci ha permes-
so di portare a casa una soluzione a costo 
zero per i nostri contribuenti, totalmente a 
carico del privato». 
Il percorso tecnico-burocratico della nuova 
rotatoria non è stato semplice, ma da luglio 
2021 gli automobilisti possono contare su 
questa novità che offre maggiore sicurezza 
stradale. La zona è particolarmente sensi-
bile, basti pensare alla presenza della scuo-
la, degli impianti sportivi e nei prossimi 
mesi del nuovo polo scolastico 0-6 in via di 
completamento.
«Il Comune di Cortona è fortemente impe-
gnato nella ricerca di soluzioni che possano 
rapidamente e indipendentemente dalle 
risorse disponibili, dare risposte al proble-
ma della sicurezza stradale - dichiara il 
sindaco Luciano Meoni - questa era un’ope-
ra che ritenevamo prioritaria per i cittadini 
di Camucia».
Fondamentale è stata l’intesa con i costrut-
tori del supermercato avvenuta nel mese di 
agosto del 2019, l’opera poi è stata rallenta-
ta dalla problematica Covid19. La rotatoria 
ha un diametro di 15 metri e si trova all’in-
tersezione fra via dei Mori, la comunale di 
San Marco e via di Murata e nel novem-
bre del 2022 è stata «adottata» dalla Doc 
Cortona. 
L’allestimento affonda le proprie radi-
ci nelle storia del territorio e celebra due 
unioni, quella dell’acero alla vite e quella 
dell’arte con la cultura del vino. È così che il 
Consorzio vini Cortona Doc e l’Amministra-
zione comunale hanno inaugurato il nuovo 
allestimento della rotatoria di via dei Mori 
a Camucia. L’opera viaria ora è anche una 
testimonianza dell’identità di un territorio. 
Grazie al progetto del Consorzio vini Corto-
na Doc è stato realizzato un allestimento 
che rappresenta l’unione della vite maritata 
all’acero, una testimonianza che si ritrova 
nei millenni della storia del vino cortonese.
L’installazione si trova alla rotonda di via 
dei Mori, la struttura realizzata su richiesta 

dell’Amministrazione comunale al posto 
dell’incrocio, snodo di collegamento fra 
Camucia e le salite per Cortona. Il proget-
to della Cortona Doc è stato valutato come 
il migliore a seguito della manifestazione 
d’interesse per la gestione dello spazio. 
L’ultimo dettaglio arrivato è la panchi-
na che permette di ammirare l’opera con 
sullo sfondo la città di Cortona. Venerdì 
25 novembre 2022 l’installazione è stata 
presentata dal presidente della Cortona 
Doc, Stefano Amerighi, dai soci del consor-
zio e dall’Amministrazione comunale con il 
sindaco Luciano Meoni e l’assessore all’A-
gricoltura Paolo Rossi.
Altra opera è il marciapiede di Tavarnelle 
che dalla rotonda del Sodo collega l’abita-
to di San Pietro a Cegliolo. Si tratta di 760 
metri lunga la Sr71. Il costo complessivo 
dell’intervento ammonta a 150.000 euro, 
dei quali 120.000 finanziati dalla regione e 
30.000 dal comune di Cortona.
Il nuovo corridoio pedonale interessa il 
lato destro della sede stradale in direzio-
ne Cortona - Arezzo e va dalla rotonda del 
Sodo fino all’intersezione semaforica per 

l’abitato di San Pietro a Cegliolo, per uno 
sviluppo complessivo di 760 metri. L’inter-
vento ha comportato la sua costruzione ex 
novo poiché l’intero tratto di strada ne era 
sprovvisto.
Il lavoro ha richiesto la posa degli appositi 
cordoli di cemento in rilievo e la conseguen-
te bitumatura del piano di camminamento. 
Anche il deflusso delle acque è stato garan-
tito dalla collocazione di appositi pozzetti 
con chiusini in ghisa carrabili. Inoltre, è 
stata predisposta la canalizzazione per il 
nuovo impianto di illuminazione.
I lavori di costruzione del marciapiede nella 
frazione di Tavarnelle erano fortemente 
richiesti dai residenti nella zona e rien-
trano nel programma dei lavori pubblici 
predisposto dall’attuale amministrazione. 
Il comune ha, infatti, deciso di potenziare 
il piano degli interventi, dedicato alla sicu-
rezza, nei tratti urbani di viabilità regionali 
presenti sul territorio.
Sono state, quindi, raccolte le sollecitazioni 
degli abitanti del luogo, intervenendo lungo 
un tratto di strada che costringeva i pedoni 
a muoversi con estrema cautela.

«Molti cittadini – afferma il sindaco Lucia-
no Meoni – hanno segnalato le condizioni, 
talvolta molto critiche, delle strade in cui 
abitano, lavorano, vanno a scuola o a fare 
sport. Ascoltare i cittadini è una priorità e 
il nostro obiettivo è far sì che tutti possa-
no sentirsi sicuri quando camminano su un 
marciapiede, quando sono alla guida o in 
sella a una bici. Purtroppo le risorse delle 
casse comunali non sono illimitate, ma 
ci impegniamo a destinare una parte del 
bilancio comunale per rinnovare le nostre 
strade e renderle più fruibili».
«A breve – ricorda ancora Meoni - inizie-
ranno i lavori anche in altri tratti di strade 
del comune, come per esempio la siste-
mazione della rotatoria in via dei Mori, a 
Camucia. Questa è un’opera importante. 
Tutti gli interventi rientrano nel piano delle 
opere pubbliche predisposto dalla giunta e 
serviranno a mettere in sicurezza quei tratti 
stradali ritenuti pericolosi».
Infine, fra le prime opere realizzate dalla 
nuova amministrazione comunale c’è 
quella della mini rotatoria di Terontola un 
intervento che diminuirà il rischio di inci-
denti rilevato negli ultimi anni, tutelando, 
al tempo stesso, gli utenti più deboli della 
strada: pedoni, ciclisti e motociclisti. È stata 
realizzata tra viale Michelangelo, via dei 
Combattenti, via Petrarca e via della Pieve. 
L’intervento, portato a termine nei tempi 
previsti nel marzo del 2020, ha consen-
tito la messa in sicurezza della strada per 
rendere più sicuro l’incrocio e più agevoli le 
manovre di svolta.
Dal punto di vista tecnico, la nuova rota-
toria ha un raggio di nove metri, ed è 
parzialmente sormontabile. L’investimen-
to complessivo è stato pari a 16.000 euro. 
Il comune di Cortona ha progettato l’intera 
opera, in sintonia con quanto anticipato 
dalla stessa amministrazione comunale in 
materia di viabilità. Si tratta di un interven-
to infrastrutturale che diminuirà il rischio 
di incidenti rilevato negli ultimi anni, tute-
lando, al tempo stesso, gli utenti più deboli 
della strada: pedoni, ciclisti e motociclisti.
Soddisfatto il sindaco di Cortona, Luciano 
Meoni: «Si tratta di un’opera pubblica – 
afferma Meoni – voluta, indistintamente, 
da tutti i cittadini. Il nostro impegno di 
amministratori pubblici appartiene a tutti 
coloro che guardano al bene del territorio. 
In questo caso, abbiamo dato risposta a un 
problema che si trascinava da molto tempo 
e che diventava serio in alcune ore del gior-
no. Ai lavori di costruzione della nuova 
rotatoria – prosegue Meoni – sono seguiti 
quelli di asfaltatura di viale Michelangelo, i 
quali erano compresi in un appalto a parte. 
Tutta la zona è stata, dunque, sistemata».

Le assemblee per l’acquedotto e il metano

Una nuova sinergia fra Amministra-
zione comunale, cittadini e società 
partecipate sta portando un ulteriore 
risultato concreto per la frazione di 
Pietraia. È quanto è stato presentato 
giovedì 4 maggio 2022, nel corso 
dell’assemblea pubblica che si 
è tenuta nella sala civica, 
per illustrare il prolunga-
mento della rete idrica e 
del metano. «Abbiamo 
ottenuto un grandissi-
mo risultato - dichiara 
il sindaco di Cortona, 
Luciano Meoni - abbia-
mo unito le forze insieme 
a Centria ed a Nuove Acque 
per un intervento che porterà 
gas naturale e risorsa idrica alla 
frazione di Pietraia. È un intervento 
impegnativo che si aggira intorno a 1,7 
milioni di euro con una compartecipa-

zione fra Comune di Cortona, cittadini 
e società pubbliche. Il risultato sarà 
quello del raggiungimento delle utenze 
della frazione e anche delle zone limi-
trofe». 

L’incontro pubblico di presenta-
zione si è svolto insieme ai 

tecnici e rappresentanti di 
Centria, Coingas, Nuove 

Acque e alla popola-
zione. «Si tratta di un 
altro risultato che non 
era scontato e che in 
prima persona come 

sindaco ho voluto forte-
mente insieme a tutta la 

maggioranza. Un risul-
tato che ci rende orgogliosi, 

perché un’altra frazione viene così 
raggiunta dalle reti dei servizi pubbli-
ci per l’acqua e il metano», conclude 
Meoni.

sviluppa fra la Sp32 «Lauretana» e Fossa 
del Lupo, l’estensione dell’acquedotto 
sarà di quasi un chilometro e mezzo.
«Grazie ad un impegno condiviso con 
Nuove Acque e la cittadinanza riusciamo 
a dare una risposta importante anche alle 
frazioni - dichiara il sindaco di Cortona, 
Luciano Meoni - siamo così riusciti a dare 
seguito all’incontro pubblico che abbia-
mo organizzato alcuni mesi fa. È stato un 
percorso complesso, ma le comuni inten-
zioni e il reciproco impegno ci stanno 
portando a finalizzare questo importante 
intervento».
«Entro la fine del 2022 i lavori tanto atte-
si – dichiara Paolo Nannini, presidente di 
Nuove Acque – si concluderanno. Grazie 
a questo intervento anche i cittadini di 
Fossa del Lupo saranno serviti dall’ac-
quedotto cittadino. Ringraziamo l’Am-
ministrazione comunale di Cortona con 
la quale continua una proficua collabora-
zione».

No agli autovelox, si ai dissuasori di velocità
Non sono autovelox, sono dissuaso-
ri di velocità e contribuiscono a far 
scendere il tasso 
di incidentalità 
delle strade urba-
ne. Nel territorio 
cortonese si trova-
no a Camucia, 
lungo via Luca 
Signorelli, fra il 
centro abitato a le 
Cinque vie; lungo 
la Sp32 Lauretana 
sempre nei pres-
si di Camucia; a 
Terontola, lungo 
la Sr71; Pietraia, 
lungo la Sp33; Pergo, lungo la Sp35 
e lungo la stessa strada anche agli 

ingressi di Mercatale. I T-box, uniti 
alla presenza di pattuglie della poli-

zia municipale, 
previo colloca-
mento di segna-
letica stradale, 
possono consen-
tire di effettua-
re rilevazioni 
in tempo reale 
della velocità, 
con conseguen-
te contestazione 
immediata dei 
verbali. Secon-
do le statistiche 
la loro presenza 

riduce di oltre l’80% la possibilità di 
sinistri.
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TANTA VOGLIA DI TEATRO (maggio 2021) con Ales-
sio Boni e Marcello Prayer in «Anima smarrita» si alza di 
nuovo il sipario del «Signorelli». Dopo la chiusura è anda-
to in scena uno spettacolo che ha ridato slancio al palco-
scenico cortonese LA 1000 MIGLIA  è stata uno dei primi grandi eventi che Cortona è tornata ad ospitare nel giugno 

del 2021. Un appuntamento che ha riportato tanta gente nella città etrusca 

CULTURA LIVE Durante il periodo del confinamento pandemico, il Comune 
di Cortona ha dato vita a questo format Facebook per favorire incontri virtuali 
con storici ed espertidi arte, nella foto l’assessore Attesti con Eleonora Sandrelli

NUME FESTIVAL Fra le novità degli ultimi anni c’è il Nume Academy & 
Festival. Una formula composta da masterclass guidate dai migliori violinisti e 
violoncellisti e alcuni giovani promettenti. Concerti nei più bei luoghi di Cortona

PIANO FESTIVAL Altra novità fra a metà fra concerti e alta 
scuola di formazione è il Cortona Piano Festival, qui la prima 
edizione 2023 con il concerto di Natalia Trull

CORTONA COMICS Una festa di 
fumetti e di grandi illustratori organizzata 
da Cortona Sviluppo e Associazione cultu-
rale Il Minotauro, prima edizione 2023

FESTIVAL 
MUSICA 

SACRA
è uno degli 

appuntamenti 
più longevi 
dell’estate 
cortonese, 

nell’edizione 
2022 si è esibi-

to Giovanni 
Caccamo

CORTONA ON THE MOVE  il più grande festival dell’estate cortonese. Ogni anno migliaia di 
appassionati scelgono la nostra città grazie a questa mostra fotografica diffusa. Dal 2022 la direzzione 
è passata da Antonio Carloni a Veronica Nicolardi, mentre la parte artistica da Arianna Rinaldo è ora 
curata da Paolo Woods

IL CONCERTO DI CAPODANNO Una nuova tradizione a Cortona quella che ogni primo gennaio 
offre la Cor Orchestra al teatro Signorelli

GIOSTRA DELL’ARCHIDADO 
Lo spettacolo dei balestrieri dei 

quintieri cortonesi e del Gruppo 
storico Sbandieratori

CAUTHAMENTE il festival 
della scienza ideato dall’asso-
ciazione Amici di Francesca è 
stato trasformato dai giovani 
di Cautha, realtà della cultura 
giovanile, qui Iacopo Mancini e 
Flavio Barbaro. A fianco nell’edi-
zione 2022 Vincenzo Schettini

CORTONANTIQUARIA
La mostra d’arte e antiquariato è stata
trasferita e rilanciataal Centro convegni 
Sant’Agostinograzie alla collaborazione 
con la società comunale Cortona Sviluppo. Da segnalare 
la crescita degli eventi collaterali, come l’esposizione delle opere
futuriste del 2022 (foto a destra) o ai pre-Macchiaioli livornesi nel 2023

UNO MATTINA grazie allo psicologo di strada Stefano Pieri e al regista 
Andrea Rispoli, Cortona ha ospitato due produzioni di Uno Mattina in Fami-
glia (Rai Uno) con la partecipazione degli studenti

CORTONARRANDO Grande successo 
per il programma di visite guidate per turi-
sti «A Km zero», grazie alle guide locali

CORTONA IN FIORE E FIERA DEL RAME Una 
manifestazione che ogni primo maggio incrocia artigiana-
to e florovivaismo

CORTONART Artisti di strada e «truck food» il mese di 
settembre in movimento nel centro storico

NON SOLO CORTONA dal «Comedy 
Festival» a cura del Gs Terontola a Mercatale 
sotto le stelle con la sinergia Confcommercio e 
Banca Popolare di Cortona

IL MANUFATTO il film 
«Cortona ’70 bischeri a mano 
armata» ideato da Andrea Caneschi
con la partecipazione di un’intera
generazione di cortonesi, riconoscimento 
dal sindaco Luciano Meoni agli attori
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sicurezza

LA SALA POLIVALENTE CHE AGGREGA
Festa a Mercatale per il taglio del nastro 
alla nuova sala civica. La struttura è stata 
inaugurata il 18 marzo 2023 in piazza Don 
Antonio Mercatini, nel centro della frazio-
ne della Val di Pierle. Si tratta di un inve-
stimento di circa 235mila euro. La sala 
ha una superficie di 200 metri quadrati 
ed è modulabile, quindi in grado di offri-
re più configurazioni in modo da essere 
utilizzata per attività sociali, ricreative e 
culturali. La realizzazione è stata possibi-
le grazie a risorse del Comune di Cortona 
e a un contributo del Gal di 150mila euro. 
Quest’ultimo è stato ottenuto grazie alle 
speciali caratteristiche che la contraddi-
stinguono: quindi accessibilità, utilizzo di 
accorgimenti eco sostenibili, materiali a 
basso impatto e ad elevato standard anti 
sismico. La nuova sala civica è all’avan-
guardia anche sul lato energetico, grazie a 
pannelli fotovoltaici che alimentano l’im-
pianto elettrico e il sistema di climatizza-
zione a pompa di calore. 

Ad inaugurare la nuova sala erano 
presenti i cittadini della Val di Pierle e le 
associazioni locali. A dare il benvenuto 
è stato il sindaco Luciano Meoni con la 
giunta e il presidente del Consiglio comu-
nale Nicola Carini.  Il primo cittadino di 
Cortona ha ringraziato tutti coloro che 
hanno lavorato a questo progetto ed ha 
invitato la popolazione locale a sfruttare 
questa nuova opportunità per il rilancio 
della frazione di Mercatale. Hanno preso 
la parola anche il presidente della Banca 
Popolare di Cortona, Giulio Burbi che ha 

annunciato la prossima apertura di uno 
sportello automatico avanzato a Mercata-
le. L’ingegner Marica Bruni, responsabile 
dei lavori pubblici, ha illustrato le carat-
teristiche tecniche del nuovo ambiente e 
il presidente della Proloco Val di Pierle, 
Giuseppe Corsini, ha ringraziato il Comu-
ne per questo investimento.
«La frazione di Mercatale, centro cruciale 
della Val di Pierle necessitava di un loca-
le polivalente, che potesse ospitare atti-
vità culturali, incontri, ma anche attività 
sociali e ricreative, oltre che di un punto 

di riferimento per i giovani della zona - 
dichiara il sindaco di Cortona Luciano 
Meoni - Con questo luogo si rafforza la 
centralità di Mercatale in questa vallata. 
Nostro compito sarà quello di organizza-
re eventi direttamente e indirettamente, 
con un’attenzione alla valorizzazione turi-
stica della Val di Pierle. Siamo soddisfat-
ti perché dopo anni di promesse, grazie 
all’impegno dell’attuale amministrazione 
e del suo staff tecnico si è ottenuto questo 
risultato». La struttura è stata affidata in 
gestione alla Proloco Val di Pierle.

A Mercatale un’opera per la cittadinanza e le associazioni. Struttura eco sostenibile

Mercatale si rifà il look con 150mila 
euro: lavori nell’area verde, copertu-
ra del bocciodromo e azioni per l’ab-
battimento delle barriere architetto-
niche. L’Amministrazione comunale 
di Cortona ha dato il via ai lavori di 
riqualificazione del parco pubblico. 
Il principale borgo della Val di Pierle 
vedrà il ripristino della pavimenta-
zione, dei marciapiedi e l’arrivo della 
nuova copertura per il bocciodromo, 
ma anche tutta una serie di azioni per 
l’abbattimento delle barriere architet-
toniche.
Completano la riqualificazione la sosti-
tuzione degli elementi degradati della 
pavimentazione e dei cordoli, un’azio-
ne di pulizia profonda viene attuata 

Aperta la casina dell’acqua, accessibilità e rifacimento della pavimentazione. La copertura del bocciodromo
A MERCATALE TANTE NOVITÀ: PARCO RIQUALIFICATO

nelle varie superfici, compresa quella 
della pista di pattinaggio per la restitu-
zione della qualità estetica originaria. 
Inoltre sarà installata una colonnina 
per la riparazione delle biciclette e la 
realizzazione di una copertura volta 
a ombreggiare i campi da bocce per 
implementarne l’uso mantenendoli 
asciutti e riparando i fruitori dal sole.
Il costo complessivo dei lavori 
ammonta a 150mila euro, il cantiere 
ha una durata prevista di 120 gior-
ni. «Con questo intervento andiamo 
verso una riqualificazione del centro 
urbano della Val di Pierle - dichiara 
il sindaco Luciano Meoni - nel nostro 
mandato amministrativo avevamo 
posto questa come una delle priorità 

TENERE I TRUFFATORI ALLA LARGA
Serie di incontri con carabinieri e polizia municipale per prevenire i raggiri

Ecco una serie di incontri per sensibilizzare la 
popolazione sui rischi derivanti dalle truffe. 
Gli appuntamenti sono partiti da Terontola 
lo scorso 17 maggio e proseguiti a Mercatale 
il 13 giugno. Protagonista di questi momenti 
è stato il comandante provinciale dell’Arma 
dei carabinieri, colonnello Claudio Ruber-
tà. Insieme a lui sono intervenuti il sindaco 
Luciano Meoni, l’assessore alla Polizia muni-
cipale Alessandro Storchi con il comandan-
te Gianni Landi, oltre al comandante della 

Compagnia di Cortona, Antonio De Santis e 
ai comandanti delle stazioni locali. 
Il fenomeno delle truffe e dei raggiri ai danni 
della popolazione, in particolare di quella 
più fragile, sta crescendo. Lo testimonia-
no i dati delle forze dell’ordine che peraltro 
comprendono solo le azioni presentate alle 
autorità, purtroppo però non tutte le vittime 
hanno il coraggio di denunciare, proprio per 
lo stato psicologico in cui vengono a trovarsi 
dopo essere state oggetto di raggiro.

Per difendersi da questo fenomeno, ma 
anche per imparare a gestire le attività 
di marketing e di vendita invasive, l’Am-
ministrazione comunale ha realizzato 
una pubblicazione ricca di suggerimenti. 
L’opuscolo è scaricabile dal sito internet 
del Comune e può essere richiesto agli 
uffici della Polizia municipale. Per favo-
rire la diffusione di queste precauzioni e 
assicurare la massima partecipazione della 
popolazione, gli incontri si avvalgono della 

collaborazione delle associazioni locali e 
dell’Associazione Nazionale Carabinieri. 
«Gli appuntamenti ‘Stop truffe’ - dichiara 
l’assessore Storchi - proseguiranno a parti-
re da settembre andando ad interessare 
altre frazioni e paesi del territorio cortone-
se. In queste occasioni, grazie alla dispo-
nibilità dell’Arma dei carabinieri e della 
Polizia municipale di Cortona, sarà possi-
bile ricevere consigli pratici e ottenere la 
pubblicazione che abbiamo realizzato».

Crescono di numero i servizi di control-
lo notturni della Polizia municipale di 
Cortona. Grazie al lavoro degli agenti 
guidati dal comandante Gianni Landi 
sono aumentati tutti gli indicatori dell’at-
tività di controllo per migliorare la sicu-
rezza e il decoro.
È una delle conseguenze del piano di 
rafforzamento delle unità e dei mezzi 
impiegati, voluto dall’assessorato al 
Personale e Polizia Municipale Ales-
sandro Storchi e dal sindaco Luciano 
Meoni. Questa estate il primo cittadino 
e l’assessore hanno incontrato gli agenti 
impegnati in alcuni controlli notturni a 
Camucia.
Secondo i dati della Polizia municipale di 
Cortona, il 2023 è stato contrassegnato da 
una diminuzione degli incidenti stradali 

mortali (da 3 a 2), pressoché stabili quelli 
con feriti (da 39 a 38) e da un aumento 
del numero complessivo di sinistri, dovu-
to a quelli più lievi (da 43 a 65), ovvero 
con soli danni materiali. È bene chia-
rire che si tratta di una statistica 
non esaustiva del fenomeno 
degli incidenti (poiché resta 
una parte residua di attivi-
tà ancora in capo ad altre 
forze dell’ordine), tuttavia 
nel corso degli ultimi anni i 
rilievi dei sinistri sul territo-
rio cortonese sono sempre più 
spesso e da ultimo, quasi totalmen-
te, affidati alla Polizia municipale.
Crescono le sanzioni, che fra quelle ammi-
nistrative e quelle al codice della strada si 
attestano a circa 4500. Sul fronte statisti-

PIÙ AGENTI E PIÙ TURNI DI NOTTE. LE NUOVE TELECAMERE
Rafforzamento del personale di polizia municipale, maggiore presidio del territorio

co si segnala una diminuzione delle prati-
che anagrafiche (cambio di residenza) del 
14 per cento. Aumentano considerevol-
mente le ordinanze alla circolazione (ben 

275), in crescita anche i gli accertamen-
ti, i sopralluoghi e le notifiche di 

reato alla procura a significare 
il crescente impegno in servi-
zi in proiezione esterna degli 
agenti cortonesi.
Nel corso del mandato 
amministrativo 2019-2024 

sono arrivati nuovi mezzi per 
i servizi esterni degli agenti 

(Fiat Tipo e Renegade) e c’è stato 
un avvicendamento al vertice della Pm 
cortonese. Fino al 2022 il comando è 
stato retto da Mario Parigi, fino alla sua 
quiescenza. Attualmente il nuovo coman-

dante è Gianni Landi, in questi anni è 
cresciuto il numero degli agenti e degli 
ispettori in forza al comando di Polizia 
municipale.
Importanti anche gli investimenti effet-
tuati sul fronte della videosorveglianza. 
Nel territorio comunale di Cortona sono 
64 gli impianti di video controllo, una 
parte dei quali dotati di sistemi di lettu-
ra targhe che consentono di verificare in 
tempo reale il passaggio di veicoli sospet-
ti, oppure di monitorare la presenza di 
veicoli non assicurati o non provvisti di 
regolare revisione. Si tratta di strumenti 
fondamentali per svolgere indagini e atti-
vità di prevenzione dei reati, in collabora-
zione con le forze dell’ordine e anche con 
i comandi di Polizia municipale di altri 
comuni.

per la valorizzazione dei borghi. Dopo 
la nuova sala polivalente, la realizza-
zione della casina dell’acqua (foto), 
passiamo al rifacimento del parco per 
una migliore accessibilità e per creare 
migliori condizioni per l’aggregazione, 
anche grazie agli accorgimenti per gli 
impianti sportivi, come previsto dalla 
nuova copertura del bocciodromo».

Da ricordare anche l’importanza dei 
momenti di valorizzazione del borgo 
della Val di Pierle che sono cresciuti 
grazie all’attività della Proloco, della 
Confcommercio attraverso Mercatale 
sotto le stelle nel periodo di agosto e 
anche con le tradizionali manifestazioni 
come il Trofeo Val di Pierle Gp Città di 
Cortona che si corre il primo di maggio.
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L’OSPEDALE HA VOLTATO PAGINA
Ritorno nell’ambito aretino e nuovi primari, ma servono rinforzi al pronto soccorso

Passi in avanti, ma ancora tante cose da 
fare per l’ospedale di Fratta. L’Ammi-
nistrazione comunale ha avuto modo di 
sottolineare il positivo contributo fornito 
dai due nuovi primari, il dottor Andrea 
Collini per la Chirurgia e il dotto Ludovico 
Panarella per l’Ortopedia, ma ha allo stes-
so modo ribadito la necessità di potenzia-
re i reparti in sofferenza. Il sindaco Lucia-
no Meoni e l’assessore alla Sanità Silvia 
Spensierati hanno più volte ribadito la 

necessità di rinforzare il pronto soccorso 
con nuove assunzioni di personale medi-
co/infermieristico. Altro tema è quello 
della Cardiologia, il Comune di Cortona 
ha richiesto alla Regione Toscana e alla 
Asl l’attivazione di un reparto Hdu (tera-
pia semi-intensiva).
«Grazie a professionisti come il dottor 
Collini e il dottor Panarella, l’ospedale 
della Fratta migliora la propria capacità 
di risposta. La gestione oculata del perso-

nale sanitario è un aspetto fondamentale 
per la qualità del lavoro di medici, infer-
mieri ed oss - dichiarano Meoni e Spen-
sierati - l’ospedale Santa Margherita è 
stato cruciale nella lotta alla pandemia 
e ora deve trovare la giusta considera-
zione nell’ambito delle scelte strategiche 
di Asl e Regione. Da parte nostra non 
possiamo che essere soddisfatti dei risul-
tati sin qui ottenuti, a partire dal ritorno 
del presidio nell’ambito aretino, rispetto 

alla precedente decisione di mescolarlo a 
quello della Valdichiana senese, un errore 
imperdonabile delle precedenti gestioni».
Ci sono grandi e piccoli risultati che vanno 
ricordati. Fra i primi la buona gestione dei 
reparti di Pma e di Medicina rigenerati-
va, due eccellenze, ma anche la riapertura 
del bar dell’ospedale. Una vicenda che si 
è trascinata per troppi mesi e che final-
mente, nel luglio del 2023, ha visto l’esito 
positivo.

Il supporto del 
volontariato
Le donazioni e i progetti del Calcit Valdi-
chiana, il contributo di «Un’idea di Rosan-
na», l’importanza di Avo e dei nuovi volon-
tari ospedalieri e il contributo di tante 
realtà che sarebbe impossibile ricordare. 
Tre immagini che illustrano come la società 
civile stia sostenendo i servizi sanitari. Ogni 
anno nuove donazioni di apparati e risor-
se che consentono all’ospedale di offrire 
maggiore capacità di risposta nei confronti 
dei pazienti.
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IL MODELLO «SUMMERLAB»
L’estate piena di attività dei ragazzi speciali
Grazie al ricavato del convegno odontoia-
trico «Authentic smile» sono stati realizzati 
i centri estivi dedicati ai ragazzi speciali. 
Dal 21 giugno all’8 di settembre 
2023 ragazzi dai 15 ai 20 anni 
con problemi dello spettro 
autistico hanno avuto la 
possibilità di parteci-
pare a «Summerlab, 
un percorso estivo 
per esplorare e imple-
mentare autonomie 
e competenze perso-
nali e sociali. L’inizia-
tiva è stata organizzata 
dal Comune di Cortona 
con la collaborazione della 
società cooperativa sociale Polis e il 
contributo di «Authentic smile», 
il convegno degli odontoia-
tri organizzato dal dottor 
Andrea Fabianelli.
Le attività derivano da 
quanto già sperimen-
tato nel «Laboratorio 
delle Autonomie», 
dove i ragazzi, adegua-
tamente sostenuti, 
esprimono competenze 
che necessitano di esse-
re valorizzate. L’esigenza 
è quella di ampliare gradual-
mente gli ambiti di esperienza fisici 
e relazionali: esplorare le competenze e le 
preferenze dei ragazzi; consolidare e svilup-
pare le esperienze più significative. Da qui la 

proposta di un laboratorio estivo in piccolo 
gruppo stabile con alternanza di attività da 
realizzarsi in spazi adeguatamente predi-

sposti con l’obiettivo, in funzione 
dei progetti di ciascun ragaz-

zo, di predisporre contesti 
accoglienti e stimolanti 

per esplorarne gli inte-
ressi, consolidarne e 
valorizzarne le compe-
tenze, farli conoscere e 
apprezzare.

Le attività si sono avval-
se del supporto dei Servi-

zi sociali del Comune di 
Cortona, del Servizio sociale 

Asl Ufsmia infanzia adolescen-
za della Zona Valdichiana Areti-

na. La cooperativa Polis fornisce 
educatori, laboratorio senso-

riale e delle Autonomie e il 
supporto amministrativo. 

Non mancano collabo-
razione di realtà ester-
ne quali Azienda Agri-
cola Alba di San Pietro 
a Dame; Fattoria 
Peciano di San Pietro 

a Cegliolo, Asd Barto-
lomania Ranch, mercato 

di “Campagna Amica” di 
Terontola; Coldiretti; Virtus 

Buonconvento, Azienda autono-
leggio Casucci; Centro Diurno Camucia; 
Asd Cortona Bocce, Biblioteca Comunale 
Camucia.

inclusione

COVID 19: UNA BATTAGLIA VINTA INSIEME
Gioco di squadra per contrastare la pandemia e riaprire le attività
Durante la pandemia da Covid19, il Comu-
ne di Cortona, in collaborazione con la Asl 
e le associazioni di volontariato ha messo 
in campo numerose iniziative per sostene-
re la cittadinanza. Le criticità più forti nel 
sistema sanitario hanno riguardato prima 
il contenimento del contagio con la distri-
buzione di mascherine di cui il Comune 
si è fatto carico insieme alle Misericor-
die, poi il tracciamento e infine la riuscita 
della campagna di vaccinazione di massa 
con l’apertura del centro alla palestra di 
Camucia e lo sforzo di molte organizzazio-
ne fra cui la Farmacia di Montecchio. La 
domanda di tamponi è via via cresciuta, 
con un picco a cavallo delle festività nata-
lizie del 2021. E’ in questo periodo che si 
sono moltiplicate le postazioni per i test 
Covid 19. Il Comune di Cortona ha fatto 
in modo che venissero aperte più posta-
zioni possibili, avvalendosi della Farmacia 
Comunale ma anche della Misericordia di 
Cortona che ha aperto una propria posta-
zione di testing. «Un ringraziamento da 
parte del Comune a tutte le attività che si 
sono date da fare per dare una risposta ai 
cittadini in questa fase della pandemia - ha 
dichiarato il sindaco Luciano Meoni - Uno 
speciale apprezzamento per il lavoro della 
Misericordia di Cortona, per aver accol-
to la manifestazione d’interesse lanciata 
dalla Asl». 
Altro luogo strategico per la latta al virus 
è stato quello dell’ospedale di Fratta, 
parzialmente convertito in cure interme-
die Covid19, senza dimenticare coloro che 
si sono presi cura dei più fragili, quindi gli 
operatori delle residenze sanitarie assisti-
te, come la Rsa Sernini di Camucia, dove è 
nata una delle prime «stanze degli abbrac-
ci» per far incontrare ospiti e familiari.

IL LAVORO CHE FA INCLUSIONE 
Agricoltura per il sociale: coinvolte aziende vitivinicole e dell’olivicoltura
La vendemmia e la raccolta delle olive, la 
produzione del vino e la frangitura dell’o-
lio extravergine possono avere uno scopo 
sociale. Grazie al progetto dell’assessorato 
alle Politiche sociali del Comune di Corto-
na è partita un’iniziativa che permette di 
sfruttare le risorse Feasr-Psr coniugando-
le a pratiche di assistenza, integrazione 
sociale, educazione ambientale e alimenta-
re. Ad essere state coinvolte nel 2023 sono 
16 persone con disabilità e fragilità che 
partecipano alle attività di aziende vitivini-
cole e di un frantoio del Cortonese.
Il progetto della durata di 12 mesi è stato 
possibile grazie ad uno stanziamento di 
145mila euro derivate dalla Regione Tosca-
na, attraverso fondi europei per l’agricoltu-
ra sociale. Insieme ai destinatari, in prima 

linea ci sono gli educatori e il personale 
delle associazioni di volontariato coinvolte, 
gli addetti delle cooperative Colap e Arca 

1, e ovviamente le imprese in cui si svolge-
ranno le attività, ovvero le aziende agrico-
le Eredi Valiani; Elio, Tiziano ed Edoardo 
Capecchi, insieme al Frantoio Valiani e c’è 
la collaborazione di Coldiretti.
L’obiettivo del progetto «Luoghi di bene» 
è quello di implementare la collaborazio-
ne con le aziende agricole del territorio di 
Cortona e di offrire spazi di inserimento 
lavorativo per quelle categorie fragili che 
sono ancora lontane da percorsi di inseri-
mento, ma che tuttavia non possono che 
beneficiare di laboratori per la socializza-
zione e l’inclusione che prevedono anche 
un avvicinamento al mondo del lavo-
ro. Il sindaco di Cortona Luciano Meoni 
ha sottoscritto l’atto di costituzione del 
Raggruppamento temporaneo d’impre-

sa necessario a dare il via all’iniziativa: 
«Voglio ringraziare l’ufficio delle Politiche 
sociali e l’assessore, insieme alle coopera-
tive e alle aziende coinvolte - ha dichiara-
to il primo cittadino cortonese - abbiamo 
messo insieme alcune delle eccellenze tipi-
che del nostro territorio ad un progetto che 
mira al sostegno sociale e all’avvicinamen-
to al mondo del lavoro». 
«Crediamo che questa sia la strada giusta 
per una sana integrazione della nostra 
comunità - dichiara l’assessore alle Poli-
tiche sociali Valeria Di Berardino - è 
importante che le persone con disabilità 
e fragilità possano partecipare, nei limiti 
delle proprie possibilità, ad alcune attività 
agricole che da sempre rappresentano la 
nostra identità locale».

Più risorse grazie al Pnrr per il sociale
Quasi quattro milione e mezzo di fondi 
Pnrr per il sociale, ecco il risultato 
raggiunto dalla zona socio sanitaria 
della Valdichiana Aretina. Sono impiega-
ti per il rafforzamento dei servizi sociali 
e la prevenzione del fenomeno del «burn 
out» tra gli operatori sociali, per percor-
si di autonomia per persone con disabi-
lità, il rafforzamento dei servizi sociali 
domiciliari per garantire la dimissione 

VOLONTARIATO SOTTO LE STELLE. In occasione dell’evento «Sport sotto le stelle», 
l’assessore alle Politiche sociali Valeria Di Berardino ha apprezzato la partecipazione 
di tante realtà del terzo settore. A tutte loro il ringraziamento del Comune di Cortona

anticipata assistita e prevenire l’ospeda-
lizzazione, l’autonomia degli anziani non 
autosufficienti. e per la povertà estrema.
Si tratta di una ulteriore operazione per 
il sostegno delle attività sociali dei cinque 
comuni della zona socio sanitaria della 
Valdichiana Aretina. Il tutto è stato reso 
possibile grazie all’imepgno dell’asses-
sorato alle Politiche sociali di Cortona, 
capofila dei cinque comuni di zona.

FARMACIA COMUNALE: RESTYLING IN ATTESA DELLA NUOVA SEDE
Bilancio in utile con 180mila euro di attivo, l’adesione alla campagna anti-inflazione
Fa registrare un attivo di oltre 180 mila 
euro la farmacia comunale di Camucia e 
il Municipio lavora ad un ampliamento. 
Sono questi i due elementi che da una parte 
confortano l’Amministrazione e dall’altra la 
spingono a migliorare ancora il servizio.
Nel rendiconto dell’ultimo esercizio la 
farmacia comunale di via Sandrelli ha fatto 
registrare un attivo di 183 mila euro, su 
un complessivo di proventi di 1,3 milioni. 
Sottratti i costi per l’acquisto di beni, servizi 
e per il personale, la lancetta segna un atti-
vo significativo.

Nel 2021, grazie ad un investimento 
dell’Amministrazione comunale, sono 
terminati alcuni lavori di manutenzio-
ne straordinaria che hanno migliorato gli 
ambienti di lavoro, con nuove scaffalature 
ed espositori.
«È un risultato molto importante che ci 
spinge a fare ancora meglio - dichiara il 
sindaco Luciano Meoni - è nostra inten-
zione di ampliare i locali e di rendere la 
farmacia più moderna e di aumentare l’of-
ferta. Voglio ringraziare tutti i farmacisti e 
il coordinatore Francesco Coltellini per il 

buon lavoro svolto. Oggi è fondamentale 
che una farmacia sia in grado di proporre 
una scelta ancora più ampia su prodotti 
come la cosmesi e gli integratori alimentari. 
Per tutto questo servono maggiori spazi e 
quindi siamo valutando le possibili soluzio-
ni per l’ampliamento della sede».
La Farmacia comunale nel 2023 ha aderi-
to alla campagna antinflazione promossa 
dal Governo per contrastare l’aumento dei 
prezzi su tutta una serie di prodotti di largo 
consumo, quali gli articoli per l’igiene e la 
cura personale
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A Cortona gli stati generali in vista della denominazione d’origine protetta
AGLIONE DELLA VALDICHIANA A UN PASSO DALLA DOP

A Cortona si sono tenuti gli stati generali 
dell’Aglione della Valdichiana. Istituzioni, 
produttori e studiosi a confronto per fare 
il punto sulla concessione della denomina-
zione d’origine protetta. Titolo dell’incon-
tro è «Aglione Dop», l’organizzazione e del 
Circolo culturale Gino Severini di Cortona 
unitamente all’associazione Produttori e 
trasformatori Aglione della Valdichiana con 
il patrocinio del Comune di Cortona. L’in-
contro si è tenuto sabato 2 marzo con una 
discussione incentrata sulla Dop, certifica-

zione che ha avuto parere favorevole dalla 
Regione Toscana e dalla Regione Umbria e 
che ora potrà diventare realtà. L’incontro ha 
visto i saluti istituzionali del sindaco Luciano 
Meoni e dell’assessore all’agricoltura, Paolo 
Rossi e gli interventi di Pietro Rampi, presi-
dente dell’associazione Produttori e trasfor-
matori dell’Aglione della Valdichiana, Stefa-
no Loppi, docente dell’Università di Siena, 
Enrica Berna, coordinatrice Gruppo Aglione 
Dop e Graziano Tremori, georgofilo, autore 
del libro «L’aglione della Valdichiana» con 
la moderazione di Lilly Magi, presidente del 
Circolo culturale Gino Severini.
La pianta di aglione (Allium ampeloprasum 
var. Holmense) appartiene al genere Allium, 
ma non si tratta di una varietà di aglio gigan-
te: l’aglione è una specie botanica distinta. 
Si tratta di una coltivazione peculiare della 
Valdichiana, tradizionalmente legata alla 
ricetta dei celebri pici all’aglione, un primo 
piatto della tradizione locale dove la pasta 
fresca è accompagnata da un sugo a base di 
questo prodotto.
«I prodotti tipici locali tra cui l’aglio-
ne della Valdichiana, meritano tutto il 
supporto possibile da parte delle ammi-

IL RILANCIO DELLE NOSTRE ECCELLENZE
Nuova formula per la mostra del «Vitellone Chianino»: la carne regina della tavola
Nuova vita per la Mostra dei bovini di razza 
Chianina. Dal 2022, anno della ripartenza 
al completo degli eventi cortonesi, la mani-
festazione è stata organizzata al Museo 
della civiltà contadina di Fratticciola. 
L’obiettivo dell’Amministrazione comuna-
le, in collaborazione con Cortona Sviluppo 
e con l’associazione Il Carro, è stato quello 
di rilanciare e rafforzare l’evento.
«Abbiamo fortemente voluto questa novi-
tà e siamo lieti che abbia riscosso succes-
so - hanno dichiarato il sindaco Luciano 
Meoni e l’assessore all’Agricoltura, Paolo 
Rossi - l’Amministrazione comunale, 
con il supporto della Cortona Sviluppo e 
dell’associazione Il Carro, ha voluto rilan-
ciare questo evento collocandolo nel luogo 
più congeniale». Una dedica speciale è 
stata rivolta a tutti gli allevatori da parte 
del presidente dell’associazione Il Carro, 
Fulvio Liberatori. Il nuovo programma 
prevede la tradizionale mostra, con prota-
gonisti gli esemplari degli imprenditori del 
settore zootecnico che anno esposto oltre 

30 capi di Chianina. 
L’iniziativa vede la consolidata partner-
ship della Banca Popolare di Cortona, del 
Consorzio Vini Doc Cortona, dell’associa-
zione regionale Allevatori della Toscana e 

del Consorzio di tutela del Vitellone bianco 
dell’Appennino centrale. In primo piano 
anche gli studenti dell’istituto di istruzio-
ne superiore delle Capezzine che hanno un 
momento in cui divulgare le caratteristiche 

del vitellone chianino e con dimostrazioni 
pratiche anche sul fronte gastronomico, 
con pietanze basate sul «quinto quarto» e 
con la presentazione dei vini del Vegni. 
Presente per tutto il weekend della mostra 
anche la fiera agroalimentare con produt-
tori agricoli locali, aziende di macchinari e 
strumenti per l’agricoltura. 
Sono state giornate di festa con l’esposi-
zione di animali da cortile, la passeggiata 
ecologica gruppo trekking Camucia e il 
cicloraduno gruppo ciclistico Val di Lore-
to/Cortonese. 
Spazio anche alla chef Ilaria Salvadori 
della Fattoria Bistecca con «Come ti cuci-
no la Chianina». Non mancano dimo-
strazioni ed esibizioni con animali della 
nostra tradizione contadina, fra cui l’ara-
tura con i buoi, lo spettacolo folkloristico 
della Compagnia il Cilindro e la Premia-
zione della Mostra dei Bovini. La rinnova-
ta formula precede a conclusione la cena a 
base dei tagli poveri di Vitellone Chianino, 
organizzata dall’Associazione “Il Carro”.

PRODUZIONI PREGIATE, CI SIAMO 
L’adesione alla rete delle Città dell’Olio, 
la campagna Novolio in collaborazio-
ne con Confacommercio e associazione 
Frantoiani cortonesi e la campagna di 
monitoraggio della mosca olearia con 
l’emissione del bollettino fitopatologico 
a cura delle associazioni di categoria del 
mondo agricolo. 
Ecco le azioni con cui il Comune di Corto-
na vuole così supportare questo settore 
strategico dell’agricoltura di qualità. 
Partiamo dalla campagna di monitorag-
gio: si tratta di un aiuto all’attività degli 
olivicoltori che l’Amministrazione comu-
nale realizza da cinque anni consecutiva-
mente dedicato sia agli agricoltori profes-
sionali che agli hobbisti.
Il servizio consiste nel posizionamento 
in 16 postazioni di trappole a feromoni 
per il monitoraggio della «Mosca dell’o-
livo» (Bractocera Oleae), in aziende 
agricole ubicate nella parte del territo-
rio comunale più vocato all’olivicoltura. 
Settimanalmente queste trappole sono 
controllate dai tecnici delle tre organiz-
zazioni di categoria dell’agricoltura e 
redatto un bollettino contenente le cattu-
re della mosca postazione per postazione 
nella settimana presa in considerazione, 
con l’aggiunta di una serie di consigli che 
variano a seconda dei momenti dell’anno 
e dell’andamento dei voli.
«L’obiettivo - dichiara l’assessore all’A-
gricoltura del Comune di Cortona, 
Paolo Rossi - è quello di tutelare una 
produzione di eccellenza ed avere un 
olio extravergine di oliva di altissima 
qualità. La nostra amministrazione per 
il quarto anno consecutivo vuole contri-
buire alla valorizzazione del territorio, 
un’azione che passa dalla tutela dell’a-
gricoltura di qualità e quindi dell’olivi-
coltura».
Il bollettino è pubblicato nella sezione 
avvisi del sito www.comunedicortona.
it nella newsletter e anche nelle storie 

in evidenza della pagina Instagram del 
Comune.
A fianco di questa 
iniziativa c’è l’iniziativa 
Novolio grazie a cui ben 
ventotto i ristoranti che 
hanno aderito al proget-
to. L’iniziativa, ideata da 
Confcommercio Firen-
ze-Arezzo con la colla-
borazione del Comu-
ne di Cortona, We Are 
Cortona e Associazione Frantoiani di 
Cortona, vede protagoniste tutte quelle 
attività di ristorazione che si impegnano 
ad usare olio colto e franto nel territorio 

Campagna di monitoraggio, il concorso, Novolio e Cortona nelle Città dell’olio

comunale e che, d’ora in avanti, saranno 
riconosciute grazie ad un apposito espo-

sitore.
Gli aderenti al proget-
to (foto in alto) hanno 
sottoscritto un rego-
lamento di adesione, 
strutturato in sette arti-
coli, dove si impegnano 
a seguire specifiche indi-
cazioni sulle tipologie di 
olio da utilizzare, quelle 

non consentite e come possono essere 
riconosciute dal cliente.
Ma in tema di tutela e promozione delle 
eccellenze c’è da  segnalare l’ingresso di 

Cortona nella rete delle Città dell’olio. «Gli 
obiettivi che ci siamo dati con l’adesione a 
questo progetto - dichiara l’assessore all’A-
gricoltura Paolo Rossi - sono quelli della 
promozione del prodotto e del turismo 
legato al mondo dell’olio. L’olio extravergi-
ne di oliva fa parte della nostra tradizione e 
merita maggiore valorizzazione soprattut-
to per incrementare le remunerazione dei 
produttori e per tutelare il nostro patri-
monio agricolo e ambientale. Per questo 
motivo l’adesione alle Città dell’olio ha un 
valore strategico per il nostro territorio».
«Accolgo con favore l’ingresso di Corto-
na nelle città dell’olio - dichiara il sindaco 
di Cortona, Luciano Meoni - da sempre i 
nostri oliveti e i terrazzamenti sono un 
patrimonio paesaggistico inestimabi-
le, pertanto occorre preservarli dando la 
possibilità alle aziende agricole e ai tanti 
privati proprietari degli oliveti di valoriz-
zare il prodotto cortonese, promuoven-
dolo quale eccellenza al pari delle produ-
zioni enologiche. Il mantenimento degli 
oliveti, oltre rappresentare un elemento 
di bellezza della nostra collina, consente 
anche di limitare il rischio idrogeologico. 
Per queste ragioni ringrazio per l’impe-
gno tutti produttori di olio d’oliva e i fran-
toi». Infine, il tradizionale concorso Elei-
va Cortonensis con cui il Comune premia 
i migliori produttori (foto in basso), nel 
2023 il primio è andato a Jane Hamlyn per 
il fruttato, Ademaro Mazzieri per l’equi-
librio e Flavia Ferranti per la tipicità. Il 
concorso si tiene abitualmente nel mese 
di dicembre ed è organizzato dall’Ammi-
nistrazione comunale, insieme all’associa-
zione Frantoiani cortonesi e la collabora-
zione di Cia, Coldiretti e Confagricoltura 
ma anche realtà del territorio dove si sono 
tenuti i concorsi locali come la Montagna 
cortonese, la Proloco Val di Pierle, la Poli-
sportiva Val di Loreto, la Proloco di Cento-
ia, il Centro sociale di Terontola e la Prolo-
co di Farneta.

nistrazioni locali - dichiara il sindaco di 
Cortona, Luciano Meoni - questo prodotto 
oramai da un po’ di anni è risultato esse-
re una ulteriore eccellenza, insieme alla 
Chianina, al Syrah e all’olio extravergine di 
oliva. Da parte nostra c’è il massimo impe-
gno per affrontare le sfide che attendono i 
produttori di questa specialità, si tratta di 
valorizzare l’opera di una filiera locale che 
può trarne benefici economici e offrire una 
ulteriore esperienza gastronomica al turi-
sta».
«L’Amministrazione comunale continua 
il percorso di valorizzazione dei prodotti 
tipici presenti nel suo territorio - dichia-
ra Paolo Rossi, assessore all’Agricoltu-
ra - Solo attraverso il lavoro di tutti gli 
attori coinvolti possiamo ottenere i risul-
tati attesi. L’aglione della Valdichiana 
diventerà una denominazione d’origine 
protetta di cui il nostro territorio dovrà 
farsi portatore in tutte le manifestazioni. 
Non si tratta pertanto di un traguardo 
finale, ma dell’inizio di una nuova sfida 
in cui Cortona e i suoi produttori faranno 
la loro parte insieme a tutta la rete terri-
toriale».

«Solo attraverso la valorizzazione del 
prodotto possiamo riuscire a difendere 
l’aglione della Valdichiana - dichiara Pietro 
Rampi, presidente associazione Produttori e 
trasformatori dell’aglione della Valdichiana 
- L’obiettivo di ottenere la Dop territoriale è 
un passo fondamentale in questa direzione. 
Purtroppo anche questa nostra eccellenza 
rischia una svalutazione di mercato a causa 
della concorrenza sleale da parte di produt-
tori che non coltivano in questo nostro terri-
torio. Il percorso portato avanti in questi 
anni dalla nostra associazione insieme alle 
istituzioni dovrà trovare riscontro positivo 
nelle sedi europee».
«La natura è la più bella forma d’arte e cultu-
ra che esista - dichiara Lilly Magi, presiden-
te del Circolo cultuale Gino Severini - ecco 
perché abbiamo promosso questo pomerig-
gio di studio e informazione. In un momen-
to molto critico per l’agricoltura come quel-
lo che stiamo vivendo, il riconoscimento del 
marchio Dop è quello che ci può far evitare 
che i prodotti vengano svalutati. Come è 
stato fatto per il vino, dobbiamo privilegia-
re le nostre tipicità uniche, solo così forse 
riusciremo a salvare la nostra agricoltura».

I CACCIATORI SONO CARDIOPROTETTI
Otto defibrillatori per le squadre di caccia al cinghiale, a presidio della montagna

A Cortona le squadre di caccia al cinghia-
le sono dotate di defibrillatore portatile, 
l’iniziativa dell’Amministrazione comunale 
si è concretizzata alla vigilia della stagio-
ne venatoria. Venerdì 7 ottobre alle 17 si 
è tenuta la cerimonia nella sala del consi-
glio comunale alla presenza delle squadre 
di caccia al cinghiale, assieme ai referenti 
dell’azienda sanitaria: il direttore dell’E-
mergenza sanitaria Massimo Mandò, 
Samuele Pacchi, coordinatore infermieristi-
co e Silvia Pancini responsabile provinciale 
del progetto defibrillatori, saranno presenti 
anche i rappresentanti della Misericordia di 
Cortona e della Banca Popolare di Cortona 
che ha dato un contributo per questa opera-
zione.
L’iniziativa è dell’assessore all’Agricoltura, 
Paolo Rossi che spiega: «Siamo fra i primi 
comuni a livello nazionale e in Toscana a 

dotare di defibrillatore le squadre di caccia 
al cinghiale - spiega Rossi - abbiamo prov-
veduto all’acquisto di questi 8 dispositivi 
salvavita e alla formazione dei cacciatori al 
loro corretto utilizzo, grazie ai corsi della 
Misericordia di Cortona. Spesso i cacciato-
ri si trovano ad operare in contesti impervi 
dove i soccorsi sono difficili, per questo è 
importante che dispongano di attrezzature 
per far fronte a gravi eventualità, come quel-
la dell’arresto cardiocircolatorio. Grazie al 
defibrillatore sarà possibile aumentare le 
difese rispetto a questo fenomeno».
«Voglio sottolineare l’importanza di questa 
iniziativa - dichiara il sindaco di Cortona 
Luciano Meoni - il nostro territorio è fra 
quelli che hanno la maggiore diffusione di 
defibrillatori, adesso anche questa soluzio-
ne in mobilità contribuisce a rafforzare la 
tutela della salute».

Una rete territoriale fatta di buone pratiche nel rispetto del nobile insetto
CORTONA È FRA I «COMUNI AMICI DELLE API»
Cortona ha derito all’iniziativa dei 
«Comuni amici delle api», con il voto 
in Consiglio comunale è stata sanci-
ta la volontà di valorizzare e tutelare il 
comparto dell’apicoltura. L’atto è stato 
proposto dall’assessore all’Agricoltura 
Paolo Rossi e impegna l’Amministrazio-
ne comunale a sostenere nella propria 
comunità locale lo sviluppo delle attività 
apistiche in maniera diffusa sul territorio, 
come opportunità di reddito e inclusione 
sociale. Le iniziative prevedono di  inclu-
dere e incrementare nella pianificazio-
ne del verde pubblico la coltivazione di 
specie vegetali gradite alle api; di porre 
attenzione ai trattamenti sulle albera-
te cittadine, da evitare in fioritura e in 
presenza di melata e continuare a non 
usare erbicidi nella manutenzione dei 
cigli stradali e negli spazi verdi pubblici.
«Cortona diventa Comune amico delle 
api - ha detto nel suo intervento Rossi 

- l’importanza delle api per la vita sul 
nostro pianeta non è certo un mistero: 
già Einstein diceva che se l’ape scompa-
risse dalla Terra, all’uomo non restereb-
bero che 4 anni di vita. Ma oltre a questo 
aspetto per la tutela dell’ambiente, va 
ricordato come il comparto degli apicol-
tori conti nel Cortonese 
circa 70 realtà fra aziende 
e hobbisti. Riconoscia-
mo così alle api il valore 
di bene comune, grazie 
al ruolo fondamentale 
che svolgono come elemento di sviluppo 
sostenibile e strumento per la tutela della 
biodiversità e della sicurezza alimenta-
re». 
Il Comune di Cortona si impegna a 
promuovere una riflessione e un dibatti-
to sia all’interno del Consiglio Comunale 
sia nella comunità locale, coinvolgendo i 
cittadini e i principali portatori di interes-

se, sull’utilizzo degli agro farmaci in agri-
coltura e sul loro impatto sull’ambiente e 
sulla salute, e su possibili strategie di valo-
rizzazione e salvaguardia del territorio che 
passino attraverso il recupero e l’adozione 
di buone pratiche agricole incentrate sulla 
sostenibilità. Fra gli impegni che vengo-

no ribaditi c’è quello di 
far rispettare, secondo le 
norme di legge, il divieto 
di eseguire qualsiasi trat-
tamento con fitofarma-
ci ed erbicidi alle piante 

legnose ed erbacee di interesse agrario, 
ornamentali e spontanee, che possa essere 
dannoso alle api dall’inizio della fioritura 
(potranno essere eseguiti trattamenti fito-
sanitari su colture legnose, ornamentali e 
spontanee al di fuori del periodo di fiori-
tura previa eliminazione o appassimen-
to naturale della eventuale flora in fiore 
sottostante). Anche la lotta alle zanzare 

si concentrerà sulla prevenzione, privile-
giando interventi larvicidi basati sull’uso 
di prodotti biologici.
Il Comune amico delle api promuoverà 
iniziative a sostegno dell’apicoltura - even-
ti, mostre, convegni, premi, etc. - anche in 
collaborazione con le scuole ed altri Comu-
ni, ivi incluso la realizzazione di azioni 
concrete e simboliche nella propria città al 
fine di sensibilizzare la cittadinanza, quali 
ad esempio la realizzazione di un “Giardino 
delle api” (con piante nettarifere o aroma-
tiche, e eventuali arnie dimostrative), l’ide-
azione di percorsi didattico-informativi, 
l’utilizzo delle api come tema artistico-deco-
rativo nei progetti di riqualificazione urba-
na e di decoro della città (sul modello street 
art). Infine verranno promosse iniziative di 
informazione e sensibilizzazione sul valore 
dell’apicoltura come bene comune, coinvol-
gendo in particolare le scuole di ogni ordine 
e grado del proprio territorio.
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CORTONA SVILUPPO, LA SVOLTA
Tutti gli indicatori positivi, il rilancio parte dai convegni e dal mattatoio 
Sono tutti positivi i fattori della produzione 
della Cortona Sviluppo. La società pubbli-
ca del Comune di Cortona ha approvato 
il bilancio 2023 e tutti i numeri indicano 
una crescita. Rispetto al 2022 aumentano 
quasi del 50% i ricavi del Centro convegni 
Sant’Agostino (+328mila euro), cresce 
anche il mattatoio: da 860mila euro del 
2022 a oltre un milione nel 2023. Presso-
ché stabili anche i ricavi dei servizi istitu-
zionali, ovvero affissioni e cimiteriali.
Complessivamente i ricavi si attestano a 
oltre 2 milioni e 154mila euro, rispetto al 
milione e 650mila dell’anno precedente. 
A far salire gli introiti del settore dedica-
to a fiere e convegni c’è la novità Corto-
na Comics e la crescita complessiva del 
numero delle manifestazioni organizzate 
nella struttura di via Guelfa. Rispetto alle 
22mila presenze del 2019, l’anno scor-
so si è chiuso con quasi 28500 presenze, 
superando il 2022 di oltre 7mila unità. Se 
si considerano anche le attività basate a 
Sant’Agostino, ma con palcoscenici e sedi 
distaccate, si possono annoverare ulterio-
ri 21mila presenze. Da segnalare anche 
l’aumento dei giorni di occupazione delle 
sale, fattore determinante nell’exploit 
dei risultati che ha raggiunto quota 688, 
rispetto a 276 del 2019.
Restano segnate dalle limitazioni della 
pandemia le annate 2020/21, quando 
comunque l’Amministrazione comunale 
ha mantenuto importanti manifestazioni 
in calendario, una su tutte la Cortonan-
tiquaria. Nel 2023 hanno contribuito al 
successo di presenze, oltre al festival del 
fumetto e al concerto organizzato allo 
stadio Santi Tiezzi, la nuova formula della 
Mostra interprovinciale del Vitellone di 
razza Chianina e le altre manifestazioni di 

per circa 60mila euro. Altro aspetto è la 
campagna delle assunzioni con tre nuove 
unità di personale e una di prossimo 
inserimento che porteranno il numero di 
dipendenti a 16.
«La scelta azzeccata del passaggio all’am-
ministratore unico ha portato risultati 
ottimi - dichiara il sindaco di Cortona 
Luciano Meoni - i primi segnali li abbia-
mo subito notati nel 2022 e sono chiari 
ed apprezzabili ancora di più per il 2023. 
Cortona Sviluppo incrementa i ricavi, 
eroga più servizi, investe, è un’azienda 
vera che dà risposte alla cittadinanza ed 
alle imprese. Grazie agli investimenti ed 
alle scelte è migliorato il mattatoio, c’è 
un maggior tasso di utilizzo delle sale dei 
convegni. Al di là dei compiti principali, 
l’impegno della società e di tutti i suoi 
lavoratori è stato fondamentale anche 
per alcune novità, fuori dagli ambien-
ti consueti: penso alla nuova veste della 
Mostra del Vitellone e penso all’esperien-
za del Comics e del concerto allo stadio 
con Tananai. Un plauso al presiden-
te Fabio Procacci e a tutti i dipendenti. 
L’occasione di questo bilancio mi è utile 
anche per ricordare come chi ha critica-
to gli investimenti per il mattatoio si sia 
sbagliato, siamo passati a oltre 2 milioni 
di fatturato e con il bilancio in utile».
«Sono orgoglioso dei risultati e dei lavo-
ratori della Cortona Sviluppo - dichiara 
l’amministratore unico Fabio Procacci - 
perché è grazie a loro che è stato possibile 
realizzare questi progressi, risultati che 
ci hanno consentito di investire risorse 
proprie per continuare a migliorare l’of-
ferta di servizi verso tutti gli ambiti della 
nostra attività e di dare vita ad un festival 
che è stato ideato con energie interne».

Puliamo il Mondo si fa in quattro
Il Comune di Cortona aderisce alle giornate per 
l’educazione ambientale «Puliamo il mondo» 
manifestazione di Legambiente patrocinata 
dall’Amministrazione comunale e a cui parteci-
pano diverse associazioni, insieme al gestore dei 
rifiuti Sei Toscana. L’ultima edizione di «Puliamo 
il mondo» si è svolta lo scorso ottobre al parco 
Madre Teresa di Calcutta di Terontola grazie ai 
bambini delle scuole e ai volontari. Alla Fratta 
grazie al Circolo culturale Burcinella per la puli-
zia di strade e piazze della frazione.
«Puliamo il mondo» ha fatto tappa anche a 
Camucia con una particolare attenzione ai 
parchi pubblici. Bambini e volontari in azione 

am
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LA DIFFERENZIATA ARRIVA AL 65%
Centri di raccolta sempre più aperti, estensione del sistema porta a porta 
La raccolta differenziata a Cortona ha 
raggiunto la soglia del 65 per cento. In 
attesa della nota ufficiale sulla certifica-
zione rilasciata dall’Arrr (Agenzia regio-
nale recupero risorse), l’Amministrazio-
ne comunale accoglie positivamente i 
dati forniti dal gestore Sei Toscana che 
danno un’indicazione di tendenza in 
sostanziale crescita, come peraltro ci si 
aspettava grazie al consolidamento del 
processo di estensione della raccolta 
domiciliare dei rifiuti.
Anche su scala annuale, i dati della 
raccolta differenziata riportano una 
costante crescita: nel 2018 era il 48,42%, 
nel 2019 si è attestata al 51,82%, per poi 
raggiungere il 54,16% nel 2020, il 57,16% 
del 2021 e il 64,29% del 2022. L’ultimo 
dato disponibile fornito da Sei Toscana e 
aggiornato a fine 2023 era del 64,75%, un 

risultato a cui si è giunti grazie a perfor-
mance mensili di raccolta differenziata 
stabilmente oltre la quota obiettivo del 
65%.

«Condividiamo questo bel risultato con 
i nostri concittadini che stanno collabo-
rando attivamente mediante la raccol-
ta porta a porta - dichiara l’assessore 

all’Ambiente, Paolo Rossi - è un dato che 
dà ragione alle strategie del Comune che 
hanno permesso di completare il piano 
di estensione della raccolta domicilia-
re dei rifiuti anche ad importanti centri 
abitati».
«Abbiamo consolidato un obiettivo 
programmatico di questa Amministrazio-
ne - dichiara il sindaco di Cortona, Luciano 
Meoni - la nostra volontà è quella di incre-
mentare la percentuale di rifiuti differen-
ziati e ridurre gli abbandoni, affiancando 
una politica che premia i cittadini virtuosi. 
In particolare coloro che conferiscono al 
centro di raccolta del Biricocco e che usano 
la compostiera possono ridurre la bolletta 
dei rifiuti».
Fra le azioni particolarmente apprezzate 
c’è stata quella dell’apertura domenicale 
del centro di raccolta di Biricocco.

GIOCO DI SQUADRA PER UN CANILE PIÙ ACCOGLIENTE
I lavori di ampliamento per la struttura di Ossaia, accordo con i comuni senesi
Taglio del nastro per il canile interco-
munale, il 10 marzo del 2023 i sindaci 
dei 15 comuni aretini e senesi che fanno 
parte della nuova gestione associata 
si sono dati appuntamento ad Ossa-
ia di Cortona per inaugurare il nuovo 
corso della «casa degli amici a quattro 
zampe».
Gli ultimi interventi eseguiti sono stati 
possibili grazie ad un finanziamento 
di 120mila euro e segnano l’avvio di 
una fase di collaborazione fra i comuni 
della Valdichiana aretina e quelli della 
Valdichiana senese. Quello di Ossaia è 
diventato il canile rifugio di un territo-
rio ancora più ampio, la gestione resta 
confermata all’associazione «Etruria 
Animals». 
Tutti i cani smarriti nei territori dei 
15 comuni della Valdichiana aretina 
e senese, dopo il passaggio nel canile 
sanitario intercomunale che si trova 
a Torrita di Siena, qualora sprovvisti 
di chip, vengono portati nella strut-

tura cortonese. Gli operatori di 
Etruria Animals provvedo-
no al mantenimento, alle 
cure, all’ambientamento e a 
mettere in atto tutte le atti-
vità finalizzate alle adozio-
ni.
«Un nuovo passo in avanti 
per il nostro canile - dichia-

ra il sindaco di Cortona Luciano 
Meoni, capofila nella gestione 

associata del canile rifugio 
di Ossaia per la Valdichiana 
aretina - voglio ringraziare 
tutte le amministrazioni e 
la Asl per il percorso sin qui 

condiviso, oltre ai numerosi 
volontari che contribuiscono 

all’accudimento degli animali. Ricor-
diamo a tutti che l’obiettivo è quello 
di mantenere i cani in salute e di farli 
adottare. Ci appelliamo a tutti coloro 
che vogliono un animale da compa-
gnia a pensare al canile di Ossaia, ma 
soprattutto a concepire questo gesto 
come un’azione di rispetto, amore e di 
impegno nei confronti degli animali».
Dal primo gennaio 2023 è infatti parti-
ta la nuova gestione associata con 
i comuni della Valdichiana senese, 
mentre a fine 2021 si era concluso un 
altro investimento di 120 mila euro per 
lavori di adeguamento degli impianti 
alle strutture, acquisto di nuovi box per 
i cani e nuove recinzioni.
«E’ davvero una bella soddisfazione 
vedere questa struttura adeguata - ha 
dichiarato l’assessore all’Ambiente di 
Cortona, Paolo Rossi - fra le nostre 
priorità c’è quella della lotta al randagi-
smo, ma anche quella della tutela degli 
animali».

amche a Centoia, grazie all’organizzazione della 
Proloco come a Mercatale con la collaborazione 
della Proloco Val di Pierle ai giardini intitolati 
a Don Antonio Mencarini. A tutti i bambini e i 
ragazzi partecipanti vanno in omaggio i classici 
cappellini.
«In occasione di ‘Puliamo il mondo’ riscontriamo 
una grande partecipazione - dichiara l’assessore 
all’Ambiente, Paolo Rossi -  voglio ringraziare 
le associazioni Volontari pulizia strade, Canile 
di Ossaia/Etruria animals defendly onlus, Vab 
Cortona, Proloco Valdipierle, Auser e Centro 
sociale di Terontola, Circolo culturale Burcinella 
e Proloco Centoia.

concerti e spettacoli, oltre alla Cortonan-
tiquaria. Riguardo il mattatoio comunale 
è risultata vincente la scelta di intrapren-
dere la macellazione e commercializzazio-
ne della selvaggina. 
Cortona Sviluppo grazie all’opera di inve-

stimenti ha potenziato la struttura del 
sezionamento del mattatoio che consente 
di fornire maggiori servizi. Inoltre, attra-
verso proprie risorse ha avviato l’ammo-
dernamento degli impianti e delle attrez-
zature all’interno del centro convegni 

IL FESTIVAL DEI FUMETTI, IL CONCERTO PER I GIOVANI
Una delle novità più fresche e di successo: fra grandi illustratori e musica dal vivo
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Fra le novità portate dalla nuova 
guida di Cortona Sviluppo c’è Corto-
na Comics, un festival che già nella 
prima edizione si è imposto come 
una realtà collaudata nell’ambito 
degli eventi dedicati ai fumetti. Con 
un taglio prettamente giovane e il 
coinvolgimenti di numerose scuole, 
l’evento organizzato dall’associazio-
ne Il Minotauro e Cortona Sviluppo 
con il patrocinio dell’Amministrazio-
ne comunale ha già fissato le date del 
2024
Una macchina volante che sorvo-
la la Fortezza del Girifalco, guidata 
dai due personaggi simbolo, Cittino 
e Piuma, mentre volano fumetti su 
tutto il borgo: questa è l’immagine 
vocativa ideata da Umberto Sacchel-
li, per la seconda edizione della mani-
festazione cortonese.
Dopo i successi del 2023, sono pron-
te ai blocchi di partenza tante nuove 
iniziative e tante sorprese. ”Cittino fa 
il segno del “2”, a figurare la secon-
da edizione – spiega Sacchelli – ma 
significa anche “vittoria”, in modo 
che sia di buon auspicio. Ho voluto 
anche inserire un omaggio a Hayao 
Miyazaki, uno dei miei autori-gui-
da, nella Cinquecento gialla, la stes-
sa utilizzata da Lupin nel Castello di 

Cagliostro.”
Una locandina vertiginosa che ben 
rappresenta quel sense of wonder 
peculiare del fumetto, in una festa 
che durerà una decina di giorni, coin-
volgendo tutto il territorio. Si parte 
il 25 maggio, con il primo weekend 
dedicato al fumetto umoristico e 
fantasy, si continua durante la setti-

mana con i corsi di fumetto nelle 
scuole e poi il grande vento musica-
le allo stadio, che farà da preludio 
al secondo weekend, con la seconda 
batteria di ospiti, questa volta a tema 
Eroi e Supereroi.
Per saperne di più, bisogna solo pazien-
tare ancora pochissimo, nell’imminen-
te presentazione ufficiale, nella quale 

saranno presentati i 50 ospiti, le mostre, 
i progetti speciali e tutto il resto. Cresce 
anche l’attesa per conoscere i nomi 
degli artisti che si esibiranno allo stadio 
comunale Maestà del Sasso di Camu-
cia. L’anno scorso il debutto è stato da 
urlo con il concerto di Tananai, aper-
tura della tournèe estiva e la speciale 
partecipazione di Lorenzo Cherubini.

«UN RIFUGIO ANCHE PER LORO»
In agenda anche un progetto dedicato ai gatti

L’Amministrazione comunale di Corto-
na ha ascoltato le proposte provenienti 
dalla società civile e dal mondo dell’as-
sociazionismo per la realizzazione di un 
«gattile» pubblico. Sulla base del quadro 
normativo nazionale e regionale in conti-
nuo aggiornamento, il sindaco si impe-
gna a valutare le proposte ed ad attua-
re una concertazione con Asl, mondo 

veterinario e associazioni locali al fine 
di realizzare un progetto di fattibilità e 
a prevederlo per il prossimo quinquen-
nio. «Sono molte le sensibilità che su 
questo fronte ci stimolano a fare di più e 
noi attueremo un piano che possa coin-
volgere anche comuni limitrofi al fine di 
dare una risposta ulteriori al territorio», 
dichiara il sindaco Luciano Meoni.
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Cortona francescana, una nuova identità per la città
di Nicola Caldarone 
Presidente del Comitato tecnico del Maec

Il sindaco Luciano Meoni ha dato vita a 
un gruppo di lavoro, coordinato dall’ar-
chitetto Roberto Barbetti e dalla dott.
ssa Rita Adreani per tradurre in termini 
concreti e possibilmente nell’anno 2024, a 
Ottocento anni  dal  miracolo delle stim-
mate di San Francesco, il suo  proposito 
di fare entrare la sua Città  nell’orbita 
dello spirito del Santo di Assisi. Non si 
tratta di un gesto di pura formalità ma 
di un progetto che mira al cambiamento 
radicale  dei comportamenti umani, finiti 

fuori strada, da riconsiderare alla luce di 
quanto trasmesso dal Santo e traducibi-
li nel ripristino della sacralità della 
vita.   
Cortona infatti raccoglie e 
custodisce una serie di parti-
colari che possono agevo-
lare l’incontro annunciato  
dal Sindaco a partire dalla 
presenza delle Celle, un umile 
luogo  di mistica spiritualità 
a poca distanza dalla città, fatto 
costruire dalla stesso San Francesco 
in compagnia di Frate Guido  e di alcu-
ni suoi primi seguaci.  I suoi  custodi da 

secoli    sono  i Padri Cappuccini. Nel 
centro della città poi, eretta da Frate Elia,  

sorge la grande Chiesa  col nome e 
in onore del Santo, con l’ampio 

convento per i Frati. E ancora 
tra la Chiesa di San Francesco 
e la Basilica di Santa Marghe-
rita, quasi a uguale distan-
za dal Poggio, è da quattro 

secoli il Monastero delle figlie 
di Santa Chiara, “pianticella” 

del  serafico Padre. Così Cortona, 
ripetutamente visitata  da Francesco che, 
tra l’atro, si onora di aver dato i natali a 
Frate Elia, tanto caro al Santo, del quale 

progettualità
is
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Studenti protagonisti nella «Giornata della legalità». Il progetto del Comune
Un teatro pieno di giovani per celebrare 
la Giornata della Legalità, nel 30esimo 
anniversario della strage di Capaci i 
protagonisti a Cortona sono stati gli 
studenti del progetto dedicato alla Costi-
tuzione a fumetti. «Studenti, legalità e 
Costituzione» è un’iniziativa dell’Ammi-
nistrazione comunale a cui hanno parte-
cipato tutti gli istituti scolastici corto-
nesi con circa 600 giovani dalle scuole 
elementari alle superiori.
Ad aprire la giornata è stato l’intervento 
del sindaco Luciano Meoni che ha ricor-
dato la figura dei magistrati Giovanni 
Falcone e Paolo Borsellino a cui è stato 
dedicato un minuto di silenzio. L’asses-
sore all’Istruzione Silvia Spensierati ha 
illustrato il progetto dedicato alla Costi-
tuzione e ha ringraziato tutti gli studenti 
e i docenti per aver aderito con passio-
ne alle ore di lezione e alla realizzazione 
degli elaborati finali.
Nel corso della mattinata sono interve-
nuti Alfonso Celotto, professore ordi-
nario di Diritto costituzionale all’U-
niversità Roma 3; Anton Giulio Lana, 
avvocato specializzato in diritti umani; 
Anna Maria Meo, quale direttore gene-
rale del Teatro Regio di Parma sul tema 
della cultura nella Costituzione e Raffa-
ello Sestini, magistrato del Consiglio di 
Stato che insieme al professor Celotto ha 
curato il volume «Viaggio a fumetti nella 
Costituzione». È stata questa la guida che 
ha accompagnato i bambini e i ragazzi 
cortonesi alla scoperta della nostra Carta 
Fondamentale.

Fra i momenti più emozionanti c’è stato 
quello della lettura delle lettere inviate al 
presidente della Repubblica Sergio Matta-
rella dagli alunni dell’istituto comprensivo 
Cortona 2.
È stata la segreteria del Quirinale a 
complimentarsi telefonicamente con il 
sindaco Meoni per questa iniziativa. Il 
presidente Mattarella ha voluto trasmet-
tere il proprio apprezzamento per le paro-
le contro la guerra utilizzate dagli alunni e 
per un’iniziativa che ha nel proprio dna la 
promozione dei valori della Costituzione.
A conquistare il primo posto sono stati i 
ragazzi della 1C della scuola di Montecchio, 
nel loro video che sottolinea l’importan-
za della tutela dell’ambiente, gli studenti 
hanno voluto documentare la loro iniziati-
va di pulitura svolta fra Santa Margherita 
e la Fortezza del Girifalco. Un’operazione 
di volontariato ecologico che ha permesso 
di riempire due grandi sacchi di rifiuti e di 
contribuire al miglioramento dell’ambien-
te e al decoro urbano. Secondo posto per 
i divertenti video realizzati dalle ragazze 
e dai ragazzi della 2C del Liceo Artistico, 
con i quattro cortometraggi hanno sapu-
to sintetizzare alcuni fra gli articoli dei 
principi fondamentali della Costituzio-
ne. Terzo posto per il video della 1B della 
scuola media di Camucia «Come sarà l’Ita-
lia fra 30 anni», tutto realizzato a fumetti. 
Grande apprezzamento da parte dell’Am-
ministrazione comunale e degli ospiti per 
tutte le produzioni realizzate dalle scuole 
con l’impegno a replicare questo progetto 
anche nel prossimo anno scolastico.

BORSE DI STUDIO «DANILO CAMORRI»

Le borse di studio «Danilo Camorri» sono 
un’iniziativa della società Uno Informatica 
patrocinata dall’Amministrazione comuna-
le. In attesa dell’edizione 2024, le selezioni 
sono in corso mentre andiamo in stampa 
con questo giornale, torniamo a parlare della 
cerimonia del 31 maggio 2023.
Il sindaco di Cortona Luciano Meoni e l’as-
sessore all’Istruzione Silvia Spensierati 
hanno espresso il loro compiacimento nei 
confronti della società Uno Informatica 
che da due anni sta portando avanti questa 
iniziativa dedicata al sostegno e alla valoriz-
zazione dei giovani cortonesi che orientano le 
loro scelte di formazione in materie attinenti 
all’ambito di azione dell’azienda. Presenti 
alla consegna degli attestati delle borse di 
studio Francesco e Michela Camorri che si 
sono congratulati con i giovani studenti ed 
hanno dato appuntamento alla prossima 
edizione dell’iniziativa. I due titolari, figli di 
Danilo Camorri, fondatore di Uno Informa-
tica, hanno ribadito l’obiettivo di premiare il 
merito e la concretezza dei giovani borsisti. 
Il bando è dedicato agli studenti univer-

sitari iscritti ad Ingegneria Informatica o 
dell’Informazione, nonché ad Informatica, 
Matematica e Fisica. Le opportunità sono 
prioritariamente riservate agli studenti di 
Ingegneria Informatica, residenti nel comu-
ne di Cortona. 
A ricevere le borse di studio sono stati gli 
studenti candidati nelle ultime due annuali-
tà, sei i percettori, tre quelli presenti: Fran-
cesco Rosini, di Terontola, iscritto al quinto 
anno della Facoltà di Fisica dell’Università di 
Perugia, al lavoro sulla tesi in fisica teorica 
delle particelle e con l’obiettivo di conseguire 
un dottorato di ricerca; Chiara Castellani, di 
Camucia, ricercatrice in robotica collaborati-
va alla Facoltà di Ingegneria dell’Università 
di Siena Ingegneria, già laureata in Ingegne-
ria informatica e robotica; Andrea Saccone, 
di Camucia, prossimo alla laurea alla Facoltà 
di Matematica dell’Università di Firenze con 
una tesi sull’evoluzione genetica delle popo-
lazioni. Oltre ai tre presenti, le borse sono 
state assegnate agli studenti Filippo Viti, 
Martina Vitiello e Giovanni Pieroni assenti 
per motivi di studio.

L’Amministrazione comunale di Cortona 
ha portato a compimento il piano per il 
miglioramento dei servizi pubblici per la 
cittadinanza di Terontola. Con l’inaugura-
zione dell’ampliamento del nido d’infanzia 
comunale «Aquilone», le famiglie possono 
contare su una maggiore capienza della 
struttura e una migliore accoglienza dei 
bambini. L’ampliamento è stato possibile 
dopo lo spostamento 
dell’ufficio decentrato 
verso la nuova sede. 
È stato così possibi-
le sfruttare un ulte-
riore ambiente per 
lo svolgimento delle 
attività. Fino allo 
scorso anno l’«Aqui-
lone» poteva acco-
gliere un massimo di 
12 bambini, adesso è 
frequentato giornal-
mente da 18 picco-
li, ma la capienza 
complessiva è di 22.
Dall’inizio del nuovo anno educativo è stato 
possibile offrire una risposta più consisten-
te alle necessità delle famiglie della zona. 
A fine ottobre 2023 si sono conclusi i lavo-
ri di ristrutturazione e adeguamento degli 
ambienti dove era precedentemente ubicato 
lo sportello Dec, liberati gli spazi, è stato 
possibile acquisire e mettere a disposizione 
gli arredi necessari. L’incremento dei posti 

nei nidi comunali è uno dei fattori crucia-
li per la qualità della vita delle famiglie, al 
resto ci pensano la competenza e la profes-
sionalità delle educatrici della cooperativa 
Polis.
«Ci teniamo a celebrare insieme a tutti gli 
amministratori e ai consiglieri comuna-
li della zona - dichiara il sindaco Luciano 
Meoni - portiamo a casa un doppio risul-

tato per le famiglie. 
Abbiamo accentra-
to lo sportello Dec, 
che ora risulta più 
accessibile e abbiamo 
aumentato gli spazi 
al nido. Ringra-
zio l’ufficio tecnico 
per aver realizzato 
i lavori necessari 
all’allestimento dei 
nuovi servizi pubbli-
ci».
«Se usassimo le 
percentuali potrem-
mo dire che il nido 

d’infanzia comunale di Terontola aumenta 
la capienza di oltre il 50% - dichiara l’asses-
sore all’Istruzione Silvia Spensierati - ma 
al di là dei numeri, quello che importa è la 
qualità del servizio. L’ambiente adesso si 
presta ad una migliore vivibilità per i picco-
li e per le educatrici che possono articolare 
ulteriori attività e migliorare ulteriormente 
la qualità del servizio».

Terontola ha un nido più grande
«Una risposta per le famiglie»

CORTONA È CITTÀ FRANCESCANA
Prosegue la costruzione del progetto 
«Cortona città francescana», dopo il primo 
incontro del 30 maggio 2023 con gli opera-
tori turistici, le scuole e le associazioni 
culturali (foto), adesso l’Amministrazione 
comunale sta stipulando un accordo con le 
famiglie francescane locali. Ne fanno parte 
l’Ordine dei  Frati Minori del Santuario di  
Santa Margherita, l’Ordine dei Frati Mino-
ri Conventuali  di San Francesco; l’Ordine 
dei Frati Minori Cappuccini con sede all’E-
remo delle Celle, l’Ordine di Santa Chiara, 
il Centro studi frate Elia da Cortona.
Le intese prevedono la realizzazione di un 
itinerario del «Cammino di Francesco», 
la costituzione di una cabina di regia di 
coordinamento, il coinvolgimento delle 
guide turistiche cortonesi e degli istituti 
scolastici locali oltre alla formazione di un 
programma di eventi.
Le iniziative sono state promosse dal 
sindaco Luciano Meoni. All’appuntamen-
to del 2023 c’è stata la partecipazione di 
rappresentanti del mondo culturale, dell’i-
struzione e del turismo, fra cui la Came-
ra di Commercio di Arezzo e Siena con il 
presidente Massimo Guasconi, il presiden-
te dell’associazione Cammini di Francesco, 
Giovanni Tricca e il direttore Marco Cestel-
li. Fra gli ispiratori dell’iniziativa c’è il 

rappresentanti del mondo della cultura 
con il segretario dell’Accademia Etrusca 
Paolo Bruschetti, della referente della 
biblioteca Patrizia Rocchini e di Marcel-
lo Bronzetti dell’associazione Cortona 
Cristiana. In conclusione sono intervenuti 
anche i rappresentanti di categoria Carlo 
Umberto Salvicchi per Confcommercio e 
Lucio Gori per Confesercenti.
«Cortona città di Francesco fa il primo 
passo verso una struttura progettuale che 
include il mondo dell’istruzione, quello 
della cultura e l’aspetto turistico - dichia-
ra il sindaco Meoni - vogliamo condivide-
re sotto questo titolo dei contenuti e delle 
esperienze per i giovani, per la cittadinan-
za e per i visitatori. L’obiettivo è quello di 
offrire un programma culturale che possa 
far crescere la nostra comunità, insieme 
a nuove iniziative per il mondo dell’istru-
zione e nuove opportunità per il turismo. 
Siamo convinti che ciascuno con le proprie 
attività può contribuire alla crescita del 
territorio e della sua gente. Abbiamo già 
accolto le prime proposte operative per 
declinare questa operazione, prossima-
mente ci rivedremo per mettere nero 
su bianco un programma concreto, un 
programma che resta aperto da scrivere 
insieme».

Mondo religioso, culturale e scolastico coinvolti. Il progetto turistico

presidente del Comitato tecnico del Maec, 
Nicola Caldarone che è intervenuto sui 
principi cardi-
ne di questo 
p r o g e t t o . 
Hanno fatto 
parte dall’ini-
zio di questa 
i n i z i a t i v a 
anche i diri-
genti scolastici Maria Beatrice Capecchi 
per l’istituto «Luca Signorelli», Alfonso 
Noto per il comprensivo Cortona 1 e per 

il comprensivo Cortona 2 la vice preside 
Francesca Teodori. Nel corso della matti-

nata sono 
stati condivi-
si i contributi 
degli operatori 
turistici come 
Paolo Pestelli, 
r e s p o n s a b i -
le della Dmc 

di Ambito, presente anche Denyse Pera-
thoner, titolare dell’Infopoint turistico di 
piazza Signorelli. Interessanti spunti dai 

raccolse  la preziosa  e gravosa eredità, 
ha raccolto con sentito spirito di collabo-
razione la proposta del Sindaco. Hanno 
infatti assicurato la loro preziosa colla-
borazione Padre Sandro del Santuario 
di Santa Margherita, Padre Massimo del 
Santuario delle Celle, Madre Luciana del 
Convento di Santa Chiara, Padre Antonio 
e Padre Alessandro  del Convento di S. 
Francesco e del Centro Studi Frate Elia, 
e, ancora, i dirigenti delle Scuole supe-
riori del territorio cortonese. I prossimi  
incontri serviranno a rendere  partecipe 
dei rispettivi  programmi l’intera popola-
zione cortonese.

NOVITÀ PER IL PIAZZALE DELLA BASILICA

Il Comune di Cortona ha acquisito il 
piazzale della Basilica di Santa Marghe-
rita, la giunta ha ratificato l’intesa che 
prevede la cessione dell’area in comoda-
to gratuito al Municipio, dopo l’accordo 
con la proprietà, ovvero l’ente ecclesia-
stico Opera di Santa Margherita.
Le condizioni contrattuali prevedono 
un periodo di comodato d’uso gratuito 
di quindici anni; il Comune si assumerà 

gli oneri di manutenzione ordinaria, di 
effettuare e mantenere la segnaletica 
orizzontale e verticale del parcheggio, 
come pure gli interventi di manutenzio-
ne straordinaria o modifiche strutturali 
che il Comune ritenga necessari per la 
conservazione del bene nello stato più 
idoneo alla sua funzione.
«Questa acquisizione in comodato gratu-
ito del piazzale ci consente di poter dare 
una risposta fondamentale alla citta-
dinanza ed ai visitatori della basilica - 
dichiara il sindaco di Cortona, Luciano 
Meoni - con la disponibilità ad interve-
nire direttamente, possiamo attuare un 
programma di manutenzioni ordinarie. 
In questo modo scongiuriamo l’ipote-
si che l’area possa degradarsi. L’ottica 
dell’amministrazione comunale è quella 
di aumentare il decoro del territorio e, 
come in questo caso, anche ed in partico-
lare dei luoghi d’arte».

Santa Margherita, il Comune in campo:
si occuperà delle manutenzioni ordinarie

Fortezza del Girifalco, dopo San Giusto
Ora il recupero del bastione di Sant’Egidio

Dal 2021 alla Fortezza del Girifalco sono 
aumentati gli ambienti espositivi ed è così 
proseguito il grande piano di recupero 
della struttura. Il Comune di Cortona, la 
Fondazione Cassa di Risparmio di Firenze 
e l’associazione On the Move hanno comple-
tato i lavori di recupero del Bastione di San 

Giusto. Il tutto è stato possibile grazie ad 
un investimento di circa 95mila euro (47,5 
dalla Fondazione Crf, 40 dal Comune e 7,5 
dall’associazione). Il risultato è stato l’ot-
tenimento di uno spazio suggestivo all’in-
terno del quale è stato possibile ospitare 
mostre ed esposizioni, un connotato ormai 
consolidato per la fortezza cortonese che le 
consente di essere un punto di riferimento 
per le iniziative culturali.
Si è trattato di un intervento di messa in 
sicurezza, conservazione e accessibilità per 
questo storico immobile. Dopo lo studio e 
la progettazione, gli interventi sono dura-
ti complessivamente meno di cinque mesi. 
Prossimo cantiere riguarderà la riaper-
tura del Bastione di Sant’Egidio. I lavori 
partiranno nei prossimi mesi con il solito 
schema di finanziamento del precedente: 
80mila euro divisi fra contributo Fonda-
zione Crf e Comune di Cortona, oneri di 
progettazione e sicurezza a carico del 
gestore  e Onthemove.
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azioni di tutela

AL FIANCO DELLE ASSOCIAZIONI LOCALI
Sport sotto le stelle porta le eccellenze nelle piazze e nelle strade di Camuciasp

or
t

Sport sotto le stelle edizione 2023,  riconoscimenti a Andrea Settembrini e Sabatino Selvaggio, capi-
tano e manager della Ss Arezzo, alla Asd. Fratta Santa Caterina per il passaggio alla Prima  Categoria. A 
Roberto Sarchielli della Oam Karate Cortona per il secondo posto al mondiale di Karate. Premio anche 
ad Enrico Lombardini, per la passione e dedizione dimostrata verso la comunità e lo sport durante la 
decennale presidenza nel Cortona Volley. Pergamene anche per Alessandro Iacobelli, Luca Giovacchini, 
Vincenzo Calvani, Paride Paradisi, Roberto Chinnici, Patricio Michael Chiavacci dell’Istituto Cam per 
essersi distinti per impegno e capacità nel calcio e nelle bocce. Premio per le «Ladies 40» del Tc Seven, 
Serena Agnelli, Cristiana Gaggioli, Annalisa Romiti, Chiara Marcelli per il titolo di campionesse italiane 
di tennis con il riconoscimento consegnato da Roberto Cammarelle. Sempre per il tennis  l’ex pugile e 
ora allenatore aretino Adriano Nicchi, ha consegnato il premio per la promozione nel campionato D1 a 
Matteo Parrini, Davide Picchiotti, Filippo Meoni, Mattia Pagliai, Lorenzo Bianconi del Tc Seven. Lodi 
anche per le giovanissime campionesse regionali di scacchi Marta Belperio, Martina Faralli, Emma Parri, 
Helena Thanasko, Matilde Bianchi, Hiba Boujaaboud, dell’Istituto Comprensivo Cortona 2 con le perga-
mene consegnate dall’allenatore Luigi Nocentini. Infine, un carosello di riconoscimenti anche per le atle-
te della Asd Ginnastica ritmica cortonese Benedetta Rossi, Lucrezia Paolelli, Bianca Rosadelli, Ginevra 
Chiarabolli, Marta Agnelli, Camilla Tiezzi, Adele Del Santo, Fiamma Brogi, con il premio assegnato loro 
da Alberto Melis e da Marcello Lazzeri, rappresentanti Coni di Arezzo e Valdichiana.

Sport sotto le stelle edizione 2022,  premi ad Andrea Bartemucci, per le imprese di UltraCycling, agli spor-
tivi paralimpici: Alberto Valiani e Valentino Ricci dell’Asd Ruzzolone Cortona, per il tennis Davide Gregianin, 
e Katy Agnelli (con Valentina Padula). Spazio anche agli atleti paralimpici, per la categoria Tennis premio per 
Stefano Puccetti e Sauro Ciarnese. Per la categoria Atletica a Valter Lupetti. Per Triathlon e Corsa il premio va 
alla società Just Triathlon di Terontola grazie ai risultati di Elisa Monacchini e ad Alessandro Terranova. Per la 
categoria Calcio premi agli atleti dell’istituto CAM: Michael Patricio Chiavacci e Alessandro Iacobelli. Premio 
anche a Samuele Angori per la convocazione in Serie A nella squadra del Torino.  

UN COMUNE CHE DIFENDE LE DONNE
Iniziative e servizi concreti per il contrasto alla violenza di genere 

E’ stato attivato nel febbraio del 2021 lo 
sportello «Ascolto Donna» negli ambienti 
dei Servizi sociali del Comune di Cortona, 
a Camucia. Ogni lunedì mattina le opera-
trici dell’associazione «Pronto Donna» 
sono a disposizione per ascoltare, dal vivo, 
in presenza, le donne provenienti da tutti 
i comuni della zona Valdichiana aretina 
che presentano situazioni di disa-
gio e che ancora non necessa-
riamente si riconoscono vitti-
me di violenza.
Il centro antiviolenza è un 
servizio della Provincia di 
Arezzo in collaborazione 
con la conferenza zona-
le dei sindaci dei comuni 
della Valdichiana, presen-
te dal 2010 alla Casa 
della Salute di Castiglion 
Fiorentino e, dal primo di 
febbraio, trasferito a Camu-
cia in via Italo Scotoni. 
Il progetto della Provincia di 
Arezzo, grazie al lavoro portato 
avanti dalle operatrici del centro anti-
violenza, è stato declinato nuovamente. Il 
2020 è stato un anno di elaborazione di 
un nuovo modello di risposta al tema della 
violenza sulle donne, un fenomeno che a 
causa del confinamento ha comportato 
una crescita degli accessi «in emergenza» 
(oltre 20 casi), proprio perché è venuta a 
mancare la possibilità di uscire di casa e di 
accedere liberamente al centro anti violen-

za. Lo scorso anno l’associazione «Pronto 
Donna» ha anche rinnovato la piattaforma 
web, potenziato gli strumenti di risposta 
online. Tuttavia, l’intervento in presenza 
è fondamentale per la prevenzione e per 
attivare quel percorso che permette alla 
donna di riconoscersi nella condizione di 

vittima di violenza. Lo sportello «Ascol-
to Donna» di Camucia è aperto 

ogni lunedì dalle 10 alle 13 su 
prenotazione al numero 333 

4706049 attivo dal lunedì al 
venerdì dalle 9 alle 13.
Altra iniziativa presenta-
ta a Cortona è la nuova 
«Casa Amica», la struttu-
ra per l’accoglienza delle 
donne vittime di violen-
za di genere. La struttu-
ra rientra nell’ambito dei 

comuni della Valdichiana 
Aretina, di cui è capofila 

Cortona. 
La Valdichiana Aretina è dotata 

dal 2016 di una struttura di secon-
da accoglienza come «Casa Amica», si 

tratta infatti della sistemazione successiva 
rispetto alla «casa rifugio» per le donne 
vittime di violenza di genere. Se il primo 
servizio ha l’obiettivo di proteggere le 
donne oggetto di maltrattamenti, la secon-
da accoglienza serve al reinserimento 
lavorativo e sociale delle donne. Gli accessi 
sono autorizzati dalla Provincia su richie-
sta e progetto degli uffici dei Servizi sociali.

PROTEZIONE CIVILE: TUTTI CON I VOLONTARI 
Successo per l’esercitazione «Valdichiana Est». Nel Cortonese la simulazione di 
incendi ed eventi idrogeologici: «Impariamo a difenderci giocando di squadra»

Un centinaio di volontari e di addetti ai 
lavori fra forze dell’ordine, vigili del fuoco, 
tecnici del Comune e centinaia di studenti e 
famiglie. È questa la cornice in cui si è svol-
ta sabato 8 ottobre 2022 «Protezione civile, 
impariamo insieme». L’evento divulgativo 
ha visto la partecipazione degli alunni degli 
istituti comprensivi Cortona 1 e 2.
Ad animare gli stand e le postazioni infor-
mative sono stati gli operatori del sistema di 
protezione civile, tra cui i volontari Aib anti 
incendio boschivo, Ingv, tecnici comunali, 

operatori dell’emergenza sanitaria, i Vigili 
del fuoco, la Polizia municipale e i tecnici 
comunali Ingv. Presenti anche le unità di 
soccorso sanitario con volontari e ambulan-
za, gli operatori della Polizia di stato, dell’Ar-
ma dei carabinieri e della Guardia di finanza, 
oltre ai tecnici della Provincia di Arezzo. 
L’evento è stato organizzato nell’ambito 
dell’esercitazione «Valdichiana Est» compo-
sto da Cortona, Castiglion Fiorentio e Foia-
no, con il coordinamento della Prefettura di 
Arezzo.
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Presidente e capigruppo commentano la conclusione del mandato amministrativo

Fratelli d’Italia
Nicola Mattoni

“Ho sempre svolto i ruoli istituzionali che 
sono stato chiamato a ricoprire con gran-
de senso di responsabilità e con il massi-
mo rispetto sia per il cittadini che per gli 
Enti pubblici che rappresento.
Oggi sono chiamato, da tutte le forze del 
centro destra (Fdi, FI, Lega, Noi Moderati 
e Udc), a guidare la coalizione per evitare 
che il sistema di potere della sinistra torni 
ad amministrare Cortona e, nello stesso 
tempo, assicurare anche alla nostra città il 
modello di buon governo del centro destra 
che bene ha fatto in tante realtà anche a 
noi vicine.
Sono stati anni impegnativi, non solo per 

la tragedia senza precedenti causata dalla 
pandemia, ma anche per le difficoltà eco-
nomiche delle famiglie generate dal caro 
energia e dalle varie crisi maturate nello 
scacchiere geopolitico internazionale. Ho 
cercato di raccogliere le istanze di tutti i 
cittadini, senza fare troppi proclami o foto 
opportunity sui social o sui giornali, mi 
sono sempre impegnato a risolvere i pro-
blemi segnalati direttamente con gli uffici 
competenti.
Ritengo difficilmente conciliabile il ruolo 
super partes che mi ha affidato l’Assem-
blea comunale con quello di candidato 
a Sindaco, avendo di fronte una campa-

gna elettorale che già dalle prime battute 
appare molto tesa e piena di livore perso-
nale tra i vari protagonisti dei rispettivi 
schieramenti, modalità che non mi appar-
tiene ma con la quale dovrò fare i conti.
Ho presentato, le mie dimissioni dalla 
presidenza dell’Aula, per tonare a eserci-
tare pienamente e con forza il mandato di 
consigliere comunale.
Non è più tempo di indugi, non è più tem-
po di parole, ma è tempo di ristabilire 
anche a Cortona un clima di collabora-
zione, condivisione e rispetto degno di un 
amministrazione che vorrà rappresentare 
tutti”.

Quel che è fatto è fatto, si potrebbe tito-
lare questo articolo… siamo infatti giunti 
alla conclusione di questa consiliatura, 
la prima “non di sinistra”, anche se non 
completamente di centrodestra. L’obietti-
vo di politico del centrodestra unito sotto 
un unico candidato a sindaco è stata rag-
giunta e chi ha preso altre strade non è 
di centrodestra. Il lavoro di Forza Italia è 
stato improntato alla lealtà nei confronti 
dell’amministrazione, anche per quei prov-
vedimenti che hanno dimostrato una forte 
continuità con il passato, senza rinunciare 
alle proprie iniziative politiche come dimo-
strano le numerose interpellanze fatte nei 
cinque anni. Le “scosse” politiche degli 
ultimi giorni confermano come la maggio-
ranza fosse stata, in realtà, una maggioran-
za diversa dal PD, ma comunque non com-
pletamente di cdx. Con le prossime elezioni 
di giugno i cittadini saranno chiamati a 
decidere se tornare ai vecchi rituali delle 
amministrazioni del PD, oppure compiere 
l’ulteriore passo che serve per avere una 
amministrazione di centrodestra a tutti gli 
effetti. In questa nuova fase che si aprirà 
il contributo di Forza Italia dovrà essere 
improntato ad un visione più lungimirante 
strategica, cosa che è totalmente mancata 
in questi anni. Cortona non può perdere i 
suoi abitanti, quindi bisogna riprendere 
una politica volta a favorire la permanen-
za dei residenti ed anche all’incremento di 
nuovi residenti. Camucia non può rimane-
re l’eterna incompiuta, magari con una bel-
la piazza; la più grande frazione del nostro 
comune necessita di parcheggi almeno 
quanto Cortona e la riqualificazione delle 
sue vie principali non possono coprire le 
situazioni di necessità che si trovano pochi 
metri più in là. Terontola deve diventare il 
centro economico e produttivo, per questo 
Forza Italia ed il centrodestra lanceranno 
l’idea di un interporto che possa far incon-
trare il vicino raccordo Perugia/Siena con 
la stazione ferroviaria. Già, proprio la sta-
zione… in un momento in cui si fanno tante 
chiacchiere sulle future e futuribili stazioni 
da costruire sulla direttissima, si rischia 
di dimenticare il valore strategico della 
stazione di Terontola, centrale rispetto 
all’Umbria, Siena ed Arezzo.

Forza Italia
Alberto Milani

L’Amministrazione comunale di Cortona 
guidata dal sindaco Meoni prosegue con i 
tanti lavori programmati; continua la riqua-
lificazione di Camucia, piazza Sergardi, via 
Lauretana, asfaltature effettuate in via f.l-
li Cervi, via xxv aprile, via di murata e via 
dell’esse, in costruzione il nuovo asilo nido 
da 65 posti bambino.
La sicurezza idraulica nella parte bassa del-
la frazione prevede uno scolmatore, lavo-
ri che porterà avanti Nuove acque grazie 
anche al contributo economico del Comune. 
La casa ex sip di via di murata vede lavori 
di adeguamento e con una manifestazione 
di interesse le associazioni del volontariato 
avranno la loro sede.
A Cortona città, riqualificazione del par-
cheggio al vecchio mercato con più alberi, 
aumento posti auto gratuiti e fase proget-
tuale conclusiva per la copertura delle scale 
mobili senza impatto con il contesto circo-
stante. Fattibilità reale per il  progetto par-
cheggio multipiano a porta colonia; pnrr 
per la nuova illuminazione in zona mercato 
vecchio e santa Maria Nuova, nuovi par-
cheggi a striscia gialla per i residenti nel 
centro storico.
Proposte aggiuntive per una nuova zona 
pedonale e per la fruibilità di alcune strut-
ture da anni ferme e bisognose di più inter-
venti.
A Terontola si respira aria nuova con più 
servizi, ufficio dec ora in zona centrale, 
aumenti posti alla scuola materna ed un 
impegno di spesa importante per l’adegua-
mento sismico della scuola, inoltre per la 
sicurezza  stradale sono iniziati i lavori per 
gli attraversamenti pedonali ad alta visibi-
lità.
A Mercatale una vera “rivoluzione”, oltre la 
sala polivalente,la casina dell’acqua, riqua-
lificazione dei giardini e copertura del boc-
ciodromo.
Nella montagna cortonese è iniziata la 
ristrutturazione dell’edificio sala civica e 
ambulatorio medico di Teverina, mentre a 
Poggioni in corso i lavori per la ricostruzio-
ne del cimitero.
La vicinanza al territorio della giunta Meo-
ni ed i suoi consiglieri sono una garanzia di 
buon governo per dare ancora Futuro per 
Cortona.

Futuro per Cortona
Isolina Forconi

Siamo finalmente giunti al termine di 
questa parentesi davvero brutta per il 
territorio cortonese: nel 2019 Meoni con 
una scopa di saggina entrava in Comu-
ne sostenuto dalla sua schiera di partiti 
che lo adulavano; trascorsi 5 anni, che 
adesso sembrano cosi lontani,  l’attuale 
sindaco si ritrova da SOLO e non ricon-
fermato per il secondo mandato. Uno 
scenario ampiamente prevedibile dato 
l’incapacita’ amministrativa dimostrata 
in questi anni e che ha visto relegare Cor-
tona sempre più all’angolo rispetto agli 
altri Comuni nel campo del turismo, del 
sociale e della sanità.
In pratica un fallimento completo certi-
ficato non tanto da noi come minoranza 
ma da chi lo ha sostenuto fin dall’inizio 
e ne ha condiviso ogni singola scelta: si 
perchè anche il centrodestra che cer-
ca una nuova verginità proponendo in 
extremis un altro candidato ha le mede-
sime responsabilità e colpe del sindaco: 
hanno condiviso tutto, hanno assistito 
senza muover foglia all’incapacità nel 
reperire risorse Pnrr, opportunità più 
unica che rara di trasformazione storica 
per il nostro Comune.
Tari esplosa, cassonetti grandi mai visti, 
distruzione dei viali di Camucia, abban-
dono delle frazioni, incuria nei cimiteri, 
parcheggio Spirito Santo a pagamento, 
Multipiano Porta Colonia nei sogni, poli-
tiche sociali assenti, piano strutturale 
non condiviso e dannoso per cittadini... 
e potremmo continuare a lungo.
Cortona merita molto di più, i nostri 
cittadini hanno bisogno di tornare ad 
essere ascoltati e non denunciati come 
avvenuto in questi 5 anni, confronto e 
risoluzione concreta dei problemi devo-
no essere il faro da recuperare: ci può 
essere un’alternativa seria, competente, 
che stiamo costruendo dal basso e che il 
9 Giugno potrà finalmente ridare luce e 
speranza a tutto il nostro amato territo-
rio.
Ringrazio tutto il gruppo Pd insieme per 
Cortona per l’impegno e la forza dimo-
strata in questi lunghi 5 anni di consigli 
comunali pieni di veleno e attacchi anche 
personali che abbiamo dovuto subire.

Pd - Insieme per Cortona
Andrea Bernardini

Nicola Carini
Presidente Consiglio Comunale 
fino al 5 marzo 2024

Con l’avvicinarsi della tornata eletto-
rale è doveroso chiarire quanto acca-
duto negli ultimi tempi dove ci ha visto 
protagonisti di una azione che in tutta 
sincerità non avremmo mai pensato di 
dover fare. La sottoscitta è rappresen-
tante del Gruppo Misto insieme ai con-
siglieri Arianna Del Treggia e Santino 
Turchetti. A seguito della recente posi-
zione presa dal nostro ormai ex Partito, 
di non appoggiare il Sindaco uscente 
Meoni, abbiamo ritenuto necessario, 
se non anche opportuno,in primis per 
questioni di coerenza con quanto da noi 
svolto nel corso del nostro mandato, 
entrare nel Gruppo Misto, dove avre-
mo modo di proseguire il nostro lavoro, 
continuando a supportare il Sindaco e 
la Giunta. Il Sindaco nel suo ruolo non 
sempre facile, ci ha dimostrato un attac-
camento al territorio e alle esigenze del-
la popolazione, svestito sopratutto da 
ogni tipo di interesse, con unico intento 
quello di rendere migliore il posto dove 
viviamo.

Questo a noi basta per continuare ad 
appoggiarlo.

Le divergenze che in passato abbiamo 
avuto, sono state sanate da colloqui 
serrati dove abbiamo avuto modo di 
chiarirci e di comprendere le reciproche 
posizioni. L’impressione che abbiamo 
avuto è stata una conferma alla fiducia 
che in ogni votazione abbiamo espresso.

L’onesta della figura apicale è per noi 
caratteristica primaria, e il Sindaco mai 
ha fatto dubitare di questo.

Siamo dunque molto felici del posto che 
ci siamo presi, perché possiamo conti-
nuare a svolgere il nostro ruolo, senza 
dover sottostare alla partitocrazia, o a 
decisioni imposte o prese da altri. Per 
noi il bene di Cortona viene prima di 
ogni altra cosa, e siamo convinti che 
questo si ottenga partendo dal benes-
sere del territorio rispondendo in modo 
concreto alle esigenze della popolazio-
ne.

Gruppo misto
Lucia Lupetti

FOCUS SUL CONSIGLIO COMUNALE

Il nuovo sito web con i fondi Pnrr, i canali sulle piattaforme social. Il vero stemma
UN COMUNE CHE «PARLA» IN TUTTE LE APP
Dal 7 marzo 2024 è online il nuovo sito 
web dell’Amministrazione comunale di 
Cortona. Dopo anni di onorato servizio, 
è andato in pensione il vecchio spazio 
web istituzionale. Il tutto è stato possibi-
le grazie a 280mila euro di finanziamen-
to della misura Pnrr 1.4.1«Esperienza 
del cittadino nei servizi pubblici» aggiu-
dicata dal Comune di Cortona grazie ad 
un progetto curato dall’Ufficio Ced. Una 
parte di queste risorse è stata impiegata 
per la realizzazione del nuovo sito secon-
do il progetto ‘Cittadino informato’, 
portato avanti dalla società specializza-
ta K-Digitale. L’infrastruttura è dotata 
di un nuovo design grafico e una molte-
plicità di contenuti sui servizi dell’Am-
ministrazione comunale. Il nuovo sito è 
stato realizzato secondo le linee redatte 
dall’Agenzia per l’Italia digitale (Agid), 
con l’obiettivo di definire standard web 
di usabilità e design condivisi da tutta la 
pubblica amministrazione.
Il sito presenta quattro sezioni prin-
cipali, raggiungibili dal menù in alto: 
«Amministrazione» (informazioni 
sull’amministrazione, uffici e regola-
menti); «Novità» (comunicati stampa, 
avvisi e altre notizie); «Servizi» (tutte le 
informazioni e la modulistica per l’ac-
cesso ai servizi erogati dal Comune); e 
«Vivere il Comune» (eventi e luoghi). 
C’è inoltre la possibilità di navigare il 
sito per argomenti, selezionando i quali 
si avrà accesso a tutte le pagine che 
attengono a una specifica tematica e ci 
sono tutte le utilità necessarie anche 
all’accessibilità, quindi alla navigazione 
per persone non vedenti o ipovedenti.

«L’Amministrazione comunale di 
Cortona - dichiara il sindaco Luciano 
Meoni - continua a mettere in prati-
ca le risorse Pnrr, non solo 
sui lavori pubblici e le grandi 
opere, ma anche sui servizi 
digitali per l’informazione. È 
per questo che ringrazio l’uf-
ficio Ced per aver coordinato 
un processo di transizione 
verso il nuovo sito internet 
che ha visto impegnata tutta 
la struttura comunale. Un ringrazia-
mento anche a chi finora, compreso in 
questo periodo di transizione, ha assicu-
rato la funzionalità del sito web. Voglio 
sottolineare l’importante sforzo per il 
mantenimento della memoria storica 
della comunicazione istituzionale. Nei 
prossimi mesi verranno implementati 

tutti gli aspetti della sezione ‘Cittadino 
attivo’, quella che concerne le procedure 
dei servizi pubblici».

La comunicazione istituzio-
nale viaggia anche su altri siti 
web, pagine social e nelle App  
per smartphone: «We are 
Cortona» per conoscere even-
ti e appuntamenti che acca-
dono a Cortona e AppIo, che 
permette di destinare ai resi-
denti nel Comune di Cortona 

le informazioni di utilità. Da quando si 
è insediata la nuova amministrazione, 
le visualizzazioni di pagina quotidiane 
sono pressoché triplicate (dalle 600 alle 
1800) con un consistente aumento di 
traffico per il portale cortonese. 
Sfiorano le 5.500 unità i download della 
app «We are Cortona». Altrettanti sono 

i residenti che hanno installato la app 
della publica amministrazione AppIo e 
vengono raggiunti dai messaggi istitu-
zionali.
La App «We are Cortona» si può scarica-
re da Google Play e Apple store o puntan-
do la videocamera dello smartphone sul 
QrCode presente in questa pagina.
Cortona è uno dei Comuni che per primo 
ha utilizzato YouTube quale piattaforma 
di comunicazione pubblica. Attualmente 
sono attivi profili anche su Meta (Facebo-
ok,  Instagram e Threads) X (ex Twitter), 
ma anche su TikTok.
Per chi non vuole perdersi gli appunta-
menti è fondamentale seguire le pagine 
Cortona Eventi (Instagram e Facebook) 
che sono appositamente create per la 
promozione degli appuntamenti cultura-
li, sportivi e di intrattenimento. Mentre 
per la promozione turistica il Comune 
ha creato «Visit Cortona», una pagina 
Facebook e Instagram dedicata ai visita-
tori. Su queste due piattaforme il Comune 
effettua, direttamente con risorse interne, 
delle campagne pubblicitarie che dal 2021 
hanno consentito di raggiungere oltre due 
milioni di persone per un ammontare di 
visualizzazioni pari a sei volte tanto.
Fra le novità c’è anche quella della riaper-
tura dei servizi newsletter, avvenuta nel 
2022: uno dedicato agli eventi ed uno 
all’informazione istituzionale con circa 
mille contatti attivi. Altro risultato è 
stato quello della vettoriallizzazione dello 
stemma comunale, grazie al lavoro della 
società grafica Tiphys sullo stemma vali-
dato dalla Presidenza della Repubblica 
alla Città di Cortona

SPORTELLI DECENTRATI: PIÙ SERVIZI
Novità a Terontola e raddoppio aperture. Più informazione e identità Spid
Nuova sede, nuovi arredi e nuovi servizi 
pubblici a Terontola. Grazie al nuovo uffi-
cio Dec, il Comune di Cortona si avvicina 
sempre di più alla cittadinanza. La sede si 
trova infatti in via XX Settembre, 21, nel 
pieno centro della cittadina cortonese, a 
pochi passi dalla stazione ferroviaria. La 
decisione dell’Amministrazione comuna-
le di trasferire qui la sede ha consentito di 
liberare gli spazi precedentemente utiliz-
zati in via dei Combattenti e di aumenta-
re la capienza dell’asilo nido. Un doppio 
beneficio per la comunità terontolese che 
da adesso può contare su uno sportello 
Dec più accessibile.
«La volontà era quella di dare maggior 
centralità all’ufficio e ci siamo riusciti 
perché siamo proprio nel luogo dove si 
concentrano tanti servizi pubblici, dai 
trasporti alla farmacia, oltre a diverse 
attività commerciali - dichiara l’assesso-
re al Personale del Comune di Cortona, 
Alessandro Storchi - Bisogna ricorda-
re come questi sportelli non eroghino 
più soltanto pratiche di protocollo o di 
anagrafe, adesso svolgono funzionalità 
molteplici. Grazie al rafforzamento del 
personale, l’ufficio da una passa a due 
aperture settimanali».
«Abbiamo deciso insieme alla maggio-
ranza di spostare lo sportello Dec in 
questa zona più centrale - dichiara il 
sindaco di Cortona Luciano Meoni - è 
un’operazione necessaria per rendere 

questo ufficio più fruibile. Questo nuovo 
ufficio ci ha permesso di liberare un loca-
le che ci ha consentito di aumentare i 
posti disponibili per l’asilo nido». 
Durante l’attività del mandato ammini-
strativo sono aumen-
tati i servizi erogati 
dagli uffici Dec del 
Comune di Cortona. 
Gli sportelli decentra-
ti di Camucia, Merca-
tale e Terontola sono 
sempre più aggiornati 
riguardo le informa-
zioni per cittadini e visitatori. Il perso-
nale dei Dec è sempre più attivo riguardo 
gli adempimenti previsti dagli Urp (Uffici 

relazioni con il pubblico) ed è in grado di 
offrire risposte di primo livello ai cittadi-
ni residenti sulle articolazioni e i servizi 
della pubblica amministrazione, oltre che 
di un migliore collegamento con l’info-

point turistico, trami-
te l’ufficio stampa del 
Comune.
Relativamente all’in-
formazione istituzio-
nale e a quella relativa 
agli eventi, gli uffici 
Dec sono in grado di 
aggiornare cittadini 

e visitatori sui canali di comunicazione 
utilizzati dal Comune. In particolare quel-
la presente sui siti web (www.comunedi-

cortona.it e www.cortonaeventi.it), oppu-
re attraverso le newsletter (quella della 
comunicazione istituzionale https://
www.comunedicortona.it/newsletter e 
quella dedicata esclusivamente agli even-
ti) e infine sulle applicazioni per smar-
tphone utilizzate dal Comune: AppIo ( 
https://io.italia.it/ ) per le comunicazio-
ni istituzionali dedicate alla cittadinanza 
e la app «We Are Cortona» ( http://www.
lookapp.it/panel/mobile/qr/follow/
cortona20 ) per informazioni genera-
li su eventi e cose da fare. Dalla prossi-
ma settimana tutti gli uffici Dec saranno 
dotati di QrCode per consentire ai citta-
dini di scaricare le applicazioni o di iscri-
versi alle newsletter.
Da diversi anni agli sportelli Dec del 
Comune è possibile attivare l’identità 
digitale Spid e la tessera sanitaria. L’Am-
ministrazione comunale ha voluto offrire 
alla cittadinanza una ulteriore oppor-
tunità per gestire questi strumenti per 
l’accesso ai servizi della pubblica ammi-
nistrazione e della Asl.
Gli sportelli di Camucia, Mercatale e 
Terontola, nei rispettivi orari di apertura, 
insieme agli altri servizi, adesso offrono 
anche questo ulteriore supporto. Per atti-
vare lo Spid occorre essere in possesso di 
documento in corso di validità, tessera 
sanitaria, un numero di telefono cellulare 
(e il cellulare a portata di mano) e di un 
indirizzo e-mail.

Da questo gruppo consiliare non è perve-
nuto alcun comunicato nei termini con-
venuti

Dimissioni da assessore
Alessandro Storchi

L’assessore al Personale, Polizia municipa-
le e Protezione civile Alessandro Storchi si 
è dimesso il 19 febbairo 2024. Le deleghe 
sono state assorbite dal sindaco.



Premio Cortonantiquaria
Negli ultimi cinque anni il principale riconoscimento della Città di Cortona è stato assegnato 
all’Università della Georgia (2019), in ocassione dei 50 anni dall’arrivo della sezione corto-
nese della Uga (University of Georgia) il premio è stato ritirato dal direttore Chris Robin-
son. Nel 2020, per il loro impegno contro la pandemia da Covid, il riconoscimento è andato 
alle associazioni di volontariato cortonesi e alla Polizia municipale per l’impeno sul fronte 
Covid. Nel 2021 il Premio Cortonantiquaria è andato al neurochirurgo Francesco Di Meco, 
dell’istituto Besta che ha fatto di Cortona la sua nuova casa e dove ha organizzato importanti 
convegni. Dal 2022 il Premio Cortonantiquaria è raddoppiato, con l’istituzione del Premio 
Cortonantiquaria per l’arte. In quell’anno il riconoscimento è andato a Elisabetta Belloni, 
direttrice del Dis, mentre il nuovo titolo è stato assegnato a Tullio De Piscopo, protagonista di 
un grande concerto estivo. Nel 2023 questo nuovo riconoscimento è andato al maestro Fran-
cesco Santucci, primo sax dell’Orchestra Rai a Sanremo, mentre il  Premio Cortonantiquaria 
è stato assegnato a Vittorio Sgarbi, per l’impegno nei confronti della mostra Signorelli 500.
Nell’albo d’oro del Premio Cortonantiquaria, dal 2001 anno della sua indizione, compaiono i 
nomi di celebri personaggi come Mario Monicelli, Nicola Arigliano, Philippe Daverio, Renato 
Balestra, Inge Feltrinelli, Ferruccio Ferragamo, Zahi Hawass, Paolo Fresu, Tonino Lambor-
ghini, Romana Severini e di istituzioni come la Scuola Normale di Pisa.

Nel 2023 il più alto riconoscimento della Città di Cortona è andato a due illustri personaggi: 
Romana Severini e Silvio Garattini. Al direttore dell’istituto Mario Negri sono stati riconosciuti 
i meriti per aver scelto Cortona come luogo di eventi scientifici di altissimo livello. Mentre alla 
figlia del grande maestro Gino Severini è andato il plauso dell’Amministrazione comunale per 
le donazioni e le collaborazioni riguardo l’allestimento delle nuove sale del Maec dedicate al 
padre. 
Nel 2021 il riconoscimento è andato alla Polizia di Stato (nella foto il direttore dell’Ufficio 
centrale ispettivo del Ministero dell’Interno Armando Nanei, durante il consiglio comunale del 
2 marzo. Più in basso la fermata del convoglio storico del Milite Ignoto alla stazione di Teronto-
la, al Milite Ignoto è andata la Cittadinanza onoraria di Cortona in occasione del 4 Novembre.

Le cittadinanze 
onorarie

Nuovi gemellaggi: a bordo dell’Amerigo Vespucci, la sigla dell’intesa con la Valletta con 
il sindaco maltese Alfred Zammit. Altra amicizia con Carmel (Usa), stretta di mano con 
il «major» James Brainardt Il Consiglio comunale delle ragazze e dei ragazzi di Cortona, due primi cittadini «junior» 

si sono alternati: dicembre 2021 eletto Edoardo Neri; novembre 2023, eletta Giulia Pacelli


